
ИНИЦИАТИВА Не хочешь
платить алименты —
не получишь
загранпаспорт 

Папины долги

Алена Узбекова

ДОЛЖНИКАМ по выплате алиментов хотят ограничить 
получение заграничных паспортов и регистрацию права 
собственности на имущество. С такой инициативой вы-
ступили в Комитете Совета Федерации по социальной по-
литике.

По экспертным оценкам, сегодня в России алименты 
не платят более 800 тысяч человек, общая задолженность 
составляет около 100 миллиардов рублей. Ранее сообща-
лось, что разрабатывается закон, по которому хотят за-
претить должникам по алиментам сдавать экзамен на во-
дительские права. В Федеральной службе судебных при-
ставов отмечали, что у должников выплата долгового обя-
зательства должна быть важнее, чем получение прав и по-
купка автомобиля.

«Мы обсуждали эту тему в Совете Федерации. Я счи-
таю, что вождение автомобиля может быть видом дея-
тельности для получения дохода того, кто платит алимен-
ты. Лишать его этого источника не совсем правильно. Поэ-
тому я предложил иные параметры возможного влияния 
на поведение должника. В частности, они касаются выда-
чи заграничного паспорта и регистрации дорогой соб-
ственности», — сообщил в разговоре обозревателем «Рос-
сийской газеты» председатель Комитета Совета 
Федерации по социальной политике Валерий 
 Рязанский.

СТИХИЯ Глава МЧС оценил
обстановку с мощным
паводком в Забайкалье

Злая вода

Тимофей Борисов

ДО КОНЦА недели окончательные списки по выплатам 
пострадавшим от паводка жителям Забайкальского края 
отправят в Москву, для того чтобы правительство РФ при-
няло соответствующее постановление. Всего, по предвари-
тельным данным, ущерб от паводка составил около 1 мил-
лиарда рублей. Чтобы оценить масштаб бедствия, в край 
прибыл глава МЧС России Евгений  Зиничев.

Министр прилетел тот момент, когда вода пошла на 
спад. Но проблем меньше не стало. Разрушены полностью 
или частично 43 моста. Большой ущерб нанесен дорогам 
края. Примечательно, что в момент приезда Зиничева на 
федеральную трассу в районе Читы сошел самый настоя-
щий сель. Так получилось, что глава МЧС оказался едва ли 
не первым, кто прибыл на место происшествия и увидел 
все собственными глазами. Грязь и песок полностью пере-
крыли дорожное полотно. Ремонтные  работы, по оценкам 
дорожников, должны занять от 5 до 8 часов. 

Вместе с министром на место прибыли полпред прези-
дента Сергей Меняйло и губернатор края Наталья Ждано-
ва. Дело в том, что сели в здешних местах крайне редки, так 
же как и паводки. Например, жителей Забайкалья не топи-
ло уже 27 лет, с 1991 года. А о селях тут вообще 
никогда не слыхивали. 

Но стихия действует по своим законам. 

Сапоги, кор-

зина, палка —

главные дач-

ные атрибуты 

Сергея 

Шаргунова

Олег Кожемяко: 
Мост на Сахалин позволит
России прорубить 
еще одно окно в Азиатско-
Тихоокеанский регион
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Туризм Российские пенсионеры в этом году
стали больше путешествовать, сообщили в Ростуризме

Суперстар

Евгений Гайва

П
рограмма льготного ли-
зинга будет действовать 
в России до 2020 года, она 

поможет обновить парк пасса-
жирского и грузового транспор-
та в различных отраслях эконо-
мики. Постановление правитель-
ства об этом подписал премьер-
министр Дмитрий Медведев.

Только в этом году с использо-
ванием государственной поддер-
жки компании и простые автомо-
билисты смогут приобрести не 
менее четырех тысяч единиц лег-
ковых автомобилей, автобусов 
и грузовиков российского произ-
водства. 

Еще по 4,5 тысячи единиц ко-
лесной техники будет приобре-
таться по программе в 2019 
и 2020 годах. 

Лизинговые программы для 
физических лиц пока популяр-
ность не набрали. Другое дело 
бизнес — он уже давно почувство-
вал преимущество этого меха-
низма. 

Лизинг дает возможность 
компании внести авансовый пла-
теж, пользоваться автомобилем, 
а затем выкупить его. По про-
грамме льготного лизинга прио-
бретаются транспортные средст-
ва различных марок. Главное, 
чтобы они были собраны в Рос-
сии.  Авансовый платеж для поку-
пателя уменьшается на десять 
процентов от стоимости авто, ав-
тобуса и прочей техники, а недо-
полученные доходы лизинговым 
организациям компенсируются 
из федерального бюджета.

Суммарный размер субси-
дий на эти цели ежегодно будет 

составлять не менее двух мил-
лиардов рублей. Предоставляет 
субсидии российским лизинго-
вым компаниям Минпромторг 
России.

Участвовать в программе мо-
гут те организации, которые не 
имеют задолженностей по уплате 
налогов, сборов, страховых взно-
сов и прочих обязательных плате-
жей. Важен и размер компании. 
Для получения субсидии необхо-
димо, чтобы в предшествующем 
году такая организация заключи-
ла не менее 100 договоров лизинга 
колесных транспортных средств 
либо имела уставный капитал бо-
лее 500 миллионов рублей.

Приобретается по программе 
н о в а я  тех н и ка .  Н а п р и м ер , 
в 2018 году получить субсидию 
можно для предоставления в ли-
зинг автотранспорта, выпущен-
ного в 2017 или в 2018 годах.

Программа льготного лизинга 
действует в России с 2015 года. 
Льготные условия позволили под-
держать спрос на российскую тех-

нику и стимулировать развитие 
реального сектора экономики, го-
ворит заведующий кафедрой эко-
номики промышленности РЭУ им. 
Г. В. Плеханова Андрей Быстров. 

В свое время программа льгот-
ного лизинга была очень актуаль-
на для российских производите-
лей грузового транспорта, кото-
рые сталкивались с демпингом 
и конкуренцией со стороны Ки-
тая, добавляет доцент кафедры 
экономической безопасности 
ИПиНБ РАНХиГС Павел Грибов.

В современной ситуации го-
споддержка отечественных авто-
производителей окажет влияние 
на экономику в целом. «Не всег-
да, — поясняет Андрей Быстров, — 
деньги, вложенные государством, 
возвращаются напря-
мую, но они возвраща-
ются косвенно». 

Алена Узбекова

Р
оссийские пенсионеры 
стали чаще путешество-
вать. Об этом говорят ре-
зультаты исследования, 
проведенного Ростуриз-

мом и участниками туристиче-
ского рынка.

Причем ездят они не только 
в санатории недалеко от дома, 
а активно колесят по стране, бы-
вают за границей. Например, чи-
сло проданных авиабилетов пас-
сажирам старше 60 лет в 2018 
году выросло в 2,3 раза по сравне-
нию с показателями трехлетней 
давности, говорят данные агрега-
тора по онлайн-бронированию 
билетов, отелей, туров Biletix.

«Количество пенсионеров, пу-
тешествующих по железной доро-

ге, тоже растет. По данным Феде-
ральной пассажирской компании, 
за первое полугодие на поездах 
проехали на 11,5 процента больше 
пассажиров старше 60 лет, чем за 
аналогичный период прошлого 
года», — рассказали «Российской 

газете» в Ростуризме. Самые во-
стребованные места для отдыха 
у наших пенсионеров пока в Рос-
сии. Любят Симферополь, Сочи, 
Минера льные Воды,  Анапу 
и Санкт-Петербург. В предыдущие 
годы в пятерке лидеров отмеча-

лись также Краснодар и Калинин-
град. Интересно, что среди пенси-
онеров процент тех, кто путешест-
вует внутри страны, выше, чем 
среди туристов из других возраст-
ных групп. Так, в первой половине 
2018 года 71 процент путешеству-
ющих пенсионеров летали по Рос-
сии, 29 процентов — за границу, 
уточнили в Ростуризме.

«За границу тоже ездят, и весь-
ма активно. Хорошо идут автобу-
сные туры в Европу. Больше всего, 
конечно, любят Средиземноморье 
за мягкий климат и близкую к на-
шей культуру. Популярны туры 
в Италию, Испанию, Грецию. При-
чем наши пенсионеры все больше 
напоминают европейских — также 
преимущественно путешествуют 
группами, часто выбирают куль-
турно-познавательные туры», — 

рассказал «РГ» вице-президент 
Российского союза туриндустрии 
(РСТ) Юрий Барзыкин. Покупают 
и круизы в северные европейские 
страны. Многие ездят в Турцию 
и самостоятельно, и отдыхать 
с внуками. Некоторое время назад 
у российских пенсионеров был по-
пулярен Тунис. 

«Тур на 10-дневный отдых, 
включающий перелет, прожива-
ние, питание и даже некоторые 
оздоровительные процедуры, сто-
ил от 550 евро. В Европу тоже бы-
вают относительно недорогие 
 путевки, стартующие 
от 350 евро», — отметил 
Юрий Барзыкин.

ГОСПОДДЕРЖКА Правительство на три года продлило программу
льготной аренды автотранспорта с правом его выкупа 

Едем дальше 

2
Снизить налоги 
для спонсоров 
спортивных 
команд предла-
гают депутаты 
Госдумы

4
Первые рельсы 
уложены 
на строящейся 
железнодорож-
ной части 
Крымского 
моста

6
Купить
«красивый» 
номер для авто-
мобиля можно 
будет на закон-
ных основаниях

11
Еврокубки
возвращаются — 
сегодня «Уфа» 
первой начнет 
выступление 
в Лиге Европы 

ЛЕТО НА ДАЧЕ 

Пенсионеры отдыхают не только 
в российских санаториях,
но и весьма активно путешествуют 
по миру.

Большой театр
завершает сезон
премьерой
«Богемы» 
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Акцент

 Чаще других путешествуют 
по стране и за границу
пенсионеры из Калининграда, 
Омской области
и Пермского края 
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12 ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар  46,7639
Азербайджанский манат  37,0753
Армянский драм**  13,1151
Белорусский рубль  31,7274
Болгарский лев  37,7159
Бразильский реал  16,8335

Венгерский форинт**  22,6504
Вон Республики Корея***  56,0499
Гонконгский доллар* 80,4033
Датская крона*  99,0090
Доллар США  63,0836
Евро  73,7510

Индийская рупия**  91,7446
Казахстанский тенге**  18,2180
Канадский доллар  47,9979
Киргизский сом**  92,7018
Китайский юань*  93,0739
Молдавский лей*  37,9679

Новый туркменский манат  18,0497
Норвежская крона*  77,2090
Польский злотый  17,1367
Румынский лей  15,9374
СДР  88,6325
Сингапурский доллар  46,2897

Таджикский сомони*  66,9677
Турецкая лира  12,9575
Узбекский сум***  80,9870
Украинская гривна*  23,7268
Фунт стерлингов  82,9991
Чешская крона*  28,7515

Шведская крона*  71,6192
Швейцарский франк  63,5539
Южноафриканский рэнд*  47,6196
Японская иена**  56,7197

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.07.18

Зачем
Григорий
Рапота летал
в Заполярье?

В НОМЕРЕ

ЦИФРА

8,5
ТЫСЯЧИ
машин смогут приобрести пред-
приниматели по льготной про-
грамме, которая финансируется 
из федерального бюджета
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ФИНАНСЫ Поддержку 
профессионального 
спорта простимулируют 
налоговой льготой

Ход рублем

Юлия Кривошапко

ЧАСТНЫЕ компании, спонсирующие профессиональ-
ный спорт, получат право применять пониженную став-
ку по налогу на прибыль. Такой законопроект внесла в 
Госдуму группа депутатов.

Речь идет о поправках в Налоговый кодекс РФ. По за-
мыслу их разработчиков, решение о предоставлении 
льготы будут принимать региональные власти. Как уточ-
няется в законопроекте, ставка по налогу на прибыль для 
организаций, заключивших спонсорский (партнерский) 
договор с профессиональным спортивным клубом, мо-
жет быть снижена на процент, рассчитанный как соотно-
шение выплат по контракту и базы для исчисления нало-
га, но не более чем на 4,5 процента. При этом выплаты по 
спонсорским договорам не должны быть меньше тех 

сумм, которые ком-
пании должны были 
бы перечислить в ре-
гиональный бюджет. 
Кроме того, доку-
мент предусматри-
вает право учиты-
вать в расходах по 
налогу на прибыль 
безвозмездные пере-
числения професси-
ональным футболь-
ным клубам. 

В поправках про-
писаны специальные 

требования для получения пониженной налоговой ставки. 
Клуб, с которым будет заключен договор, должен быть чле-
ном Российской футбольной Премьер-лиги, Футбольной 
национальной лиги или профессиональной спортивной 
лиги из перечня Министерства спорта России. 

Срок спонсорского или партнерского контракта дол-
жен составлять как минимум три года. Предполагается, 
что перечень направлений расходования средств, фи-
нансирование которых будет давать право на использо-
вание новой льготы, также будет утверждаться Мини-
стерством спорта России. Пониженной ставкой не смо-
гут пользоваться компании, а также их дочерние струк-
туры, в которых доля государственной или муниципаль-
ной собственности достигает 25 процентов.  

Предлагаемые меры направлены на создание в России 
условий для роста интереса к профессиональному фут-
болу и профессиональному спорту в целом со стороны 
частного бизнеса, подчеркивают авторы инициативы. 
По их мнению, поправки позволят отечественным клу-
бам соответствовать международному принципу финан-
сового фэйр-плея (англ. fair play — «честная игра») и бу-
дет содействовать существенному росту качества про-
фессиональных спортивных клубов и отечественного 
спорта.

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла 
закон об изучении 
родных языков

Урок на выбор

Татьяна Замахина

ГОСДУМА окончательно приняла резонансный закон об 
изучении родных языков, который в итоговой версии не 
ограничивает россиян в языковых правах и дает им воз-
можность свободно изучать свой родной язык. При этом 
закон, принятый в ответ на поручение президента, исклю-
чит практику, при которой детей принуждали к изучению 
национальных языков республик в ущерб русскому.

Жалобы родителей на этот счет подтвердили провер-
ки Генпрокуратуры. Выяснилось, что уроки русского 
языка в ряде школ республик в составе РФ были сокраще-
ны на 2—3 часа. Родителей даже штрафовали за то, что их 
дети не посещали уроки родного языка. Владимир Путин, 
реагируя на эту ситуацию, поручил дать право самим ро-
дителям или законным представителям ребенка выби-
рать: изучать национальный язык республики или нет.

Первая версия за-
конопроекта на эту 
тему вызвала боль-
шой резонанс: в ре-
спубликах РФ поче-
му-то решили, что за-
конодатели собира-
ются сделать родной 
язык факультативом. 
Хотя стоит заметить, 
что законопроект ни-
как не затрагивал са-
мого понятия «госу-
дарственный язык национальной республики», возмож-
ности его использования в органах государственной влас-
ти и местного самоуправления, в СМИ и учреждениях 
культуры. Тем не менее Госдума доработала законопро-
ект, учла все критические замечания. Депутаты руковод-
ствовались принципом: в России нет и никогда не будет 
какого бы то ни было ущемления языковых прав граждан.

В соответствии с согласованной версией родной язык 
остается в обязательной части школьной программы, 
при этом родители учеников смогут выбирать язык. 
Можно будет выбрать в качестве родного как националь-
ный язык, так и русский. Важное уточнение — родной 
язык не должен преподаваться в ущерб «великому и мо-
гучему». По действующим стандартам предмет «русский 
язык» преподается пять часов, «родной язык» — три часа 
в неделю. Для родных языков должны быть написаны 
профессиональные учебники, созданы образовательные 
программы. Парламентарии также предложили учре-
дить Фонд поддержки родных языков, который займется 
проблемами их преподавания.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал перенимать опыт концессий 
для строительства онкоцентров

Вместе против рака
Владимир Кузьмин

Ф
ормат государственно-
частного партнерства мо-
жет быть шире использо-

ван в регионах при строительст-
ве медицинских учреждений, 
считает премьер-министр Дмит-
рий Медведев.

Механизм задействовали, 
в частности, при строительстве 
Московского областного онколо-
гического диспансера в Балашихе, 
куда глава правительства приехал 
в среду, чтобы провести совеща-
ние о развитии онкологической 
помощи гражданам. Центр осна-
щен самым высокотехнологич-
ным оборудованием, позволяю-
щим проводить современные ме-
тоды диагностики, радиотерапии 
злокачественных опухолей. Об-
щее количество коек в диспансе-
ре — 690, 50 коек — единственное 
в Московской области детское от-
деление. Планируется строитель-
ство лечебно-диагностического 
корпуса на 440 мест, в котором от-
кроют восемь современных опе-
рационных и радиологический 
центр. В результате центр сможет 
оказывать лечение 2,5 тысячи че-
ловек и в год проводить 20 тысяч 
диагностических исследований.

Дмитрий Медведев это меди-
цинское учреждение назвал уни-
кальным. «Люди здесь получают 
весь спектр медицинской помо-
щи — от ранней диагностики и до 
лечения, причем лечения, естест-
венно, высокотехнологичного», — 
заметил он. Особо премьер под-
черкнул, что центр был первым 
концессионным проектом в ради-
омедицине, строился по системе 
государственно-частного пар-
тнерства. 

— Надо подумать о возможно-
сти распространения подобного 
опыта и на другие регионы, если 
это окажется целесообразным, — 
заявил он на совещании.

Онкоцентр в Балашихе был по-
строен усилиями Российского 
фонда прямых инвестиций 
(РФПИ) с привлечением ближне-
восточных инвесторов. В дальней-
шем фонд намерен использовать 
типовой проект, чтобы создать 
в стране целую сеть онкологиче-
ских центров. 

Подмосковье тоже хотело бы 
принять участие в федеральной 

программе, чтобы построить но-
вый современный комплекс, пото-
му что действующий, как пояснил 
губернатор области Андрей Воро-
бьев, уже просто не справляется: 
каждый день в нем проводится 30 
операций, а потребность в два 
раза выше.

Развитие инфраструктуры — 
одна из главных задач в борьбе 
с онкологическими заболевания-
ми. «Важно, чтобы вне зависимо-
сти от того, где человек живет, ему 
были доступны самые современ-
ные методики диагностики, и поэ-
тому необходимо сокращать срок 

от первого обращения к врачу до 
постановки диагноза и начала ле-
чения», — считает Дмитрий Мед-
ведев. 

Особое внимание будут уде-
лять лечению детей. Для этого ре-
шено реконструировать и расши-
рить Национальный медицинский 
исследовательский центр детской 
гематологии, онкологии и имму-
нологии, которому к 2022 году по-
строят корпус ядерной медицины.

В нашей стране на сегодняш-

ний день функционируют 96 он-
кологических диспансеров, общее 
количество коек превышает 37 
тысяч. «Это лучше рекомендуе-
мых международных показате-
лей», — сказала министр здравоох-
ранения Вероника Скворцова 
в ходе совещания. 

Региональные онкологические 
центры и онкологические отделе-
ния многопрофильных больниц 
предлагается модернизировать 
и оснастить современным обору-
дованием. По словам Скворцовой, 
ее ведомство предложило всем ре-
гионам 146 позиций оборудова-
ния, включая  тяжелое и радиоло-
гическое. «И по этому перечню бу-
дет проходить переоснащение», — 
пообещала министр.

Две другие задачи, выделенные 
главой правительства, — профи-
лактика и ранняя диагностика 
и повышение квалификации ме-
дицинских кадров. Онкологиче-
ские заболевания стоят на втором 
месте среди причин смертности 
граждан после сердечно-сосуди-
стых заболеваний. При этом онко-
логия поддается успешному лече-
нию, сказал Дмитрий Медведев. 
Так, 10 лет назад рак на ранней 
стадии выявлялся в 16 процентах 
случаев. Сейчас это уже 56 про-
центов. «К 2024 году планируем 
перейти на ежегодный профилак-
тический осмотр всех граждан, а с 
этого года у нас введен новый по-
рядок проведения диспансериза-
ции: теперь каждый человек один 
раз в два года будет проходить 
скрининг— обследование на самые 
распространенные виды онколо-
гии», — напомнил премьер.

МИНОБОРОНЫ

США оставили 
сирийских 
беженцев 
без помощи

ХОЛОДНЫЙ  
ПРИЕМ

Юрий Гаврилов

РУКОВОДИТЕЛЬ миротворче-
ского Центра РФ в Сирии Алек-
сей Цыганков не скрывает: тре-
вожная ситуация сложилась в 
лагере беженцев «Эр-Рукбан» в 
подконтрольной военным США 
зоне Эт-Танф. Находящиеся там 
сирийцы не могут покинуть ла-
герь и содержатся хуже заклю-
ченных — без доступа к чистой 
воде и медпомощи. Как расска-
зывают сбежавшие оттуда люди, 
в «Эр-Рукбане» различными за-
болеваниями страдают от 60 до 
80 процентов детей.

Цыганков вновь призвал аме-
риканское командование гаран-
тировать безопасный доступ на 
территорию лагеря сотрудникам 
ООН, Международного комите-
та Красного Креста и других гу-
манитарных организаций. Как 
реагируют на подобные призы-
вы генералы США, легко судить 
по заявлению командующего 
американскими войсками на 
Ближнем Востоке Джозефа Воте-
ла. В интервью телеканалу АВС 
он сказал о невозможности взаи-
модействия с Россией по возвра-
щению беженцев в Сирию из-за 
ее «продолжительной поддер-
жки президента Асада».

В ответ представитель Мино-
бороны России Игорь Конашен-
ков дал понять: таким заявлени-
ем Вотел не только дискредити-
ровал официальную позицию 
своего верховного главнокоман-
дующего, но и усугубил незакон-
ность по международному праву 
и законодательству США воен-
ного присутствия американских 
военнослужащих в Сирии.

Российский генерал напом-
нил коллеге, что официальным 
правовым «прикрытием» неза-
конного военного вмешательст-
ва США в сирийский конфликт 
всегда называлось спасение Си-
рии от террористов ИГИЛ и си-
рийского филиала «Аль-Каиды» 
— группировки «Джебхат ан-Ну-
сра» (обе организации запреще-
ны в нашей стране).

— При этом до вступления 
России в борьбу с терроризмом в 
Сирии, из-за бездействия США и 
«международной коалиции» ко-
личество боевиков и подкон-
трольных им территорий только 
увеличивалось, — отметил Кона-
шенков. — За прошедшие три 
года правительственными вой-
сками при поддержке ВКС Рос-
сии освобождена от террористов 
практически вся страна.

Генерал добавил, что сегодня 
первоочередной задачей сирий-
ского народа является восста-
новление мирной жизни: работы 
органов власти, больниц, школ, 
предприятий, строительство жи-
лья, возобновление сельскохо-
зяйственного производства, а 
также возвращение беженцев из 
других стран и временно пере-
мещенных лиц внутри Сирии.

Для помощи сирийским вла-
стям Россия создала Центр прие-
ма и размещения беженцев. 
Наша военно-транспортная ави-
ация организовала доставку гу-
манитарной помощи из РФ, Ар-
мении, Франции и в скором вре-
мени от других стран.

«Не знать этих важнейших из-
менений обстановки в Сирии для 
командующего силами США на 
Ближнем Востоке просто невоз-
можно, — подчеркнул официаль-
ный представитель Минобороны 
России. — При этом никаких пра-
вовых оснований для дальнейше-
го проведения операций амери-
канскими военными в Сирии 
объективно не существует.

В такой ситуации, по мнению 
Конашенкова, у них остается 
только одна возможность задер-
жаться в Сирии — подключиться 
во взаимодействии с Россией и 
законным руководством страны 
к процессу возвращения бежен-
цев и временно перемещенных 
лиц в их дома.

«Если нынешний командую-
щий силами США на Ближнем 
Востоке не видит для такого вза-
имодействия возможностей, то 
лучшим выходом будет не ме-
шать мирному процессу и при-
ступить к ускоренному выводу 
военнослужащих США с терри-
тории Сирии», — заявил россий-
ский генерал.

Президент Владимир Путин обсудил с хабаровским губернатором
рост зарплат врачей и учителей

Гектар здоровья

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин обсудил с гу-
бернатором Хаба-
ровского края Вячес-
лавом Шпортом си-

туацию в регионе и обратил осо-
бое внимание на рост зарплат, в 
том числе учителей и врачей.

«В Хабаровском крае сегодня 
благодаря поддержке, которая 
вами оказывается Дальнему Вос-
току, промышленность работает 
на полную катушку. Авиастрое-
ние сегодня загружено, выполня-
ет заказы как оборонные, так и 
гражданские. Судостроительные 
заводы работают», — сообщил гу-
бернатор. «Начали в этом году 
работать по полной программе 
на заводе «Амурсталь». На следу-
ющий год планируем выплавить 
миллион тонн стали», — добавил 
он. «Мы добыли в прошлом году 
23 тонны золота — это рекорд Ха-
баровского края, — продолжил 
докладчик. — Переработка леса 
сегодня в пределах 46 процен-
тов... В 2008 году было 14 процен-

тов».  «Сегодня занимаемся 
вплотную экспортом продукции. 
В прошлом году экспорт вырос у 
нас где-то процентов на 40: 2,1 
миллиарда долларов — экспорт из 
Хабаровского края. Доля несы-
рьевого экспорта (и неэнергети-
ческого) — 63 процента», — доло-
жил Вячеслав Шпорт.

«Промышленное производст-
во подросло прилично, минимум 
25,5 процента», — оценил Влади-
мир Путин. «И это как раз дает 
нам возможность сегодня на этой 
платформе реализовать новую 
экономическую политику на 
Дальнем Востоке, которую вы 
определили, — создавать новые 
территории опережающего раз-

вития», — сказал губернатор. В 
крае три крупные ТОР (Хаба-
ровск, Комсомольск и Никола-
евск-на-Амуре), 56 резидентов. 
Из них заявлено на 113 млрд ру-
блей инвестиций и примерно 9 
млрд вложено, 18 проектов реа-
лизуются.

«Хорошо себя показал «даль-
невосточный гектар». Практиче-
ски 17,5 тысячи заявок сегодня в 
крае, из них на восемь тысяч уже 
выдано регистрационных удо-
стоверений, из них 1700 — это не 
жители Хабаровского края», — 
сообщил Шпорт. Впервые поя-
вится новое село — Дальневосточ-
ное. «Там 97 гектарщиков на 300 
человек. Проводим сейчас ин-

фраструктуру — дорогу, электро-
сети, то есть это будет совершен-
но новый населенный пункт и со-
зданный для активных граждан», 
— объявил он.

Майские указы от 2012 года 
по всем параметрам реализова-
ны, заверил губернатор. Средняя 
зарплата 45 тысяч: у преподава-
телей, учителей, педагогов — 45,4 
тысячи, у врачей — 81 тысяча. 
«Важно, чтобы эта планка не опу-
скалась, а наоборот, поднима-
лась. Реальная заработная плата 
в целом по краю растет?» — уточ-
нил президент. «Подросла где-то 
на 9 процентов, именно реаль-
ная. Впервые, кстати, в прошлом 
году. Обычно она где-то падала 
немножко», — ответил собесед-
ник. «Чтобы про учителей, вра-
чей тоже не забывали, и в соот-
ветствии с ростом средней зара-
ботной платы по региону у них 
тоже уровень зарплаты подра-
стал», — призвал глава государст-
ва. «Мы подтягиваем, контроли-
руем это по всем параметрам, и 
не только это», — заверил губер-
натор.

Еще Путин поинтересовался, 
что Шпорт считает наиболее ин-
тересным и перспективным: 
«Может быть, нужна поддержка 
федерального центра». «Сегодня 
считаем наиболее важным — это 
поддержка здоровья граждан. Мы 
сегодня мощную программу у 
себя разработали по развитию 
медицинских направлений. Тре-
буется поднимать и прожиточ-
ный минимум, и уровень жизни, 
и все остальные параметры. Для 
этого необходимо внедрять опре-
деленные технологии, строить 
новые медицинские учреждения. 
У нас есть предложения по этому 
поводу», — объявил собеседник. 
«Вы с минздравом отрабатывай-
те, потому что средства мы сей-
час выделяем, ритмично средст-
ва идут, предусмотренные на 
программы развития здравоох-
ранения. Надо вписаться во все 
эти программы», — посоветовал 
президент.

Глава государства призвал губер-
натора Хабаровского края не забы-
вать о зарплатах учителей и вра-
чей.

Глава правительства, посетив 
медицинское учреждение в 
Балашихе, назвал его уникальным.

Акцент

 В прошлом году в регионе 
добыли 23 тонны золота — 
это рекорд Хабаровского края

В лагере беженцев 
различными забо-
леваниями страда-
ют от 60 до 80 про-
центов сирийских 
детей

Налоговой льготой 
не смогут пользо-
ваться компании 
и корпорации 
с 25-процентной 
долей государства

Можно будет 
выбрать в качестве 
родного как нацио-
нальный язык, 
так и русский
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РЕШЕНИЕ
Главой Комитета Госдумы по культуре стала депутат 
фракции «Единая Россия» Елена Ямпольская. Голосование 
по кандидатуре нового руководителя прошло в Госдуме в 
среду, 25 июля. Ранее комитет возглавлял режиссер Ста-
нислав Говорухин, скончавшийся 14 июня.
Елена Ямпольская занимала должность первого зампреда 
думского Комитета по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи. До этого она на про-
тяжении почти пяти лет являлась главным редактором 
газеты «Культура».
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АРМИЯ В Центральном музее 
Вооруженных сил открылась 
выставка военных финансистов

Сколько платили 
Василию Сталину

Юрий Гаврилов

МИНОБОРОНЫ рассекретило 
уникальные архивные докумен-
ты и впервые представило широ-
кой публике исторические рари-
теты, рассказывающие о возник-
новении и становлении в армии 
России института военных фи-
нансистов.

Все они представлены на вы-
ставке, которую вчера в Цен-
тральном музее Вооруженных 
сил открыли первый замести-
тель министра обороны РФ Рус-
лан Цаликов, замминистра Тать-
яна Шевцова и статс-секретарь 
военного ведомства Николай 
Панков. Подобной исторической 
ретроспективы службы армей-
ских казначеев в нашей стране 
прежде никогда не устраивали.

Одни экспонаты чего стоят! 
Вот, к примеру, подлинное «Уч-
реждение для управления боль-
шой действующей Армии» от 27 
января 1812 года. В этой книге в 
том числе прописаны обязан-
ности генерал-крикскомиссара 
— так во времена императора 
Александра I именовалась дол-
жность высшего военно-финан-
сового чина, которую ныне в ми-
нобороны занимает Шевцова. 

Настоящим раритетом явля-
ется ящик Волжско-Камского 
банка в Санкт-Петербурге из кол-
лекции Государственного исто-
рического музея. Именно в таких 
«сейфах» в конце XIX — начале XX 
века хранили и перевозили кассу 

воинского подразделения. Де-
нежные ящики с металлически-
ми накладками для замка и руч-
ками для переноски тогда изго-
тавливали по индивидуальному 
заказу армейских командиров. 

Центральный архив минобо-
роны в Подольске предоставил 
на выставку целый ряд рассекре-
ченных документов, в том числе 
раздаточную ведомость на выда-
чу за июнь 1944 года денежного 
содержания офицерам и свер-
хсрочнослужащим 3-й гвардей-
ской истребительной авиадиви-
зии, которой в тот период коман-
довал сын «вождя народов» пол-
ковник Василий Сталин.

Среди других экспонатов сто-
ит упомянуть фронтовой китель 
прославленного снайпера Героя 
Советского Союза Василия Зай-
цева, который с сентября по де-
кабрь 1942 года уничтожил в 
Сталинграде 225 фашистов. 
Немногие знают, что Зайцев 
окончил Военно-хозяйственную 
школу и до перевода на Сталин-
градский фронт служил финан-
систом на Тихоокеанском флоте.

Скорее всего, в тот период бу-
дущий снайпер чаще имел дело 
не с винтовкой, а с арифмоме-
тром «Феликс», который выпу-
скался в нашей стране с 1929 по 
1978 год. Он тоже представлен 
на выставке. Эта названная в 
честь Феликса Дзержинского 
счетная машинка была самой 
распространенной в СССР. С ее 
помощью можно было произво-
дить вычитание, сложение, деле-
ние и умножение. Арифмометр 
работал с числами длиной до 9 
регистров, выдавал результат до 
13-значных цифр. 

А еще посетители выставки 
узнают, что за жалованье начи-
сляли нижним и верхним чинам 
русской армии в эпоху Петра 
Первого, сколько получал за 
свою службу красноармеец в 
1918 году, какие выплаты пола-
гались летчикам за сбитые не-
мецкие самолеты, и много дру-
гой интересной информации.

НЕДВИЖИМОСТЬ Осенью  
внесут поправки в законы 
о долевом строительстве

Все будут дома

Ирина Жандарова

МИНИСТР строительства и ЖКХ Владимир Якушев со-
общил, что опыт успешных регионов, которые решили 
проблему обманутых дольщиков на своей территории, 
будет тиражироваться. Сейчас с этой задачей полностью 
справились 17 регионов.

Проблемные объекты есть в 69 регионах — их насчи-
тывается 842. Министр отметил, что в успешных регио-
нах применялись разные инструменты для работы с 
дольщиками. Одни направляли на достройку проблем-
ных объектов дополнительное финансирование, другие 
— задействовали под строительство земельные участки 
из федеральной собственности. Показавшие свою эф-
фективность решения можно применить в тех регионах, 
где есть проблемные объекты.

Минстрой инициировал цикл встреч и консультаций с 
представителями регионов, застройщиками и банками, 
чтобы предметно обсудить нюансы нового законода-
тельства, а, выявив пробелы, дополнительно урегулиро-
вать их.

Якушев также рассказал, что в ближайшие дни будет 
выпущено постанов-
ление кабмина, 
уточняющее схему 
банковского сопро-
вождения. «Мы ждем 
этого документа, как 
горячего пирожка, 
ведь именно здесь 
возникает основная 
часть вопросов от 
застройщиков», — 
отметил министр. 
1 июля в России дей-
ствует новое законо-
дательство о доле-
вом строительстве, но минстрой уже нашел нарушения в 
том, как новые нормы применяются на практике. «Банки 
толкуют закон по-своему и, например, предлагают пол-
ное сопровождение девелоперам, которые проходят по 
усеченному варианту сопровождения», — отметил глава 
минстроя. Он уточнил, что в отношении застройщиков, 
получивших разрешение на строительство до 1 июля 
2018 года, предусмотрено банковское сопровождение в 
усеченном порядке. Этот вопрос планируется обсудить с 
банками в пятницу, 27 июля.

Далеко не все нюансы нового механизма контроля и 
финансирования строительства удалось решить, поэто-
му в минстрое готовы корректировать законодательст-
во. «Я не исключаю, что мы сегодня обозначим какие-то 
пробелы, которые недорегулированы, нам их нужно до-
регулировать либо в рамках поправок в осеннюю сессию 
в Госдуме, либо дополнительно уточнить в разъяснениях 
Центробанка, либо какого-то другого нормативного до-
кумента», — сообщил министр.

Ряд возможных поправок обозначили власти Москвы. 
«Необходимо проработать вопрос ускоренного банкрот-
ства проблемных застройщиков. Это необходимо для 
дальнейшей максимально быстрой передачи объектов 
для достройки», — обратился к главе минстроя замести-
тель мэра Москвы по вопросам градостроительной поли-
тики и строительства Марат Хуснуллин. Он уточнил, что 
существующие процедуры банкротства слишком длин-
ные. Также он попросил урегулировать вопрос о статусе 
апартаментов. «Для Москвы это очень острая проблема. 
Для нас она очень значимая, учитывая, что апартаменты 
— это 20—30 процентов от ввода жилья», — пояснил Ху-
снуллин.

Поправки в законодательство о долевом строительст-
ве готов предоставить и ДОМ.РФ (бывший АИЖК), они 
будут касаться усиления регионального контроля за до-
левым строительством. Свои предложения агентство от-
правит в минстрой в сентябре, сообщил гендиректор 
ДОМ.РФ Александр Плутник. 

СЛЕДСТВИЕ Заведено дело против участкового, который 
не предотвратил убийство девочки в Серпухове

Не оценил опасность 
Иван Петров

С
ледственный комитет воз-
будил уголовное дело в от-
ношении бывшего участ-

кового из подмосковного Серпу-
хова. Юридически ему вменяется 
превышение должностных пол-
номочий. Фактически то, что он 
не предотвратил убийство 5-лет-
ней девочки, которую 27-летний 
Александр Семин на прошлой не-
деле увел с детской площадки и 
зарезал. 

В СК рассказали, что внима-
тельно проверили размещенную 
в СМИ информацию о том, что 
задержанный и ранее пытался со-
вершить противоправные дейст-
вия в отношении детей.

По данным следствия, 6 июня 
2017 года участковому было по-
ручено проведение проверки по 
факту обращения местной жи-
тельницы о совершении Семи-

ным в отношении ее дочери про-
тивоправных действий. Семин 
справил нужду прямо на глазах у 
маленькой девочки, о чем стало 
известно ее матери. «Однако по-
лицейский, не желая портить по-
казатели работы, не стал прово-
дить всестороннюю и объектив-
ную проверку на причастность 
Семина к совершенному престу-
плению. 4 июля 2017 года он вы-
нес постановление об отказе в 
возбуждении уголовного дела. В 
отношении Семина не было осу-

ществлено уголовное преследо-
вание, и данное обстоятельство 
сформировало у него чувство 
безнаказанности», — сообщили в 
СК РФ.

Пока бывшего участкового 
только допрашивают, а вот Семи-
на вчера арестовали. Ближайшие 
2 месяца он проведет в следст-
венном изоляторе. Следствие 
кроме убийства вменяет ему пре-
ступление против половой не-
прикосновенности несовершен-
нолетней. В ходе расследования 

эксперты проверят его на вменя-
емость. 

Председатель СК России Алек-
сандр Бастрыкин лично контр-
олирует расследование не только 
этого дела, но и многих других, в 
которых погибли или пострадали 
дети.

Вчера он поставил на контр-
оль в центральном аппарате рас-
следование двух дел. В городе 
Краснокамск Пермского края 
против матери возбуждено дело 
о причинении смерти по неосто-
рожности ее 14-летней дочери. А 
в Самарской области в забро-
шенных гаражах на игравших 
там мальчишек обрушилось бе-
тонное потолочное перекрытие. 
В результате 11-летний мальчик 
погиб, а трое подростков оказа-
лись в больнице с телесными по-
вреждениями различной степени 
тяжести. Следователи устанавли-
вают собственника гаражей. 

Злая вода

Н а  да н н ы й  м о м е н т 
остро стоит вопрос с 
компенсациями и вы-

платами. Лето в этих местах ко-
роткое, а зимы суровые. Постра-
давшим надо успеть восстановить 
жилье. Спасатели это понимают, 
потому глава МЧС и выбрал Читу 
в качестве одного из главных мест 
своей командировки.

По прибытии в Читу министр 
пересел в вертолет и осмотрел с 
воздуха подтопленный пригород, 
так называемую Смоленку. А по-
том на машине проехал в другой 
подтопленный — Ингодинский 
район, поговорил с людьми, ко-
торые не стали молчать. Много 
подтопленцев недовольны дейст-
виями местных властей. 

В крае оказались подтоплен-
ными 60 населенных пунктов в 
15 муниципальных образовани-
ях. Первая большая вода пришла 
сюда 9 июля, и в тот день местные 
жители так помощи и не дожда-
лись. Потом, правда, спасатели 
отработали как надо, но люди все 
равно высказывают претензии.

Да и потом, когда начала дей-
ствовать комиссия по оценке 
ущерба, к некоторым пострадав-
шим во двор никто не зашел. 

На встрече с людьми министр 
Евгений Зиничев, Сергей Меняй-
ло и Наталья Жданова заверили 
недовольных граждан, что ко-
миссия придет ко всем и выплаты 
получат все нуждающиеся, а не-
доработки связаны с отсутстви-
ем списков и графиков прихода 
членов комиссии. 

Плохое информирование со-
здает напряженность в обществе. 

Люди не знают, когда к ним при-
дет оценочная комиссия, когда 
начнутся выплаты…Эту систему 

и, в частности, подомовой обход 
надо наладить и вести разъясни-
тельную работу. Установить сро-

ки работы оценочной комиссии — 
такое поручение дал губернатору 
края Наталье Ждановой полпред 
президента Сергей Меняйло по 
итогам встречи с жителями под-
топленных районов. Он напом-
нил печальный опыт Крымска.

А глава МЧС Евгений Зиничев 
позже на заседании комиссии по 
чрезвычайным ситуациям в Чите 
четко потребовал: «Повнима-
тельней к людям». 

Вместе с тем спасатели про-
должают проводить работы по 
откачке воды на придворовых 
территориях. Ведется речь и о со-
здании полноценной дамбы в тех 
местах, где речка Читинка выхо-
дила в эти дни из берегов. Мест-
ные жители это видят и благода-
рят спасателей. По крайней мере, 
несколько приятных слов в адрес 
своих подчиненных главе МЧС 
удалось услышать.

Приятно удивила пострадав-
ших информация о том, что детей 
из подтопленных районов этим 
летом будут отправлять в дет-
ские лагеря отдыха на юг. Эту но-
вость сообщила людям губерна-
тор края Наталья Жданова.

В Забайкальском крае в результате паводков оказались подтопленными шестьдесят населенных пунктов.

Акцент

 Детей из подтопленных 
районов этим летом 
будут отправлять в детские 
лагеря отдыха на юг

Акцент

 На убийцу пятилетнего 
ребенка и раньше жалова-
лись местному участковому

Паводок 
в Забайкальском крае: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1569269

Финансовые опера-
ции застройщиков 
могут попасть под 
более детальный 
контроль, чем это 
происходит сейчас

Центральный архив 
минобороны 
в Подольске предо-
ставил целый ряд 
рассекреченных 
документов

Владимир Якушев: Проблемные объекты есть в 69 россий-
ских регионах.

На выставке представлены не только уникальные архивные документы 
минобороны и Генштаба, но и раритетные экспонаты, в том числе из 
Государственного исторического музея. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Амурской области подсчитывают ущерб от паводка — вы-

шедшие из берегов реки Амур, Селемджа, Зея наделали не-

мало бед. По предварительным данным, ущерб для тран-

спортной инфраструктуры региона составил около 400 

миллионов рублей и более миллиарда — для сельского хо-

зяйства. «Данные будут корректироваться. В ряде районов 

из-за переувлажнения состояние полевых дорог не позво-

ляет объехать все посевы сельскохозяйственных культур, 

чтобы определить их состояние. Общий ущерб предвари-

тельно составил 1,2 миллиарда рублей», — рассказал глава 

областного минсельхоза Олег Турков. По его словам, до-

жди и паводки погубили 123 тысячи гектаров пашен. Боль-

шую часть из них занимает соя и зерновые.

Сильнее всех пострадал Мазановский район. Здесь оказа-

лись разрушены пять мостов, размыты восемь участков до-

рог, а вода зашла в 27 жилых домов. Стихия не обошла сто-

роной Селемджинский и Ивановский районы.  От воды 

пока освободилось 114 дворов. Подтопленными остаются 

29 жилых домов, 380 приусадебных участков, 40 участков 

трасс, восемь мостов. Сотрудники Амурского филиала 

Дальневосточного регионального поисково-спасательно-

го отряда и их коллеги, прибывшие на подмогу из Хабаровс-

ка, помогают жителям сел, откуда ушла вода, вернуться к 

прежней жизни. Только в Мазановском районе 70 человек 

переносят мебель в домах, вскрывают поврежденные 

полы, помогают очистить дворы от мусора, отсыпают доро-

ги . Специалисты Роспотребнадзора взяли пробы воды из 

колодцев, а 63 сельчанина привили от гепатита А.

В правительстве региона заверили, что жители пострадав-

ших населенных пунктов получат помощь. Тем, в чьи дома 

зашла вода, выплатят по 30 тысяч рублей. Еще по 30 тысяч 

на каждое пострадавшее домовладение выделят резер-

вные фонды районов. По 10 тысяч получат семьи, чей уро-

жай уничтожила стихия. По данным МЧС, сейчас основная 

волна паводка смещается на юг региона, в Константинов-

ский и Михайловский районы. Чтобы защитить располо-

женные здесь населенные пункты, спасатели укладывают 

мешки с песком вдоль береговой линии, сооружая дамбы.

Подготовила Юлия Гарднер (Хабаровск)

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 М

Ч
С

Глава МЧС Евгений Зиничев встре-
тился с жителями пострадавших 
от стихии районов Читы.
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Суперстар

И уточнил: «Конечно, 
если продолжитель-
ность отдыха будет 

дольше, состав тура насыщеннее, 
цена будет уже 1000—1100 евро».

При этом, по наблюдениям эк-
спертов, чаще всего российские 
пенсионеры, особенно если речь 
идет о России и Европе, путеше-
ствуют на собственные деньги. 
Что-то откладывают с пенсии, 
если человек еще работает, что-
то с дополнительных источников 
дохода от урожая, проданного с 
участков, сдачи в аренду жилья. 
Отдохнуть кому-то помогают 
дети, например, если надо отпра-
вить ребенка с бабушкой и де-
душкой на море. Интересно, что 
наиболее высокая доля путеше-
ствующих российских пенсионе-
ров зафиксирована не в столи-
цах, а в Калининградской, Ом-
ской областях и в Пермском крае.

«Для расширения спектра ту-
ристских предложений, ориенти-
рованных на потребности и инте-
ресы старшего поколения, Росту-
ризм инициировал реализацию 
федерального проекта «Доступ-
ное путешествие». Приоритет — 
вовлечение в него организаций 
санаторно-курортного комплек-
са», — рассказал руководитель 

Ростуризма Олег Сафонов. Так, в 
Краснодарском крае в рамках 
проекта «Доступное путешест-
вие» осенью прошлого года стар-
товала маркетинговая програм-
ма «Южная здравница», в кото-
рую включились около 55 кра-
снодарских санаториев и бальне-
олечебниц. С октября по апрель 
они предоставляют скидки от 5 
до 50 процентов. Похожие пред-
ложения есть в Крыму. Уже сей-
час многие здравницы предлага-
ют акционные программы, на-
пример, предоставление одно-
местного размещения по цене од-
ного места в номере, 50-процен-
тные скидки на СПА-услуги. 

«Скидочные программы для 
зимнего отдоха в санаториях есть 
и в других регионах. В Иркутской 
области санатории предлагают 
скидки до 30 процентов, в Марий 
Эл — 10 процентов. В Тамбовской 
области санатории предлагают 
спецпрограммы на новогодние 
праздники, а в Алтайском крае — 
бонусные программы и скидки 
на размещение и лечение», — 
уточнили в Ростуризме.

Инфраструктура На Крымском мосту строители 
уложили первые железнодорожные рельсы

Поезд над морем

Илья Изотов, 
«Российская газета», Крым 

Н
а строящейся желез-
нодорожной части 
Крымского моста на-
чали прокладывать 
рельсы. Укладочный 

кран доехал до Керченского про-
лива по уже готовым путям желез-
нодорожного подхода с таманской 
стороны. Этот двухпутный 40-ки-
лометровый участок, соединив-
ший сеть российских железных 
дорог с будущим мостом через 
станцию Вышестеблиевская, по-
строен уже на 80 процентов.

Схема строительства желез-
нодорожной части моста отлича-
ется от той, что применялась на 
автомобильном переходе. На нем 
катки укатывали асфальт однов-
ременно на нескольких участках. 
Здесь же рельсошпальная решет-

ка с рельсами укладывается по-
следовательно — начиная с Тама-
ни. Затем эти 25-метровые сталь-
ные звенья сварят в плети длиной 
по 440 метров — благодаря ис-
пользуемой бесстыковой техно-
логии железнодорожный путь по 
мосту будет бесшумным.

— Рельсы испытывают огром-
ную нагрузку от подвижного со-
става и от температуры окружа-

ющего воздуха, — рассказал руко-
водитель проекта на участке 
строительства Крымского моста 
Евгений Чибышев. — «Дышат» и 
сами пролетные строения моста. 
Поэтому между каждой парой 
пролетов обустраивается герме-
тичный деформационный шов. 
Всего их будет 614, а между рель-
совыми плетями укладывается 
уравнительный стык.

В общей сложности уложат 
38 километров путевой решет-
ки, 76 тысяч шпал. Оба железно-
дорожных пути Крымского мо-
ста рассчитаны на движение со-
ставов массой 7100 тонн. Пасса-
жирские поезда будут развивать 
скорость до 120 километров в 
час, а грузовые — 80. Согласно 
проекту, пропускная способ-
ность моста и подходов к нему — 
47 пар пассажирских и грузо-
вых поездов в сутки в оба на-
правления. Но уже в 2019 году 
движение через Керченский 
пролив начнут 29 пар поездов в 
сутки. ФГУП «Крымская желез-
ная дорога» уже подготовила 
предварительный график дви-
жения поездов по Крымскому 
мосту.

Акцент

 Пассажирские поезда 
будут развивать скорость 
до 120 километров в час, 
а грузовые — 80

В общей сложности строители уло-
жат 38 километров путевой решет-
ки, 76 тысяч шпал.

Как правильно тратить 
деньги в отпуске 
rg.ru/art/1570147

СОЛНЦЕ, ГОРЫ И ВОДА
Правительство выделяет почти 18 миллиардов рублей на ремонт, проек-

тирование и строительство туристических комплексов на Кавказе до 

2021 года. Об этом говорится в постановлении председателя правитель-

ства, опубликованном на сайте кабинета министров.

В частности, средства будут направлены на финансирование строитель-

но-монтажных работ по объектам всесезонного туристско-рекреацион-

ного комплекса «Архыз» в Карачаево-Черкесии, а также на проектные, 

изыскательские и строительно-монтажные работы по объектам ком-

плексов «Ведучи» в Чечне и «Эльбрус» в Кабардино-Балкарской Респу-

блике. Основной объем инвестиций  пустят на строительство подвесных 

пассажирских канатных дорог и создание горнолыжных трасс.

Уже в 2018 году на это будет направлено 4,28 миллиарда рублей, а с  2019-го 

по 2021 год на эти цели будут выделять по 4,5 миллиарда рублей в год.

Популярность курортов Северного Кавказа растет с каждым годом. 

Только ключевой аэропорт региона в Минеральных Водах в 2017 году 

принял более двух миллионов пассажиров, а ведь еще есть поток тех, кто 

приезжает по автомобильным и железным дорогам. Среднегодовая за-

полняемость санаторно-курортных учреждений и гостиниц Северного 

Кавказа составляет 85 процентов. А Чеченская республика в прошлом 

году показала рекордные 250 процентов прироста туризма. Причем 

люди приезжают не только за санаторно-курортным лечением. Круглый 

год едут спортсмены и туристы со всего мира едут на Эльбрус, «Ведучи» 

и «Архыз» пока не так популярны, но и туда уже едут не только туристы с 

близлежащих территорий, но и из европейской части России, из Сибири. 

Еще одно направление, которое активно развивается — культурный ту-

ризм. Люди едут посмотреть культурные и исторические достопримеча-

тельности, посетить монастыри

Подготовила Елена Березина

ИНВЕСТИЦИИ
1

ПРАВО Число осужденных 
в Москве уменьшилось 

Суд онлайн

Иван Егоров

В СТОЛИЧНЫХ судах постоянно растет количество мате-
риалов с ходатайствами следователей о продлении сро-
ков содержания под стражей. Об этом на совещании 
 столичных судей заявила председатель Мосгорсуда Ольга 
Егорова.

Так, если за 6 месяцев 2017 года в районные суды и в 
Московский городской суд поступило соответственно 15 
076 и 901 ходатайство о продлении срока содержания под 
стражей, то уже в первом полугодии 2018 года — 16 198 (16 
035 удовлетворено) и 1001 (удовлетворено 971) такое хо-
датайство. По мнению Егоровой, подобные цифры свиде-
тельствуют о волоките со стороны следствия и о низком 
качестве расследований. Она призвала судей быть более 
внимательными при 
рассмотрении хода-
тайств о продлении 
сроков содержания 
под стражей, особен-
но по уголовным де-
лам по обвинению в 
совершении мошен-
ничества, и пресе-
кать подобную воло-
киту. 

Кроме того, пред-
седатель Мосгорсуда 
заявила о недопусти-
мо медленном рас-
следовании уголовных дел, связанных с подделкой судеб-
ных решений, которые, по ее словам, «к сожалению, име-
ют место быть».

В целом число осужденных в столице в первом полу-
годии 2018 года по сравнению с тем же периодом 2017 
года уменьшилось на 11,3 процента. Всего были осужде-
ны 9 310 человек, дела в отношении 4 997 человек рас-
смотрены в особом порядке. В районные суды поступило 
5 дел, подсудимые по которым впервые смогли ходатай-
ствовать о рассмотрении дел с участием присяжных за-
седателей, по одному из них уже вынесен вердикт колле-
гий присяжных.

В первой инстанции Мосгорсуда судьи рассмотрели 36 
уголовных дел из 41 поступившего. Из них с участием при-
сяжных заседателей поступило 6 дел на 11 лиц, 2 из кото-
рых уже осуждены присяжными, 1 человек оправдан.

Касаясь вопроса доступности и открытости деятельнос-
ти судов, Ольга Егорова сообщила, что со дня старта проек-
та интернет-трансляций открытых судебных заседаний с 
15 ноября 2017 года — в Мосгорсуде и с 12 февраля 2018 
года — в районных судах столицы состоялись трансляции 
100 судебных заседаний городского суда и 95 заседаний 
райсудов. При этом в целом официальный портал судов об-
щей юрисдикции за полугодие уже посетили 33 миллиона 
300 тысяч человек. 

Затрагивая тему сроков рассмотрения дел, Ольга Его-
рова отметила, что сроки остаются разумными и есть 
лишь единицы дел, по которым рассмотрение затянуто. 
Председатель Мосгорсуда  призвала рассмотреть их в мак-
симально сжатые сроки.

В свою очередь заместитель председателя Верховного 
суда РФ Василий Нечаев обсудил проблему постоянно воз-
растающей нагрузки на судей и напомнил о введении ин-
ститута судебных примирителей в качестве одной из меры 
для снижения нагрузки.

ИНИЦИАТИВА За увольнение 
работников в возрасте 
могут ввести уголовную 
ответственность

А вас я попрошу 
остаться

Сергей Куликов, Юлия Кривошапко

МИНИСТЕРСТВО труда и социальной защиты РФ 
предлагает ввести в России уголовную ответственность 
за увольнение работников старшего возраста. Такая ини-
циатива содержится в подготовленном ведомством про-
екте плана создания условий для повышения уровня пен-
сионного обеспечения граждан страны.

Ожидается, что уже до конца июля документ будет 
представлен для обсуждения объединениям профсою-
зов и работодателей в рамках работы Российской трех-
сторонней комиссии по регулированию социально-тру-
довых отношений. В Минтруде рассчитывают получить 
оттуда обратную связь в виде предложений по другим 
возможным мерам поддержки, сообщили «Российской 
газете» в пресс-службе ведомства.

В проект плана, в частности, вошли мероприятия по 
защите трудовых прав людей старшего возраста, вне-

дрению проактив-
ных инструментов 
работы органов за-
нятости с этой кате-
горией населения, 
организация работы 
уже анонсирован-
ных Минтрудом «го-
рячих линий» по во-
просам соблюдения 
трудовых прав гра-
ждан старшего по-
коления.

Кроме того, про-
ект предусматрива-

ет повышение размера пособия по безработице гражда-
нам предпенсионного возраста.

По действующим правилам при расчете величины 
такого пособия гражданину, официально признанному 
безработным, учитывается его трехмесячный зарабо-
ток на последнем месте работы. При этом есть условие: 
суммарно до увольнения человек обязан проработать 
не менее 26 недель. Если он трудился неполный день, 
сотрудники центра производят перерасчет рабочих ча-
сов. При итоговом результате меньше 1040 часов гра-
жданину назначают минимальный размер пособия — 
850 рублей. Максимально возможная сумма субсидии 
составляет 4900 рублей, хотя в ряде регионов действует 
повышающий коэффициент, поэтому там выплаты мо-
гут быть несколько выше.

В апреле Минтруд разработал проект поправок, ко-
торые предполагали повышение максимального раз-
мера пособия по безработице до величины прожиточ-
ного минимума. Нижнюю планку размера субсидии 
предлагалось подтянуть до 30 процентов величины 
прожиточного минимума. Ранее в ведомстве не раз от-
мечали, что пособие по безработице не обеспечивает 
необходимый уровень замещения утраченного работ-
ником заработка.

Минтруд предлагает 
обсудить повыше-
ние размера посо-
бия гражданам 
в возрасте, остав-
шимся без работы

Ольга Егорова зая-
вила о недопустимо 
медленном рассле-
довании дел, свя-
занных с подделкой 
судебных решений

По России и Европе российские пенсионеры путешествуют за собственные деньги. Что-то откладывают с пенсии, что-то — с дополнительных источни-
ков дохода, например, сдавая в аренду жилье.

И
Н

Ф
О

Ц
Е

Н
Т

Р
 «

К
Р

Ы
М

С
К

И
Й

 М
О

С
Т

»

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проек-

та «Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения второго 
этапа общественных обсуждений предварительного варианта мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности, предусмотренной технической документацией «Про-
ект «Сахалин-1». Буровая площадка Чайво. Берегоукрепительные 
мероприятия береговой зоны», раздела «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды» и утвержденного технического зада-
ния для информирования и сбора комментариев общественности.

Название намечаемой деятельности: «Проект «Сахалин-1». 
Буровая площадка Чайво. Берегоукрепительные мероприятия бе-
реговой зоны».

Месторасположение: РФ, Сахалинская область, Ногликский 
район, северо-восточное побережье о. Сахалин – Охотское море, 
коса залива «Чайво», Буровая площадка (БП) Чайво.

Цель намечаемой деятельности: защита пляжа от размыва в 
районе БП Чайво путем возведения наносоудерживающих бун.

Общая информация о намечаемой деятельности: Компа-
ния ЭНЛ планирует возведение бун на южном участке существу-
ющего берегоукрепления буровой площадки Чайво. Назначение 
бун – накопление и удержание песчаного материала с прибрежной 
полосы, подвергающейся интенсивному размыву под воздействием 
регулярных штормов, ледовых полей и течений.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: июнь — сентябрь 2018 года.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельнос-
ти: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Юж-
но-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: Администрация муниципального об-
разования «Городской округ Ногликский».

Предполагаемая форма и порядок проведения обществен-
ных обсуждений, представления замечаний и предложений, 
срок и место доступности материалов: для изучения мнения 
заинтересованной общественности о намечаемой деятельности 
общественные обсуждения будут проведены в форме опроса с раз-
мещением материалов в библиотеках. В период с 26 июля 2018 г. 
по 24 августа 2018 г. утвержденное техническое задание, предвари-
тельный вариант материалов оценки воздействия на окружающую 
среду и раздел «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды» будут доступны для ознакомления общественности в сле-
дующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес

Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры «Ногликская районная цент-
ральная библиотека»

694450, Сахалинская 
область, пгт. Ноглики, 
ул. Пограничная, 5А

Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры «Ногликская районная цент-
ральная библиотека», библиотека-фи-
лиал №6 с. Вал

694450, Сахалинская 
область, Ногликский 
район, с. Вал, ул. Мо-
лодежная, 9

Заинтересованные представители общественности могут довес-
ти до сведения компании ЭНЛ свои замечания и предложения лю-
бым из следующих способов:

-
мещены материалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Сахалинская, д. 28, отдел охраны окружающей среды.

Контактные лица:
— Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60, факс: 8 (4242) 67-71-45
— Комароми А.А. тел.: 8 (4242) 67-73-07 
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 

веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проекта 

«Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения второго этапа 
общественных обсуждений предварительного варианта материалов 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности, 
предусмотренной рабочим проектом «Проект «Сахалин-1». Морс-
кая платформа Орлан. Производство буровых работ. Скважины O-41, 
O-45, O-24», раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды» и утвержденного технического задания для информирования и 
сбора комментариев общественности.

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Морская платформа 
Орлан. Производство буровых работ. Скважины O-41, O-45, O-24».

Месторасположение: Морская платформа (МП) Орлан находится 
в Охотском море у северо-восточного побережья о. Сахалин, примерно 
в 8 км от берега, в пределах территориального моря РФ. Ближайшее 
муниципальное образование к району работ – «Городской округ Ног-
ликский» Сахалинской области. Ближайший населенный пункт – с. Вал 
расположен на расстоянии более 40 км.

Цель намечаемой деятельности: Производство буровых работ с 
МП Орлан в рамках разработки месторождения Чайво.

Общая информация о проекте: Компания «Эксон Нефтегаз Ли-
митед» продолжает освоение месторождения Чайво, в связи с чем пре-
дусматривает производство буровых работ и бурение скважин O-41, 
O-45, O-24 на МП Орлан. Размещение отходов бурения и других тех-
нологических отходов будет осуществляться посредством их закачки в 
глубокозалегающие пласты горных пород через существующую и спе-
циально для этого предназначенную скважину.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: июнь 2018 г. — сентябрь 2018 г.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятельности: 
компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Саха-
линск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация муниципального образова-
ния «Городской округ Ногликский».

Предполагаемая форма и порядок проведения общественных 
обсуждений, представления замечаний и предложений, срок и 
место доступности материалов: для изучения мнения заинтересо-
ванной общественности о намечаемой деятельности общественные об-
суждения будут проведены в форме опроса с размещением материалов 
в библиотеках. В период с 28 июля 2018 г. по 26 августа 2018 г. утверж-
денное техническое задание, предварительный вариант материалов 
оценки воздействия на окружающую среду и раздел «Перечень меро-
приятий по охране окружающей среды» будут доступны для ознаком-
ления общественности в следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес

Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры «Ногликская районная цент-
ральная библиотека»

694450, Сахалинская 
область, пгт. Ноглики, 
ул. Пограничная, 5А

Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры «Ногликская районная цент-
ральная библиотека», библиотека-фи-
лиал №6 с. Вал

694450, Сахалинская 
область, Ногликский 
район, с. Вал, ул. Мо-
лодежная, 9

Заинтересованные представители общественности могут довести до 
сведения компании ЭНЛ свои замечания и предложения любым из сле-
дующих способов:

-
териалы; 

-
сон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Саха-
линская, д. 28, отдел охраны окружающей среды.

Контактные лица:
— Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60, факс: 8 (4242) 67-71-45
— Комароми А.А. тел.: 8 (4242) 67-73-07
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-

сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТРАНСПОРТ В столице представлен 
проект «выделенок» 
в аэропорты

Париж — Москва, 
паришь

Сергей Бабкин

ЕВРОПЕЙСКИЕ транспортные 
эксперты нашли способ уско-
рить дорогу в аэропорт — нужно 
сделать выделенные полосы для 
такси. Результаты этого экспе-
римента на VI Международном 
экспертном совете по транспор-
тным вопросам при мэрии Мо-
сквы представила замдиректора 
французского филиала Aimsun 
Аврора Реми.

«Выделенки» на французских 
дорогах позволяют пассажирам 
такси еще до выезда из Парижа 
узнать точное время прибытия в 
аэропорт. Полосы работают в та-
ком режиме по будням с 6.30 до 
22.00, в остальное время туда 
могут выезжать и обычные авто-
любители. 

Начали этот проект как эк-
сперимент, но постепенно он до-
казал экономическую эффек-
тивность. Не исключено, что па-
рижский опыт теперь может пе-
ренять и Москва. Собственно, 
для этого мэрия регулярно и 
проводит такие форумы. В этом 
году в Центр международной 
торговли на Красной Пресне 
пригласили 18 самых именитых 
экспертов в области такси, бес-
пилотников и каршеринга. «Все 
предложения и инициативы, 
проработанные в процессе ди-
скуссий, обязательно будут рас-
смотрены и лягут в основу буду-
щих решений столичного прави-
тельства», — заявил заместитель 
мэра Москвы по вопросам тран-
спорта и дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим Ликсу-
тов.

«Выделенок» в аэропорт в 

Москве пока нет, но в центре го-
рода власти продолжают расши-
рять сеть выделенных полос. Не-
давно разметили спецполосы в 
Солянском проезде, на Солянке, 
Волхонке, Баррикадной, Нико-
лоямской, Верхней и Нижней Ра-
дищевской улицах. Приоритет 
на них получат автобусы 17 мар-
шрутов, которыми каждый день 
пользуются более 150 тысяч го-
рожан.

По прогнозам Максима Лик-
сутова, общественный тран-
спорт по этим улицам будет хо-
дить в полтора раза быстрее. 
Пассажиры смогут сэкономить 
до 15 минут. В ближайшие два 
года в Москве появится еще 42 
километра «выделенок». Сейчас 
их общая протяженность — 289 
километров.

И уже этой зимой на выделен-
ные полосы в Москве пустят еще 
один вид транспорта — социаль-
ные автобусы. Такой срок на за-
седании совета обозначил за-
мглавы департамента транспор-
та и развития дорожно-тран-
спортной инфраструктуры горо-
да Дмитрий Пронин. 

«РГ» уже писала о недавних 
изменениях федерального зако-
нодательства, которые позволи-
ли властям ряда регионов самим 
решать, какой вид транспорта 
пускать или не пускать на «выде-
ленки». В числе прочих городов 
такие полномочия получила и 
Москва. Сейчас по «выделен-
кам» в столице могут ездить рей-
совые городские и школьные ав-
тобусы, а также лицензирован-
ные такси. А до конца года такая 
возможность появится и у соци-
альных автобусов: машин, кото-
рые по заказу перевозят инвали-
дов, ветеранов, пенсионеров. 
Ожидается, что они смогут выез-
жать на столичные «выделенки» 
с 21 декабря.

Власти Москвы также под-
твердили ранее озвученные пла-
ны заменить весь бензиновый 
общественный транспорт на 
электрический. Ликсутов вчера 
обозначил примерный срок — 
2030 год. Переход на электробу-
сы будет постепенным. С этого 
года город будет покупать по 300 
электробусов в год, первые вый-
дут на маршрут в ближайшем 
сентябре. А через 7—8 лет власти 
Москвы полностью откажутся от 
закупок бензиновых автобусов.

До конца года на 
выделенные поло-
сы в Москве пустят 
социальные автобу-
сы, которые по зака-
зу перевозят инва-
лидов, ветеранов, 
пенсионеров

Едем дальше

«Стимулирование по-
требительского спроса 
за счет программ кво-

тирования, льготного кредитова-
ния, как и льготного лизинга, — 
это механизмы создания благо-
приятных условий  для бизнеса, 
который в конце концов вернет 
эти средства в госбюджет в виде 
налогов», — отмечает Андрей 
Быстров. 

Если вся система построена 
правильно, то вложения обернут-
ся увеличением налоговых по-
ступлений, уточняет он. Хорошо, 
если бы средств выделялось 
больше, добавляет эксперт. Для 
нормально работающего бизнеса 
обновлять автомобильный парк 
необходимо каждые пять — семь 

лет, поясняет Андрей Быстров. 
Среди предпринимателей сегод-
ня есть реальный спрос на рас-
ширение автопарка, добавляет 
эксперт.

 Также востребована господ-
держка производителями специ-

альной техники, отмечает Павел 
Грибов. Например, могут быть 
предоставлены льготы для произ-
водителей строительной техни-
ки. Ранее действовала и показала 
свою эффективность программа 
льготного лизинга сельскохозяй-

ственной техники. Было бы осо-
бенно актуально продолжить и 
эту программу, добавляет Павел 
Грибов. 

Что касается техники, кото-
рая участвует в программе льгот-
ного лизинга, то следует ожидать 
обновленного списка. В нем бу-
дут автомобили как отечествен-
ные, так и иностранные марки. 
Но при этом автомобиль должен 
быть собран на территории Рос-
сии. Среди марок могут оказать-
ся, как и в прошлый раз, напри-
мер, Chevrolet, Renault, Ford, 
Volkswagen, Lada, «ГАЗ», «УАЗ», 
«КАМАЗ».

Акцент

 Список техники, которая уча-
ствует в программе льготного 
лизинга, в ближайшее время 
может быть расширен

В лизинг приобретаются не только 
автомобили, но и автобусы, 
а также грузовая техника.1

Папины долги

Действие налогопла-
тельщика, предполага-
ющее относительно вы-

сокий уровень дохода и высокие 
же траты, должно сопровождать-
ся встречным вопросом, считает 
парламентарий. Если человек 
может позволить себе покупку 
дорогого автомобиля, дачи, зе-
мельного участка или лодки, по-
чему он не платит алименты сво-
им детям? «Во всяком случае, 
можно потребовать ответ. На-
пример, что лодка — подарок 
жены и так далее. То же с загран-
паспортом. Если человек может 
позволить себе потратить, на-
пример, сотни тысяч рублей на 
отдых за границей для новой се-
мьи, почему он не платит детям 
от предыдущего брака», — отме-
тил Валерий Рязанский.

«О введении ограничитель-
ных мер для должников говорят 
давно и много, и некоторые уже 
работают. Например, ограничен 
выезд за рубеж. Не понимаю, по-
чему до сих пор не ввели более 
строгие меры для должников по 
выплате алиментов. Может, пото-
му, что на этом пути много бюро-
кратических сложностей, — отме-
тила в разговоре с «РГ» директор 
Агентства социальной информа-
ции Елена Тополева. — В любом 
случае ограничения по регистра-
ции дорогого имущества кажутся 
логичными».

Авторы инициативы не видят 
особых препятствий для испол-
нения ограничений. Создающи-
еся сегодня единые информаци-
онные системы позволяют нало-
говой службе получить доступ 
практически к любой информа-
ции о совершенных приобрете-
ниях. «Буквально накануне в Со-
вете Федерации принимали вне-
сение изменений в закон о пер-
сонализированном учете. По 
нему властям на местах будет 
открыт доступ к единой базе 
данных», — рассказал Валерий 
Рязанский. 

В качестве одного из приме-
ров практического приложения 
закона он привел взносы в фонд 
обязательного медстрахования. 
По закону сегодня взносы в фон-
ды ОМС за неработающих гра-
ждан платят регионы. К нерабо-
тающим относятся пенсионеры, 
студенты, школьники, инвалиды 

определенных групп. «Но бывает 
так, что тот же студент работает 
круглый год, получает доходы. 
Бывает, пенсионер не работал, а 
через некоторое время пошел ра-
ботать, и уже работодатель дол-
жен вносить с его зарплаты взно-
сы в фонды. То есть власти долж-
ны иметь доступ к такой инфор-
мации и контролировать денеж-
ные потоки в этой сфере. Пока у 
них такой возможности не 
было», — отметил Валерий Рязан-
ский.

Еще бывает так, что, прини-
мая на работу сотрудника, рабо-
тодатель не знает о его долгах, в 
том числе по выплате алиментов, 
поскольку не имеет доступа к со-
ответствующей базе данных. 

Этот пробел тоже можно устра-
нить за счет внесения изменений 
в закон о персональных данных. 
«Рано или поздно прожектор сов-
ременных информационных си-
стем высветит всех, кто не пла-
тит. И применить какие-то сан-
кционные меры к должникам не 
составит труда», — отметил Вале-
рий Рязанский.

В России, напомним, сумма 
алиментов на одного ребенка со-
ставляет 1/4, или 25 процентов от 
доходов плательщика. На двоих 
детей, соответственно, — 1/3, или 
33,3 процента от дохода. На 3 и 
более детей выплата составляет 
1/2, или 50 процентов от доходов 
родителя, с которым дети не про-
живают.

1

Читайте также: Злостных 
алиментщиков начали 
отправлять в 
исправительные центры 
rg.ru/art/1561457

ФИНАНСЫ Заемщики почти в два раза чаще стали брать кредит 
для первого взноса по ипотеке

Рубль в квадрате
Роман Маркелов

К
оличество потребитель-
ских кредитов, которые 
могли быть взяты для вы-

платы первого взноса по ипотеке, 
продолжает расти, следует из 
данных бюро кредитных исто-
рий. В целом в последнее время 
на рынке необеспеченного кре-
дитования увеличивается выдача 
именно крупных ссуд. В Банке 
России считают, что ситуация 
чревата рисками и собираются 
охлаждать рынок.

Во втором квартале 2018 года 
4,4 тысячи взятых потребитель-
ских кредитов могли быть ис-
пользованы для полного или ча-
стичного формирования перво-
начального взноса по ипотеке, 
говорится в исследовании бюро 
кредитных историй «Эквифакс». 
В первом квартале показатель со-
ставлял 3,4 тысячи, во втором 
квартале 2017 года — 2,5 тысячи, 
следует из данных бюро. Подсче-
ты актуальны для кредитов свы-
ше 100 тысяч рублей (без авто-
мобильных и POS-кредитов, а 
также без кредитных карт). При 
этом в течение трех месяцев по-
сле получения потребкредита 
тот же клиент оформлял ипотеку 
в том же или другом банке, отме-
чают в «Эквифаксе». 

В другом исследовании, опу-
бликованном на днях Нацио-
нальным бюро кредитных исто-
рий (НБКИ), говорится, что во 
втором квартале 2018 года рост 
показала выдача всех потреби-
тельских кредитов суммой выше 
100 тысяч рублей (по сравнению 
с тем же периодом прошлого 
года). Самую мощную динамику 
показала выдача потребитель-
ских ссуд свыше 500 тысяч ру-
блей — 37 процентов. Кредитов 
на объемом 300—500 тысяч ру-
блей было оформлено на 12,2 
процента больше, на 100—300 
тысяч рублей — на 2 процента. 
Выдача небольших кредитов «на 
чайники», напротив, резко про-
села: по суммам 30—100 тысяч 
рублей — на 6,5 процента, мень-
ше 30 тысяч рублей — на 31,3 
процента. 

В НБКИ тенденцию связыва-
ют с более избирательным подхо-

дом банков к заемщикам и актив-
ной выдачей ссуд клиентам с хо-
рошей кредитной историей и вы-
соким уровнем доходов. «Эти 
граждане в последнее время все 
чаще прибегают к потребитель-
ским кредитам для оплаты более 
«дорогих» товаров и услуг», — го-
ворит гендиректор НБКИ Алек-
сандр Викулин.

В Банке России напрямую 
указывали, что одной из таких 
«услуг» может быть ипотека. По 
словам зампреда ЦБ Василия 
Поздышева, объемы необеспе-
ченного кредитования «под ипо-
теку» растут «взрывными» тем-
пами. По его оценке, такую ситу-
ацию можно считать потенциа-
лом для накопления существен-
ных рисков. Рисковая ипотечная 
схема распространяется все 
шире и является «опорой разви-
тия для некоторых банков», гово-
рил Поздышев.

В феврале глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина заяв-
ляла, что регулятор может при-
нять меры для охлаждения рын-
ка потребительского кредито-
вания. Оно должно расти темпа-
ми, сопоставимыми с ростом 
доходов населения и кредитами 
реальному сектору экономики, 
подчеркивала Набиуллина. 

Недавно Банк России анонси-
ровал второе за текущий год по-
вышение коэффициентов риска 
по необеспеченным потреби-
тельским кредитам (в зависимо-
сти от их полной стоимости) для 
охлаждения рынка. Чем выше 
полная стоимость кредита, тем 
сильнее поднимутся коэффици-
енты риска. Новая шкала должна 
начать применяться для креди-
тов, выданных с 1 сентября 2018 
года. Банк России указывал, что 
решение принимается для того, 
чтобы обеспечить качественный 
рост кредитных портфелей бан-
ков и не увеличивать закредито-
ванность населения. Позже Поз-
дышев уточнял, что повышение  
коэффициентов риска может 
стать и менее сильным, чем за-
являлось до этого, но банки вза-
мен должны будут сами предло-
жить меры, которые бы ограни-
чили потребительское кредито-
вание. 

МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ 

Правительство предложило сокра-

тить сроки принятия решения о выда-

че сертификата на материнский капи-

тал с одного месяца до 15 дней. 

Распоряжение о внесении в Госдуму 

такого законопроекта подписал пре-

мьер-министр Дмитрий Медведев. В 

документе предлагается также сокра-

тить с 14 до 5 дней сроки проверки до-

стоверности представляемых гра-

жданами сведений для получения мат-

капитала.

Накануне вице-премьер Татьяна Голи-

кова анонсировала возобновление 

индексации маткапитала с 2020 года 

на величину инфляции. Индексация не 

велась с 2015 года, сейчас материн-

ский капитал составляет чуть больше 

453 тысяч рублей. Средства маткапи-

тала, в частности, могут быть исполь-

зованы для первого взноса по ипоте-

ке.

Акцент

 Выдача крупных 
потребительских кредитов 
подскочила сразу на треть

Как не потерять квартиру 
из-за опрометчивого займа 
rg.ru/art/1570455

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Когда
лекарства нужны 
не только  больным, 
но и здоровым 

Свои таблетки 
дешевле 

Ангелина Зеленькова

ФАРМАЦЕВТИЧЕСКАЯ промышленность Москвы 
успешно вытесняет импортные препараты. Благодаря 
локализации производства объем лекарств, производи-
мых в столице, за последние несколько лет вырос на 40 
процентов. И теперь, как сообщил недавно мэр Москвы 
Сергей Собянин,  70 процентов используемых москвича-
ми лекарств — это отечественные препараты. 

Москвичи уже знают, что свои лекарства в разы де-
шевле импортных аналогов. Но польза от их производст-
ва не только больным, но и здоровым. Ведь новая от-
расль, родившаяся буквально на глазах, дала городу 15,7 
тысячи высокотехнологичных и высокооплачиваемых 
рабочих мест. В результате уже  в 2017 году средняя зар-
плата на этих предприятиях в Москве составила 85,4 ты-
сячи рублей в месяц или в 1,6 раза выше, чем в среднем  
по отрасли в стране. Так что причин у столичных властей 
поддерживать фармпроизводство немало. О  самых во-
стребованных мерах поддержки со стороны города узнал 
корреспондент «РГ». 

В Москве работают более 30 крупных и средних фар-
мпредприятий. Шести из них правительство города при-
своило статус промышленных комплексов, что снижает 
им налоговую нагрузку до 20 процентов. «Статус про-
мкомплекса открывает так же  доступ к субсидиям на 
развитие производства, — напомнила замглавы департа-
мента науки, про-
мышленной полити-
ки и предпринима-
тельства Москвы 
Кристина Волкониц-
кая. — Получив его, 
предприятия могут 
претендовать на 
льготы по налогу на 
прибыль, имущест-
во и земельный на-
лог, а также имеют 
право на снижение 
ставок арендной платы за землю». Воспользоваться го-
родскими преференциями могут все высокотехнологич-
ные компании.  В числе мер поддержки —  субсидии на 
приобретение современного оборудования и субсидиро-
вание  кредитной ставки. Также компенсируются и ли-
зинговые платежи до 25 процентов.

Производители-фармацевты могут пойти и по друго-
му пути — стать резидентами технопарка.  Они получат  
четыре сниженных налога — на землю, на имущество, на 
прибыль и транспорт. «Средняя экономия налоговой на-
грузки у них за счет этого таким образом варьируется от 
30 до 47 процентов», — говорит  Кристина Волконицкая.

В качестве перспективных стартовых площадок для 
молодых предприятий эксперты выделяют два технопар-
ка — «Строгино» и «Слава».  Инновационный научно-
производственный центр «Пептоген», ставший резиден-
том,  производит лекарства нового поколения. Его генди-
ректор Зубова Татьяна отметила, что кроме налоговых 
выгод резидентство подтвердило в деловом мире надеж-
ность их  компании. Дело в том, что членство в технопар-
ке можно получить лишь  после серьезной финансовой 
проверки и экспертизы качества продукции. Репутация 
же  для новичка особенно важна, так как даже  с уникаль-
ными продуктами  на рынок выйти непросто. «Круг мо-
жет быть заколдованным: у компании не берут товар, по-
тому что ее не знают, но могут и никогда не узнать, так 
как  она не может выйти на рынок», — говорит Зубова.

Артем Елмуратов, директор по развитию компании,  
специализирующейся  на генетических исследованиях, 
рассказал, что нефинансовые меры поддержки от города 
еще  более полезны. Например, в 2015 году его компания 
получила премию в области оказания услуг населению 
«Сделано в Москве» за разработку инновационного спо-
соба генетической диагностики скрытых и редких забо-
леваний на основе анализа ДНК. «Премия вдохновила 
нас на новые открытия», — признался  Елмуратов.

Отрасль дала горо-
ду 15,7 тысячи высо-
котехнологичных 
и высокооплачива-
емых рабочих мест
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СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ВНЕОЧЕРЕДНОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ 

ОАО «Молочный комбинат «Ступинский»
Открытое акционерное общество «Молочный комбинат «Сту-

пинский» (далее — «Общество») сообщает о проведении внеоче-
редного общего собрания акционеров Общества.

Место нахождения общества: Московская область, г. Ступино, 
ул. Горького, вл. 26.

Форма проведения собрания: собрание (совместное присут-
ствие акционеров).

Место проведения собрания: Московская область, г. Ступино, 
ул. Горького, д. 26, административный корпус, второй этаж, офис 
№3.

Дата проведения собрания: 20 августа 2018 года.
Начало регистрации участников собрания: 13 часов 30 минут.
Время открытия собрания: 14 часов 00 минут.
Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие 

право на участие в собрании: 27 июля 2018 года. 
Повестка дня собрания: О подтверждении решений, приня-

тых на общих собраниях акционеров 21.04.2017 г., 14.09.2017 г., 
06.02.2018 г.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право 
голоса по всем или некоторым вопросам повестки дня собрания: 
обыкновенные именные бездокументарные акции.

При себе необходимо иметь паспорт или иной документ, удос-
товеряющий личность, а для представителей акционеров — дове-
ренность на право участия в собрании и голосования по вопросам 
повестки дня.

С информацией, подлежащей предоставлению акционерам при 
подготовке к проведению собрания, можно ознакомиться по адре-
су: Московская область, г. Ступино, ул. Горького, д. 26, админист-
ративный корпус, второй этаж, офис № 3 с 30 июля 2018 года по 
19 августа 2018 года включительно, с понедельника по пятницу, 
с 10.00 до 17.00 часов.

По всем вопросам, связанным с проведением собрания, обра-
щаться к Генеральному директору Общества Марных Дмитрию 
Михайловичу.

Председатель Совета директоров А.С. Лапшин
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Соврудник» вносит уточнение по информации, опуб-
ликованной в № 127 (7590) от 14.06.2018 об изменении даты 
слушаний на 15.08.2018 г. о проведении общественного обсуж-
дения по адресу: Красноярский край, Северо-Енисейский район, 
гп Северо-Енисейский, ул. Набережная, д. 1 (АБК). Объект об-
суждения: «Разработка месторождения рудного золота «Золо-
тое» в Северо-Енисейском районе Красноярского края».  

С материалами и программой общественных обсуждений 
можно ознакомиться по адресу, указанному выше. Обществен-
ное мнение носит только рекомендательный характер, но обя-
зательно будет рассмотрено и учтено при принятии решений.

Контактное лицо: инженер-эколог отдела экологии и при-
родопользования ООО «Соврудник» Бездомникова Т.В.  
тел.: 8-962-065-93-93. e-mail: ecolog2@sovrudnik.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Алименты в России 
не платят более 
800 тысяч человек, 
задолженность 
составляет около 
100 миллиардов 
рублей
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КОРРУПЦИЯ Судмедэксперты 
наживались на инвалидах

Группа выросла 
в цене

Гульназира Ишбердина, Уфа, 
Ирина Варламова, Ростов-на-Дону

В БАШКИРИИ перед судом предстанет руководитель 
медико-социального бюро в городе Туймазы. В течение 
трех лет 69-летняя заведующая наживалась на инвали-
дах. Почти за каждую свою услугу женщина требовала 
денежное вознаграждение, причем установила жесткий 
прайс: к примеру, продлить срок инвалидности можно 
было за 10 тысяч рублей, поменять третью группу инва-
лидности на вторую — 20 тысяч рублей. Иногда к ней шли 
с просьбой люди, не обремененные болезнями. За 30—50 
тысяч рублей судмедэксперт устанавливала им нужную 
группу инвалидности. Самая маленькая взятка измеря-
лась 500 рублями, самая большая — 50 тысячами. 

Задержали руководителя бюро с поличным при полу-
чении очередной суммы сотрудники Управления ФСБ по 
РБ. Первоначально 
женщина пыталась 
все отрицать, гово-
рила, что заняла 
деньги для нужд ор-
ганизации.

— В ходе следствия 
свою вину в совер-
шении коррупцион-
ного преступления 
обвиняемая призна-
ла полностью. Быв-
шему теперь уже ру-
ководителю бюро 
предъявлено обвине-
ние в совершении не-
скольких десятков 
преступлений, предусмотренных различными частями 
статьи 290 УК РФ (получение взятки), части 1 статьи 
291.2 УК РФ (мелкое взяточничество). Отметим, что об-
виняемая руководила бюро с 2005 по 2017 годы.

Кстати, в Ростовской области за служебный подлог и 
взятки сел бывший руководитель бюро судмедэксперти-
зы в городе Гуково Борис Котов. Судом установлено, что 
он составлял акты медико-социальной экспертизы и 
принимал заведомо незаконные решения о признании 
лиц инвалидами второй и третьей группы. С 2013 по 
2017 год Борис Котов в качестве взяток получил в общей 
сложности 3 250 000 рублей. Приговором Гуковского го-
родского суда он признан виновным и приговорен к пяти 
годам лишения свободы. Денежные средства конфиско-
ваны в   пользу государства.

РАКУРС «РГ» побеседовала с директором шотландской пекарни, где работают заключенные

Хлеб и «Свобода»
Ольга Овчинникова  

В 
Глазго находится уникаль-
ная пекарня под названием 
«Фридом» («Свобода»), где 

работают по большей части за-
ключенные и бывшие заключен-
ные. Мэтт Фаунтен, открывший 
необычную пекарню три года на-
зад, специально нанимает людей 
с судимостью, ведь в другие орга-
низации после отсидки их вряд 
ли пригласят на работу. Сначала 
пекарня открылась на террито-
рии тюрьмы для особо опасных 
преступников, но уже через два 
года «Свобода» переехала на но-
вое место.

В интервью «РГ» Мэтт расска-
зал, что когда-то один из членов 
его семьи сидел в тюрьме, после 
чего долго не мог устроиться на 
работу. Так Мэтту пришла в голо-
ву идея открыть пекарню и нани-
мать туда заключенных. По обра-
зованию Мэтт историк: закончил 
университет Глазго, Кембридж и 
начал писать докторскую в Ок-
сфорде. Но затем решил «начать 
жизнь заново» и помогать лю-
дям. 

Организовать работу пекар-
ни, где работают заключенные, 
непросто, объясняет мне Мэтт. 
Некоторых особо опасных за-
ключенных довозят до пекарни 

под конвоем. Другие — те, кому 
доверяют больше, — добираются 
до места работы сами, на автобу-
се. По словам Мэтта, вопрос дове-
рия в его работе очень важен: за-
ключенные не должны чувство-
вать себя преступниками.

«Человек с судимостью чаще 
всего испытывает много вины и 
стыда за то, что совершил, — при-

знается Мэтт корреспонденту 
«РГ». — Нужно дать понять, что 
здесь, в пекарне, он может быть 
спокоен и не винить себя, — это 
готовит к жизни после тюрьмы. 
Мы собираемся, чтобы работать, 
и между нами нет разницы. Но-
вичкам помогают те, кто работа-
ет с нами уже два-три года: печь 
хлеб просто, нужно только объя-

снить и показать, как это делает-
ся. К тому же процесс выпечки 
успокаивает и приносит удовлет-
ворение».

На работу берут не всех за-
ключенных. В пекарне трудились 
серийные убийцы, наркодилеры, 
грабители, но «Свобода» прин-

ципиально не нанимает насиль-
ников. Это объясняется, опять 
же, безопасностью самих заклю-
ченных — по словам Мэтта, дру-
гие работники могли причинить 
им вред. Некоторые остаются ра-
ботать в «Свободе» и после того, 
как выйдут из тюрьмы. Но свою 
цель Мэтт Фаунтен видит не в 
том, чтобы обучить пекарей, а в 
том, чтобы дать нынешним узни-
кам работу и подготовить их к 
возвращению в нормальную 
жизнь.

«Для любой работы нужны 
одни и те же навыки. В британ-
ском обществе очень много лю-
дей, у которых никогда в жизни 
не было работы; поэтому у них 
нет даже базовых навыков обще-
ния, не говоря уже о чувстве от-
ветственности за выполняемую 
работу. В «Свободе» мы учим 
именно этому», — объясняет мой 
собеседник.

Пекарню нередко называют 
одной из лучших в Глазго: в са-
мых известных городских ресто-
ранах подают хлеб, выпеченный 
«Свободой». В будущем Мэтт 
планирует открыть пекарни и в 
других городах Британии. А уже в 
следующем году при «Свободе» 
откроют ресторан. Все с одной 
целью — предоставить больше ра-
бочих мест для заключенных.

Автомобили Депутаты подготовят закон об аукционах на «красивые номера»

Знак на продажу
Владимир Баршев 

Г
осдума приняла в тре-
тьем окончательном чте-
нии законопроект о ре-
гистрации транспор-
тных средств. Когда за-

кон вступит в силу, Госавтоин-
спекция будет присваивать авто-
мобилям только номера. А изго-
тавливать регистрационные зна-
ки автовладельцы будут за свой 
счет в компаниях, которые име-
ют на это право. 

Примечательно, что в проек-
те, внесенном в Госдуму в 2011 
году и рассмотренном в первом 
чтении в 2013-м, автовладельцам 
давалось право самостоятельно 
выбрать себе понравившийся но-
мер. Но сделать это можно было 
только на соответствующем аук-
ционе. Ко второму чтению этот 
пункт из закона исчез. Но оста-
лось указание, что порядок при-
своения номеров устанавливает 
правительство. Каким образом 
оно установит порядок — дело 
правительства. Может быть, вве-
дет эти аукционы. А может оста-
вит ныне действующий принцип: 
случайным образом из номеров, 
имеющихся в наличии. 

Поэтому заместитель предсе-
дателя Госдумы Игорь Лебедев, а 
также председатель Комитета Гос-
думы по труду, социальной поли-
тике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов перед принятием этого за-
кона предложили принять поста-
новление, согласно которому про-
фильному комитету по транспор-
ту и строительству вместе с пра-
вительством поручается разрабо-
тать и внести на рассмотрение па-
латы законопроект об аукционах 
на автомобильные номера. 

По словам Игоря Лебедева, 
вопрос об аукционах на автомо-
бильные номера «висит в воздухе 
несколько десятилетий и требует 
законодательного обеспечения. 
Любой номер с любым сочетани-
ем цифр и букв вы можете купить 
в интернете, но при этом деньги 
за эти номера идут в карманы мо-
шенников. Мы предлагаем, что-
бы эти деньги шли в казну госу-
дарства». 

Это предложение одобрил и 
глава думского комитета по тран-
спорту Евгений Москвичев. В ито-
ге, предложение было принято. То 
есть, скорее всего, порядок при-
своения номеров будет регулиро-
ваться не постановлением прави-
тельства, как предполагалось ра-
нее, а отдельным законом. Так что 
аукционам по красивым номерам 
быть.  Но вопрос: когда? 

Также в соответствии с приня-
тым проектом, быть автовла-
дельцем не смогут собственники 
машин младше 16 лет. Это сдела-
но для того, чтобы некоторые не-
добросовестные граждане не 
пользовались их техникой на до-
рогах. Ведь штраф с автоматиче-

ских камер фотовидеофиксации 
нарушений выставляется имен-
но собственнику. А если собст-
венник — ребенок, то привлечь 
его к административной ответст-
венности нельзя по закону. 

Также законом определены 
случаи, в которых в регистрации 
транспорта ГИБДД может отка-
зать. Это может случиться толь-
ко в ситуации, если идентифика-
ционный номер, номер кузова 
или шасси перебиты. Если они 
сгнили или уничтожены в ре-
зультате ДТП, то на автомобиль 
будут нанесены соответствую-
щие метки, по которым он будет 
в дальнейшем идентифициро-
ваться.  

Напомним, что также в соот-
ветствии с проектом закона о ре-
гистрации транспорта, автовла-
дельцы смогут приобрести но-
вый автомобиль уже зарегистри-
рованным в ГИБДД и с номерами. 
Для этого полномочиями по под-
готовке документов для ГИБДД 
наделяются автодилеры. 

Но при этом дилеры получат та-
кое право, если они внесены в спе-
циальный реестр. Который будет 
создан чуть позже. Понятно, что 
эта услуга не будет бесплатной.   

После того как закон вступит в силу, покупатель получит в автосалоне машину «под ключ». То есть зарегистрированную в ГИБДД и с установленными регистрационными знаками. 

Акцент

 Порядок присвоения номеров 
будет регулироваться 
не постановлением 
правительства, а законом

Продлить срок инва-
лидности можно 
было за 10 тысяч 
рублей, поменять 
третью группу инва-
лидности на вторую 
— 20 тысяч

Читайте также: Автодилеры 
получат право ставить 
машины на учет 
rg.ru/art/1570773

МЕЖДУ ТЕМ

 Покупателей в Москве обманывали в четырех автосало-

нах и одном кол-центре.  

Официальный представитель МВД России Ирина Волк со-

общила, что следственными органами МВД возбуждено 

уголовное дело в отношении участников организованного 

преступного сообщества по признакам преступления, 

предусмотренного статьей 210 УК РФ. Сотрудники отдела 

экономической безопасности и противодействия корруп-

ции УВД по ЗАО ГУ МВД России по Москве задержали ра-

ботников автосалонов по подозрению в мошенничестве 

при продаже автомобилей. 

Как оказалось, они предварительно выставляли в интерне-

те объявления о продаже новых автомобилей по снижен-

ной цене. Уже после подписания договора купли-продажи 

и оплаты товара клиентами мошенники подделывали этот 

договор, завышая указанную ранее стоимость. Нужные им 

условия, не оговоренные с покупателями, они прописыва-

ли очень мелких шрифтом: не каждый заметит,  тем более — 

прочтет.  То есть расчет строился на банальном невнима-

нии людей.  А когда наступал момент истины, клиенту пока-

зывали бумагу, уже подделанную, с его подписью. 

В принципе, это самая распространенная афера — продажа 

автомобиля по цене, значительно превышающей ранее 

объявленную. Для реализации такого обмана работники 

фирмы используют несколько приемов. В том числе, подпи-

сание предварительного договора, в котором обозначена 

заниженная стоимость. Однако по факту получается, что та-

кой машины нет в салоне и ждать ее придется очень долго. 

Взамен предлагается приобрести авто с более сложной 

комплектацией уже по совершенно другой цене. В случае 

отказа от приобретения автомагазин потребует оплату неу-

стойки, которая прописана в первоначальном документе.

Был и другой вариант — клиентам предлагали приобрести 

за уже внесенную сумму подержанный автомобиль. Таким 

образом людей фактически вынуждали приобретать ма-

шины на невыгодных условиях, с переплатой свыше 250 

тысяч рублей. Полицейские подсчитали, что мошенники 

обманули людей более чем на 50 миллионов рублей.

В состав преступного сообщества входили 19 человек. 

Ими оказались приезжие в возрасте от 22 до 34 лет. 

Ирина Волк рассказала, что среди них были четко распре-

делены роли и обязанности. Кто-то составлял и размещал 

тексты объявлений, кто-то «обрабатывал» при личном об-

щении клиентов, кто-то изготавливал фальшивки. Были и 

такие, кто отвечал за безопасность подельников и всего 

мошеннического предприятия.  Поэтому и задерживали их 

при силовой поддержке спецназа Росгвардии. 

В ходе обысков в автосалонах сотрудники полиции обнару-

жили и изъяли более 250 автомобилей, документы, элек-

тронные носители информации и печати, имеющие значе-

ние для уголовного дела. 

«В отношении семерых фигурантов судом избрана мера 

пресечения в виде заключения под стражу, двое находятся 

под домашним арестом, еще четверо — под подпиской о не-

выезде. Шестерым участникам сообщества избрана мера 

пресечения в виде заключения под стражу заочно и они 

объявлены в международный розыск», — рассказала Ирина 

Волк.

Подготовил Михаил Фалалеев.
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А КАК У НАС

В одном из фондов, который помогает 

бывшим заключенным, рассказали, 

что работодатели под любыми пред-

логами отказывают таким людям. 

Правда, есть кадровые агентства, об-

щественные организации, которые 

возглавляют люди, отбывавшие срок. 

И там найти работу бывшим осужден-

ным гораздо проще.  «В штате нашего 

фонда довольно много таких людей. 

Например, у нас работает бывший 

следователь, который в свое время 

был осужден», — рассказала эксперт 

фонда Марина Ильина. Фонд сотруд-

ничает с управами Москвы, и разовая 

работа, в том числе сезонная, для быв-

ших заключенных доступна. Это, до-

пустим, уборка помещений после 

строительства или капитального ре-

монта, покраска скамеек, уличных за-

боров. Кроме того, у фонда есть обще-

житие, где сейчас бесплатно живут де-

сятки освободившихся из мест лише-

ния свободы. Представительства 

фонда есть в 15 регионах.   Какую ра-

боту предлагают сегодня бывшим за-

ключенным?  Нужны упаковщики на 

склад готовой продукции. Зарплата — 

95 рублей в час, кассиры или работник 

торгового зала в гипермаркет  — 

125 рублей в час, упаковщицы на склад 

парфюмерии — 95 рублей в час.  

 Подготовила Ирина Ивойлова
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КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проекта 

«Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения второго этапа 
общественных обсуждений предварительного варианта материалов 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой деятельнос-
ти, предусмотренной рабочим проектом «Проект «Cахалин-1». Буро-
вая площадка Одопту-2 (Северная). Рабочий проект на строительство 
скважин ОР-26 и ОР-39», раздела «Перечень мероприятий по охране 
окружающей среды» и утвержденного технического задания для ин-
формирования и сбора комментариев общественности.

Название намечаемой деятельности: «Проект «Cахалин-1». Бу-
ровая площадка Одопту-2 (Северная). Рабочий проект на строительс-
тво скважин ОР-26 и ОР-39».

Месторасположение: Устья проектируемых скважин находятся в 
границах территории существующей Буровой площадки Одопту-2 (Се-
верная), расположенной в северной части Пильтунской косы в Охинс-
ком районе Сахалинской области. 

Цель намечаемой деятельности: Строительство (бурение) экс-
плуатационных добывающих скважин в рамках разработки нефтегазо-
конденсатного месторождения Одопту-море.

Общая информация о намечаемой деятельности: Компания 
ЭНЛ продолжает осуществлять разработку месторождения Одопту-мо-
ре, в связи с чем в 2019 г. предусмотрено бурение новых эксплуатаци-
онных добывающих скважин. Размещение отходов бурения и других 
технологических отходов будет осуществляться посредством закачки в 
глубокозалегающие пласты горных пород через существующую и спе-
циально для этого предназначенную скважину. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: июнь 2018 г. — сентябрь 2018 г.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятельности: 
компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Саха-
линск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация муниципального образова-
ния Городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма и порядок проведения общественных 
обсуждений, представления замечаний и предложений, срок и 
место доступности материалов: для изучения мнения заинтересо-
ванной общественности о намечаемой деятельности общественные об-
суждения будут проведены в форме опроса с размещением материалов 
в библиотеках. В период с 30 июля 2018 г. по 28 августа 2018 г. утверж-
денное техническое задание, предварительный вариант материалов 
оценки воздействия на окружающую среду и раздел «Перечень мероп-
риятий по охране окружающей среды» будут доступны для ознакомле-
ния общественности в следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
«Охинская централизованная библиотеч-
ная система»

694490, Сахалинская 
область, г. Оха, ул. Ле-
нина, 17

Отдел муниципального бюджетного уч-
реждения «Охинская централизованная 
библиотечная система» Тунгорская сель-
ская библиотека

694471, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Тунгор, ул. Не-
фтяников 17

Отдел муниципального бюджетного уч-
реждения «Охинская централизованная 
библиотечная система» Некрасовская 
сельская библиотека

694468, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Некрасовка, ул. 
Клубная, 4, кв. 2

Заинтересованные представители общественности могут довести до 
сведения компании ЭНЛ свои замечания и предложения любым из сле-
дующих способов:

-
териалы; 

-
сон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Саха-
линская, д. 28, отдел охраны окружающей среды.

Контактные лица:
— Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60; факс: 8 (4242) 67-71-45
— Комароми А.А., тел. 8 (4242) 67-73-07
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-

сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Бывшие грабители и даже убийцы 
теперь пекут вкусные булки. 
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СЛЕДСТВИЕ Экс-главу 
столичных следователей 
подозревают во взятках

Обвинение 
без признания

Иван Петров

ЭКС-РУКОВОДИТЕЛЮ Главного следственного управ-
ления Следственного комитета РФ по Москве Александ-
ру Дрыманову предъявлено обвинение. Следователь 
ФСБ, ведущий это резонансное расследование, обвинил 
бывшего следователя по части 6 статьи 290 УК РФ «полу-
чение взятки в особо крупном размере должностным ли-
цом или группой лиц по предварительному сговору».

По версии следствия, офицеры СКР получили от кри-
минальных элементов миллион долларов за освобожде-
ние из СИЗО преступного авторитета по кличке Италья-
нец, которые затем «распилили». Дрыманов, по мнению 
следствия, получил из этой суммы пятую часть — 200 ты-
сяч долларов.

Второй эпизод связан с получением Дрымановым от 
своего первого заместителя Дениса Никандрова 9850 
евро за общее покровительство на службе. О передаче де-
нег Никандров заявлял ранее в суде по делу экс-главы 
УСБ СК РФ Михаила Максименко, по которому Дрыма-
нов проходил свидетелем.

Дрыманов на прошлой неделе был заключен под стра-
жу. Ему грозит до 22 лет лишения свободы. Виновным 
себя бывший следователь не признает. По его словам, 
всеми делами занимался его заместитель Никандров. 
Официально фабула обвинения не оглашалась. 

Кроме того, вчера московский главк СК наконец об-
новил информацию о своем руководстве. На сайте сто-
личного ГСУСК России в разделе о руководящем составе 
вместо Дрыманова появился Андрей Стрижов. Правда, 
пока только в статусе исполняющего обязанности руко-
водителя главка.

СУД Следствие по делу  
Захарченко завершено

Обед за полцены

Иван Петров

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет России завершил расследо-
вание уголовного дела в отношении бывшего замначаль-
ника управления «Т» антикоррупционного главка МВД 
полковника Дмитрия Захарченко. Об этом сообщила 
пресс-служба СК РФ.  Он обвиняется в получении двух 
взяток и в воспрепятствовании производству предвари-
тельного расследования. 

По данным следствия, в 2014 году Захарченко и некий 
соучастник инициировали проверки предприятий, при-
надлежащих одному ресторатору. «Понимая, что в таких 
условиях бизнес вести невозможно, предприниматель 
вынужден был передать Захарченко и его соучастнику в 
качестве взятки 800 тысяч долларов. Первоначально вы-
могатели требовали 5 млн долларов», — рассказала офи-
циальный представитель СКР Светлана Петренко.

В 2015 году все те же двое от того же предпринимате-
ля потребовали 50-процентную скидочную карту сети 
его ресторанов. Как отмечается в обвинительном приго-
воре, за общее покровительство. Используя эту карту За-
харченко сэкономил более 3 млн рублей при оплате ре-
сторанных счетов, подсчитали следователи. Кроме того, 
по данным следствия, в 2016 году Захарченко, используя 
служебное положение, предупредил свою знакомую о 
предстоящем обыске по уголовному делу о мошенниче-
стве. Он помог организовать вывоз всех документов и 
оргтехники, чтобы предотвратить их изъятие.

БЕЗОПАСНОСТЬ Экс-министру 
обороны Украины 
добавили статью

Призывал 
подрывать 
поезда

Иван Петров

ВЧЕРА российские следователи расширили список пре-
тензий к бывшему министру обороны Украины Анато-
лию Гриценко. Экс-глава украинского военного ведомст-
ва уже фигурирует в уголовном деле, расследуемом Глав-
ным следственным управлением СК России. Ему вменя-
ют публичные призывы к осуществлению террористиче-
ской деятельности (ч. 2 ст. 205.2 УК РФ) на территории 
Москвы и Таганрога. По данным следствия, Гриценко 
фактически призы-
вал своих сограждан 
2 июля 2017 года в 
телеэфире канала 
«112 Украина» к 
осуществлению на 
территории России 
терактов.

«В ходе расследо-
вания по результа-
там следственных 
действий, портрет-
ных и лингвистиче-
ских экспертиз уста-
новлена причаст-
ность Гриценко к совершению аналогичного преступле-
ния 16 июля 2014 года, — рассказала официальный пред-
ставитель СК РФ Светлана Петренко. — В указанный день 
в ходе прямой трансляции онлайн-конференции телера-
диокомпании «Студия 1+1» Гриценко выступил с пуб-
личным призывом к осуществлению террористической 
деятельности на территории Российской Федерации пу-
тем подрыва железнодорожных поездов». 

Таким образом, выявлен еще один эпизод преступной 
деятельности бывшего украинского военачальника. По 
данному факту в отношении Гриценко также возбуждено 
уголовное дело по ч. 2 ст. 205.2 УК РФ. В настоящее время 
уголовные дела соединены в одно производство. Грицен-
ко заочно предъявлено обвинение.

«В соответствии со ст. 12 УК РФ иностранные гражда-
не, не проживающие постоянно в Российской Федера-
ции, совершившие преступление за ее пределами, на-
правленное против интересов России, подлежат уголов-
ной ответственности по российскому законодательст-
ву», — напомнили в Следственном комитете РФ.

ТЕХНОЛОГИИ Следственный комитет создал группы криминалистов 
для экстренных вылетов 

Приглашаю летучий отряд 
Иван Петров

С
ледственный комитет Рос-
сии создал «летучие груп-
пы» хорошо подготовлен-

ных криминалистов, готовых 
максимально оперативно выле-
теть в любой регион страны, где 
необходимо оказать помощь в 
раскрытии особо тяжких престу-
плений. В том числе такие экс-
тренные отряды выезжают на 
все громкие преступления, со-
вершенные в отношении детей. В 
частности, работу спецгрупп 
можно было наблюдать в Кеме-
рово, где в пожаре в торговом 

центре «Зимняя вишня» погибли 
60 человек, большинство из ко-
торых несовершеннолетние. 

О подразделениях СК, гото-
вых немедленно вылететь в лю-
бую точку России, рассказал на-
чальник Главного управления 
криминалистики СК генерал-
майор юстиции Зигмунд Ложис. 

«В настоящее время Главное 
управление криминалистики, в 
штате которого 300 сотрудни-
ков, — только одно из подразде-
лений криминалистического 
центра СК РФ, который создан 
буквально месяц назад. Одна из 
задач — улучшение качества ра-

боты и оперативности путем со-
здания так называемых боевых 
подразделений —  «летучих 
групп», которые работают 24 
часа в сутки посменно и при по-
лучении оперативной информа-

ции о совершении преступле-
ний, расследование которых 
требует криминалистического 
сопровождения главка, они не-
медленно вылетают в любую 
точку РФ», — сообщил в ин-
тервью радиостанции «Вести 
ФМ».

По словам Ложиса, сотрудни-
ки осуществляют до 700 коман-
дировок в год. В основном они 
подключаются к расследованию 
особо тяжких преступлений — 
серийных или совершенных в 
отношении малолетних (до 14 
лет) и несовершеннолетних, а 
также совершенные малолетни-
ми или несовершеннолетними. 
Привлекают их и к расследова-
нию преступлений прошлых лет.

«У нас действует аналитиче-
ская группа по выявлению и рас-
крытию тяжких и особо тяжких 
преступлений прошлых лет, они 
скрупулезно изучают материа-
лы уголовного дела от первого до 
последнего тома, наличие со-
хранности доказательств о та-
ких преступлениях, проведен-
ных экспертиз», — пояснил он. 

Дело в том, что современная 
техника позволяет по ДНК-про-
филю установить лицо, возмож-

но, совершившее преступление, 
после чего его проверяют по су-
ществующим базам ДНК на на-
личие совпадений с другими 
преступлениями. 

Кроме того, криминалисты 
центрального аппарата СК в 
ходе командировок изучают по-
требность территориальных по-
дразделений Следственного ко-
митета в криминалистической 
технике. В первую очередь со-
трудники СК приобретают оте-
чественную технику. 

«Но, к сожалению, процентов 
на 50 закупаем зарубежные ана-
логи, потому что пока еще у нас 
не выпускают ту технику, кото-
рая реально помогает нам. Но 
мы вносим в нее изменения, вно-
сим туда наше программное 
обеспечение, чтобы она подхо-
дила под наши требования», — 
пояснил Зигмунд Ложис.

Начальник Главного управле-
ния криминалистики СК сооб-
щил, что ему в «наследство» до-
сталось порядка 60 тысяч нера-
скрытых преступлений прош-
лых лет, в том числе тяжких и 
особо тяжких. Почти половину 
из них, по его словам, удалось 
раскрыть.

Напомним, в штате Следст-
венного комитета также есть 
группа наиболее подготовлен-
ных следователей по особо важ-
ным делам, которые подчиняют-
ся напрямую Александру Ба-
стрыкину. Их должность так и 
звучит — следователь при пред-
седателе СК РФ. Расследуют они 
исключительно самые сложные, 
запутанные и резонансные дела. 

Арсенал Авианесущий крейсер «Адмирал Кузнецов» вернется в строй

Авианосец 
на скоростном ходу
Сергей Птичкин 

Р
емонтные работы на 
тяжелом авианесущем 
к р е й с е р е  п р о е к т а 
11435 «Адмирал Куз-
нецов» идут полным 

ходом. Соответствующий кон-
тракт между Объединенной су-
достроительной корпорацией и 
минобороны был подписан в 
апреле этого года. А в первой по-
ловине 2021 года почти полно-
стью обновленный корабль вер-
нется на службу.

О том, что изменится на ави-
анесущем крейсере, в чем осо-
бенности современного ремон-
та и как будет выглядеть наш Во-
енно-морской флот в ближай-
шем будущем, в интервью ТАСС 
рассказал генеральный дирек-
тор Центра судоремонта «Зве-
здочка» Сергей Маричев.

По его словам, обновление 
«Адмирала Кузнецова» будет 
значительным. Запланирован 
масштабный ремонт главной 
энергетической установки, за-
мена котлов, ремонт и восста-
новление главных турбозубча-
тых агрегатов, энергетических 
отсеков, оборудования турбоге-
нераторных и дизель-генера-
торных установок, холодильных 
машин. 

Для выгрузки старых котлов 
и установки новых придется 
буквально разворотить чуть ли 
не половину корпуса корабля. 
На взлетной палубе установят 
кран большой грузоподъемно-
сти. При всей трудоемкости 
этих работ и внешней «ужасно-
сти» вскрытого крейсера осо-
бых сложностей быть не долж-
но. После окончания ремонта 
ничто не укажет на то, каким 
образом из чрева крейсера до-
ставали котлы и другое силовое 
оборудование. Кстати, ходовые 
характеристики корабля с но-
выми котлами и обновленной 
энергетикой значительно улуч-
шатся.

Параллельно с уже начатым 
ремонтом предстоит достаточ-
но глубокая модернизация са-
мого различного оборудования. 
Чтобы не затягивать сроки, до-
говорились о том, что пока ре-
шается, какие именно системы 
предстоит модернизировать, за-
мена энергетического блока 
пойдет по утвержденному гра-
фику. Одновременно под пер-
спективное оборудование будут 
готовиться так называемые 
фундаменты, устанавливаться 
новое электромонтажное обо-
рудование, проводиться другие 
подготовительные работы.

И когда основная энергетика 
«Адмирала Кузнецова» будет 
обновлена, а корпус полностью 

восстановлен, начнется монтаж 
того нового оборудования, ко-
торое командование ВМФ ре-
шит установить на авианесущем 
крейсере. Слаживание всех ком-
плексов и их окончательная 
«притирка» пройдут уже в ходе 
пуско-наладочных и регулиро-
вочно-сдаточных работ.

Интересно, что все это время 
экипаж крейсера остается на ко-
рабле, продолжает нести бое-
вую службу, проводит все виды 
корабельных тренировок.

Напомним, «Адмирал Флота 
Советского Союза Кузнецов» - 
тяжелый авианесущий крейсер. 
По состоянию на 2018 год - 
крупнейший корабль и единст-
венный авианосец Военно-мор-
ского флота. Входит в состав Се-
верного флота, флагман ВМФ.

Кстати, «Звездочка» ремон-
тирует не только надводные ко-
рабли, но и субмарины. Атом-
ные обновляются за 3 года, ди-
зель-электрические — за 2,5. Ка-
чество ремонта — высочайшее. 
Это подтверждает тот факт, что 
все иностранные владельцы на-
ших «Варшавянок» — одного из 
лучших проектов неатомных 
субмарин — предпочитают про-
водить их ремонт именно на 
этом предприятии. 

По словам Сергея Маричева, 
сейчас предприятие выполняет 
работы, связанные с поддержа-
нием технической готовности 
кораблей проекта 667БДРМ — 
шифр «Дельфин», — входящих в 
состав стратегических подвод-
ных ядерных сил России. В про-
цессе ремонта выяснилось, что 
плановый срок их службы будет 
не меньше 40 лет. Когда субма-
рины вводили в строй, это каза-
лось невозможным.

Другой большой ремонтно-
модернизационный проект се-
вероморских кораблестроите-
лей — многоцелевые АПЛ проек-
та 971. Их официальный шифр — 
«Щука-Б», но на флоте прижи-
лось название «Барсы», или «ко-
шачья серия». Первая подлодка 
э то го  п р о е к та  н а з ы в а л а с ь 
«Барс», потом были «Пантера», 
«Леопард», Гепард», «Тигр» и 
другие «звери» морских глубин. 

Модернизация «Барсов» по-
зволит насытить флот многоце-
левыми кораблями с характери-
стиками, близкими к показате-
лям лодок четвертого поколе-
ния. С новым оружием и на но-
вой элементной базе они, о чем 
уверенно заявил Сергей Мари-
чев, еще долгие годы прослужат 
флоту. И вообще прошедшие ре-
монт корабли — надводные и 
подводные — обретают не только 
второе дыхание, они как бы на-
чинают новую, полную боевых 
сил жизнь.

Криминалисты Следственного комитета РФ должны быть готовы к командировкам по стране 24 часа в сутки.

Авианесущий крейсер «Адмирал Кузнецов» у стенки судоремонтного предприятия надолго не задержится.

Акцент

 Сотрудники криминалистиче-
ского центра СК осуществляют 
до 700 командировок в год 

Акцент

 Общий срок службы стратегических 
атомных субмарин после ремонта будет 
не меньше сорока лет

Гриценко обвиняют 
в призывах 
к осуществлению 
террористической 
деятельности 
в Москве и Таганроге
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ОБРАЗОВАНИЕ

Университет 
откроет курсы 
для роботов

ЦЕЛЕВОЙ 
НАБОР

Любовь Пятилетова

С НОВОГО учебного года в Мо-
сковском городском педагогиче-
ском университете откроются 
курсы обучения роботов. Такое 
решение в вузе принято в ходе 
прошедшей на днях стратегиче-
ской сессии, посвященной опре-
делению основных направлений 
развития Института цифрового 
образования. 

— Роботы в нашем вузе уже ис-
пользуются для решения многих 
задач, а могут приносить пользу 
в социальной сфере в целом, — 
рассказал корреспонденту «РГ» 
ректор МГПУ Игорь Реморенко. 
— Например, они справятся с те-
стированием знаний студентов. 
Им под силу анализ больших 
данных. Они способны оценить, 
насколько доброжелательна ат-
мосфера во время занятий, хоро-
шо ли подготовлены домашние 
задания и многое другое. Только 
для этого и их сначала нужно на-
учить. С этой целью мы планиру-
ем организовать курсы перепод-
готовки роботов, на которых в 
год будут обучаться от 20 до 30 
роботов. Продолжительность их 
переподготовки — примерно год. 

Программы большинства ро-
ботов в этом университете пи-
шут сами студенты. И повыше-
нием квалификации умных ма-
шин в вузе займутся они же, с по-
мощью подготовки нового про-
граммного обеспечения. Это бу-
дет работать в первую очередь 
на повышение качества образо-
вания самих студентов, что 
очень важно. Ведь 60 процентов 
из 16 тысяч молодых людей, ко-
торые здесь сейчас учатся, свя-
зывают свое будущее с образо-
ванием. Поэтому очень важно, в 
какие школы и колледжи пойдут 
работать учителя. Умные робо-
ты, уверен Игорь Реморенко, в 
одинаковой мере нужны и техна-
рям, и гуманитариям. «В пер-
спективе мы планируем наращи-
вать обучение роботов в зависи-
мости от потребностей системы 
образования. Среди них появят-
ся и роботы, обучающие в обла-
сти спорта, искусства, менед-
жмента и администрирования, 
призванные повысить качество 
образования».

ТРАНСПОРТ 

Трамваи 
изменили 
маршруты

СДЕЛАЙ 
ПЕРЕРЫВ

Сергей Бабкин

СЕМЬ трамваев на юге, северо-
востоке и в центре Москвы вре-
менно изменили маршруты из-за 
капремонта путей. После рекон-
струкции вагоны будут идти 
плавнее и менее шумно. 

Массово менять пути в городе 
стали с 2010 года, напомнили в 
ГУП «Мосгортранс». С тех пор за-
менили 200 км рельсов, в том чи-
сле на шоссе Энтузиастов, Сим-
феропольском бульваре, Черта-
новской улице. «Главное в капре-
монте — применение шумопогло-
щающих технологий», — уточнил 
главный инженер предприятия 
Павел Хмелев. Все делают по 
образцу США, Канады и ряда 
«трамвайных» стран Европы. 
Шпалы там не из дерева, а из пе-
реработанного пластика. Они 
служат 50 лет, а «традиционные» 
— только 10.  

Остановки трамваев во время 
ремонта приподнимут: платфор-
мы будут выше проезжей части 
на 30 см. Таким образом, пеше-
ходный «островок» отделяется от 
дороги, а на колясках въезжать в 
вагон станет удобнее.  

Очередной этап трамвайных 
перемен начался на Балаклав-
ском проспекте, Ростокинском 
проезде, Новоспасском мосту и 
Донбасском путепроводе, ули-
цах Академика Королева и Бори-
са Галушкина. Обновят в общей 
сложности 9 км путей. Из-за это-
го временно меняются маршру-
ты трамваев: 11-й ходит от 16-й 
Парковой улицы до Ростокин-
ского проезда, далее до Соколь-
нической Заставы; 3-й — от ме-
тро «Чистые пруды» до «Нага-
тинской» и до Нагатина; 35-й — 
от Новоконной площади до ме-
тро «Пролетарская», далее до 
2-й улицы Машиностроения; 
38-й — от Черемушек до Зацеп-
ской площади и метро «Чистые 
пруды». Маршруты 16, 25 и 49 
закрыты. На их маршрутах кур-
сируют автобусы. В общей слож-
ности заменят 9 км рельсов, а до 
конца года — еще 11. 
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КРИЗИС  Странам 
Евросоюза заплатят 
за принятых мигрантов

Шесть тысяч 
за голову 

Ариадна Рокоссовская

ЕВРОКОМИССИЯ представила план по созданию миг-
рационных центров для тех, кого спасают в водах Сре-
диземного моря. Это  очередная попытка стимулиро-
вать прием беженцев в странах  — членах Евросоюза, 
причем на сей раз Брюссель готов заплатить за каждого 
принятого мигранта. Согласно новой концепции на 
территории ЕС создадут центры контроля за мигра-
цией, которые будут определять статус новоприбыв-
ших. Это позволит быстрее понять, кто является бе-

женцем, а кто — тру-
довым мигрантом, 
не имеющим права 
на убежище в Евро-
пе. Однако, на са-
мом деле, и об этом 
открыто говорят чи-
новники в Брюссе-
ле, создание цен-
тров —  это попытка 
без принудитель-
ных квот сделать ев-
ропейские страны 

гостеприимнее. Деятельность центров будет полно-
стью финансироваться из бюджета Евросоюза, кроме 
того, страны, которые решат принять мигрантов, полу-
чат дополнительную финансовую помощь. Пресс-се-
кретарь Еврокомиссии Наташа Берто поясняет: «ЕС 
покроет все расходы — по шесть тысяч евро за челове-
ка». Как сообщил источник польского издания Dziennik 
Gazeta Prawna в Еврокомиссии, этот шаг предпринят 
для того, чтобы страны единой Европы охотнее прини-
мали мигрантов. 

МЕЖДУ ТЕМ

Прокуратура Германии начала следствие в отношении членов 

преступной группы из Франкфурта-на-Майне,  организовавшей 

фиктивные браки китайских граждан, желающих остаться в Евро-

союзе. За эти услуги китайцы платили тридцать тысяч евро. Цере-

мония бракосочетания с гражданами ЕС проводилась в Дании. За-

тем с помощью поддельных арендных и трудовых договоров ино-

странцы получали вид на жительство в Германии. 

Подготовил Александр Саможнев 

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Греции 
украинских 
моряков осудили 
на 180 лет  тюрьмы

Не музыкальная 
история

Петр Лихоманов

СУД ГРЕЧЕСКОГО города Пирей приговорил двух 
украинских моряков к 180 годам заключения за неза-
конное пересечении границ ЕС, и создание опасной 
для жизни людей ситуации. Осужденные поплатились 
за то, что перевозили в Европу нелегальных мигрантов 
из Северной Африки. Еще почти две сотни граждан Ук-
раины ждут в греческих тюрьмах приговора — вплоть 
до пожизненного заключения за аналогичные преступ-
ления. 

Новость из Пирея была бы практически не замечен-
ной на Украине — в последний раз о злоключениях 
украинских моряков в Греции местные СМИ вспоми-
нали полгода назад, если бы одним из осужденных не 
оказался музыкант культовой украинской фолк-груп-
пы «Перкалаба» Сергей Шваюк. Потеряв источники 
стабильного заработка из-за отсутствия гастролей в 
России по причине принципиально «патриотической» 
позиции творческого коллектива, музыкант Шваюк 
подался в моряки, стал капитаном прогулочной яхты. 

Но вскоре оказался в афинской тюрьме вместе с де-
сятками других украинцев, также задержанных грече-
ской береговой охраной за транспортировку мигран-
тов. На борту его яхты полицейские обнаружили 
63 нелегалов. Причем у самого Шваюка даже не было 
документов на 
управление судном, 
что стало отягчаю-
щим обстоятельст-
вом. 

Сегодня адвока-
ты Шваюка подают 
апелляции, а по-
клонники собирают 
средства на оплату 
юридических услуг 
горе-капитана. 
Главный довод за-
щиты базируется на том, что хозяева яхты — граждане 
Турции — якобы заставляли украинцев перевозить 
мигрантов, и преступление было совершено под при-
нуждением. В случае, если апелляционный суд прислу-
шается к доводам защиты, срок наказания может со-
кратиться в десять раз, но об освобождении речь не 
идет.

МИД Украины не оказывает своим гражданам помо-
щи утверждают в социальных сетях родственники мо-
ряков. По их словам, граждане Евросоюза и Турции, за-
держанные по обвинению в перевозке нелегалов, отде-
лываются легким испугом или двумя-тремя годами за-
ключения: все благодаря поддержке дипломатов. «Са-
мое обидное в этой ситуации, что местные власти не 
дают возможности оправдать и защитить себя, а пред-
ставители нашего государства игнорируют все наши 
многократные просьбы о помощи, такие как юридиче-
ская поддержка или хотя бы визит и консультация», — 
писал еще в марте в открытом письме президенту Ук-
раины 40-летний моряк Денис Бровченко, с марта от-
бывающий свое 180-летнее наказание. 

Его письмо было последним упоминанием в укра-
инских СМИ об украинских моряках в греческих тюрь-
мах.

Все, на что сподобилось ведомство Павла Климки-
на, — собрать статистические данные, и подсчитать ко-
личество украинских заключенных: в марте их было 
143. Но, по последним данным, обнародованным укра-
инским омбудсменом Людмилой Денисовой, число за-
ключенных украинцев в греческих тюрьмах возросло 
до 163 человек. Но в это государство единой Европы 
Денисова ехать не спешит.

ГЕОПОЛИТИКА Делегация Евросоюза не сможет «уболтать» президента США по вопросу о пошлинах

Торговый вопрос всех испортил
Евгений Шестаков

В 
среду начинается визит в 
Вашингтон делегации Ев-
росоюза во главе с предсе-

дателем Еврокомиссии Жаном-
Клодом Юнкером. Предстоящие 
переговоры обещают стать  судь-
боносными для единой Европы — 
если все пойдет вразнос, экспорт 
Старого света пострадает при-
мерно на 50 миллиардов евро в 
год, а экономике локомотива ЕС 
— Германии может быть нанесен 
непоправимый урон. В долгос-
рочной перспективе на кону сто-
ит существование Евросоюза и, 
как следствие, его институтов, 
включая Еврокомиссию. 

Так что от успешности перего-
воров между Юнкером и прези-
дентом США Дональдом Трам-
пом зависит многое.  Но, похоже, 
глава Еврокомиссии приезжает в 
Белый дом с пустыми руками. 
Все, что в реальности способен 
предложить Юнкер, — политиче-
скую поддержку американским 
начинаниям в обмен на обеща-
ние Трампа хотя бы временно не 
терроризировать пошлинами и 
без того истощенную кризисами 
европейскую экономику. Кос-
венно эту стратегию Брюсселя 
подтвердила сопровождающая 
Юнкера на переговорах евроко-
миссар по вопросам торговли 
Сесилия Мальмстрем. По ее сло-
вам, цитирую, «целью визита яв-
ляется успокоить ситуацию и 
предотвратить эскалацию торго-
вого конфликта, чтобы избежать 
введения американских пошлин 
на автомобили и запчасти». Они, 
признает Мальмстрем, «были бы 
катастрофичными для экономи-
ки Швеции и всего мира». О том, 
что Европа готова предложить 
США взамен, еврокомиссар рас-

суждает довольно туманно. В 
частности, высокопоставленные 
представители Брюсселя будут 
убеждать Трампа, что «Евросоюз 
не враг для США, а друг и союз-
ник», и пообещают разделять 
мнение Соединенных Штатов о 
необходимости модернизации 
Всемирной торговой организа-
ции.  На фоне бескомпромис-
сных заявлений американского 
президента по поводу дальней-
шей торговли с Европой эти ини-
циативы выглядят, по меньшей 
мере, скромно и вряд ли компен-
сируют торговый дисбаланс в 
150 с лишним миллиардов долла-
ров, который сложился между 
Старым и Новым светом.

В отличие от брюссельских 
чиновников, чьи руки во многом 

связаны бюрократическими ме-
ханизмами принятия решений в 
Евросоюзе, американский пре-
зидент фонтанирует идеями, как 
разрешить торговый кризис. Его 
конек: «США и Евросоюз отка-
зываются от всех пошлин, барье-
ров и субсидий». «Это, наконец, 
можно будет назвать свободным 
рынком и честной торговлей! 
Надеюсь, что они это сделают. 
Мы готовы, а они — нет», — ирони-
зирует Трамп в «Твиттере», от-
лично зная, что на такие ради-
кальные шаги Европа пойти не в 
состоянии.

Понять, готов ли Юнкер к се-
рьезным уступкам, Вашингтону 
довольно сложно. С одной сторо-
ны, перед визитом в США глава 
Еврокомиссии беседовал с лиде-

рами влиятельных европейских 
государств — Германии, Фран-
ции, Нидерландов, Австрии и, 
предположительно, обсуждал с 
ними стратегию предстоящих 
переговоров. С другой — офици-
альный представитель Евроко-
миссии Маргатирис Схинас ут-
верждала: на переговорах с 
Трампом ее шеф «не намерен де-
лать конкретных предложений». 
А позиция Еврокомиссии будет 
заключаться в защите принципа 
свободной и открытой торговли. 
Однако такой подход вряд ли 
удовлетворит Трампа, который 
провозгласил, что страна, кото-
рая несправедливо относится к 

США, «либо ведет переговоры о 
честной сделке, либо получает 
удар пошлинами». Ранее амери-
канский президент неоднократ-
но обвинял Евросоюз в «боль-
ших злоупотреблениях при тор-
говле с США». И в ситуации, ког-
да глава Белого дома перед пере-
говорами с Юнкером  вновь на-
помнил, что «Америка — это ко-
пилка, которую все грабят», 
просто отделаться переговорами 
ради переговоров, руководителю 
Еврокомиссии наверняка не 
удастся.

По сведениям Financial Times, 
одновременно с подготовкой к 
визиту в Белый дом Еврокомис-
сия подготовила два списка това-
ров из США — на 10 и на 18 мил-
лиардов долларов в год, которые 
могут быть обложены дополни-
тельными пошлинами, если 
Трамп, со своей стороны, увели-
чит пошлины для европейского 
автопрома. Но эти угрозы вряд 
ли остановят американскую ад-
министрацию: по оценкам агент-
ства «Блумберг», торговые пош-
лины на автомобили и запчасти 
из ЕС затронут европейскую 
продукцию на 300 миллиардов 
долларов. Жестко поставив на 
место Евросоюз, президент США 
рассчитывает, что сможет тем 
самым наглядно продемонстри-
ровать Китаю негативные сторо-
ны торговой войны с Америкой и 
принудить Пекин к достижению 
нового соглашения с Вашингто-
ном. Так что расправа с Брюссе-
лем обещает стать показатель-
ной. «Представители стран, ко-
торые были к нам несправедли-
вы в торговле в течение многих 
лет, едут в Вашингтон на перего-
воры. Это должно было произой-
ти много лет назад. Но лучше 
поздно, чем никогда», — проком-

ментировал Трамп в «Твиттере» 
предстоящую встречу с Юнке-
ром.

О том, что Европа противопо-
ставит американскому ультима-
туму, в среду порассуждал ми-
нистр иностранных дел Герма-
нии Хайко Маас. Вышло не слиш-
ком убедительно. В интервью ме-
диагруппе «Функе» Маас попы-
тался приободрить соотечест-
венников. «Европа не должна и 
не может позволить себя шанта-
жировать», «необходимо устано-
вить границы методам Трампа», 
«Юнкер отправляется на перего-
воры не под дулом пистолета»,  — 
вот лишь некоторые цитаты из 
выступления главы внешнеполи-
тического ведомства ФРГ.

Впрочем, ключевой посыл его 
интервью, адресованный в пер-
вую очередь европейской ауди-
тории, заключался в призыве: 
«Мы в Европе должны держаться 
вместе, не уступать угрозам и не 
сдавать позиции так легко» пе-
ред звучащими из-за океана уль-
тиматумами. Однако пока все, на 
что остается надеяться Старому 
свету, — так это на внутреннюю 
оппозицию Трампу, чьи лидеры, 
как в республиканской, так и де-
мократической партии, не счи-
тают правильным ответом развя-
занную президентом США «та-
рифную войну». Об этом во втор-
ник заявил лидер республикан-
цев в палате представителей кон-
гресса Пол Райан. Именно к про-
тивникам Трампа апеллируют 
недовольные президентом США 
европейские политики. «Амери-
ка — больше, чем Белый дом. И 
Трамп этого не изменит. Он мо-
жет писать твиты столько, сколь-
ко захочет», — едко заметил по 
этому поводу министр иностран-
ных дел Германии Хайко Маас.

Скандал Президент Франции взял ответственность 
за действия подчиненного, избившего демонстранта

Макрон даст ответ 
Максим Макарычев

П
резидент Франции 
Эмманюэль Макрон 
наконец-то высказал-
ся по нашумевшему 
«делу Александра Бе-

налла», своего охранника, кото-
рый обвиняется в избиении про-
фсоюзных активистов на демон-
страции 1 мая в Париже. «Если 
они (оппоненты. — Прим. ред.) 
ищут ответственных, то ответст-
венный я, я один, — заявил Ма-
крон, которого цитирует AFP. — Я 
доверял Александру Беналла, он 
был хорошим активистом во вре-
мя (предвыборной) кампании».

Тем временем французские ре-
спубликанцы (до 2015 года быв-
шая, правящая при Саркози, пар-
тия «Союз за народное движе-
ние»), в настоящее время находя-
щиеся в оппозиции к нынешнему 
хозяину Елисейского дворца, под-
готовили проект документа о вы-
несении порицания правительст-
ву Эдуара Филиппа. О серьезном 
настрое депутатов говорит тот 
факт, что они отложили дискус-
сию по конституционной рефор-
ме, принявшись обсуждать дело 
Беналла. У резолюции, которая бу-
дет представлена в конце недели в 
Национальной ассамблее Фран-
ции, где пропрезидентская партия 
имеет большинство, нет шансов 
быть принятой. Однако сам факт 
подготовки такого документа в 
стенах парламента отражает ту 
глубину возмущения, которое ох-
ватило французское общество и 
политический бомонд, узнавших 
о том, какими «королевскими» 
привилегиями и «наполеоновски-
ми замашками» обладал 26-лет-
ний Александр Беналла.

Франция недоумевает, как этот 
молодой человек, не имевший 
высшего образования, стал в по-
следние месяцы едва ли не «тенью 
президента». Сделал себе визитку 
с фирменным штампом Елисей-
ского дворца, которую имеют 
только члены правительства и ап-
парата Макрона. В ней Беналла 
«скромно» назвал себя помощни-
ком главы администрации прези-
дента. Оказался вхож во все каби-
неты власти и семью президента, 
умудрился стать обладателем ро-
скошной жилплощади в прави-
тельственном доме для элиты. Бе-
налла сделали поистине королев-
ский подарок: как пишет издание 
«Экспрессо», для этого две квар-
тиры объединили в одну, так что 
молодой человек, который был 
вынужден из-за скандала в прош-
лую субботу отменить свадьбу, 
стал обладателем огромной квар-
тиры рядом с начальником ген-
штаба Франции площадью более 
200 квадратных метров. На все ра-
боты по ремонту квартиры Бенал-
лы из французской казны по чье-

му-то «высокому повелению» 
было выделено 180 тысяч евро. В 
его автомобиле была установлена 
прямая спецсвязь с президентом, 
которую имеет лишь узкий круг 

чиновников. Наконец, в послед-
ние месяцы Беналла, пользуясь 
безграничным доверием Макро-
на, как пишут французские СМИ, 
начал создавать собственный «ле-

гион», структуру, которая факти-
чески дублировала функции пре-
зидентской охраны. В ее ряды ря-
довой охранник набирал бывших 
военных и таможенников. Если ве-

рить «Экспрессо», Беналла давал 
бесцеремонные советы полицей-
скому начальству, заставляя под-
чиняться ему. «Это было ненор-
мально, что он взял это в свои 
руки, будучи тем, кто пользовался 
доверием президента», — признал-
ся высокопоставленный сотруд-
ник МВД Франции. При этом Бе-
налла, который никогда офици-
ально не входил в силовые гос-
структуры, разрешили носить 
оружие, тренироваться со спецна-
зовцами.

Статус Беналла, а главное, то, 
за какие заслуги он стал пользо-
ваться таким доверием Макрона, 
по-прежнему остаются тайной за 
семью печатями для французов. О 
Беналла, уроженце Эври, извест-
но то, что юношей он был активи-
стом Соцпартии, затем нанимал-
ся на работу телохранителем в 
окружение некоторых француз-
ских политиков и артистов. О том, 
когда и при каких обстоятельствах 
он сблизился с Макроном, допод-
линно неизвестно. Три года назад 
он охранял одного из ближайших 
соратников президента, ныне ми-
нистра экономики Франции Брю-
но Ле Мэра. В 2016 году был оправ-
дан судом по иску женщины, обви-
нившей его в насилии. Наконец, в 
2017 году на улице резко оттеснил 
от Макрона журналиста, сорвав с 
того аккредитацию. В то время 
Беннала входил в группу телохра-
нителей тогда еще кандидата в 
президенты Макрона.

Восемнадцатого июля журна-
листы газеты «Монд» распростра-
нили видео, на котором видно, как 
Беналла вместе со своим другом, 
который входил в его «легион», 
молотили дубинками левых акти-
вистов, которые вышли на демон-
страцию под лозунгами «Мая, 
мира и труда». Выяснилось, что 
Беналла распорядился о том, что-
бы ему выдали униформу с поли-
цейским жетоном, каску и дубин-
ку. Его пустили на акцию в качест-
ве наблюдателя, а он накинулся с 
дубинками на мирных граждан. 
Скандал сначала попытались за-
мять, а у нескольких журналистов 
полицейские силой отобрали ви-
деоматериалы избиения. Лишь 
под давлением общественности 
министр внутренних дел Жерар 
Колон инициировал уголовное 
дело в отношении охранника пре-
зидента. В минувший четверг Бе-
налла, по некоторым данным, был 
уволен из Елисейского дворца. Его 
поместили под стражу, однако уже 
через день он разгуливал на свобо-
де. При этом информация об 
увольнении официально не под-
твердилась. Ранее премьер Фи-
липп назвал скандал «индивиду-
альным событием». Он сообщил, 
что в отношении Беналла было 
применено некое «эффективное 
наказание», не уточнив деталей.

На июньском саммите G7 в Канаде 
Трамп в пылу дискуссий назвал 
Юнкера «жестоким убийцей». 

Остается тайной, за какие заслуги Александр Беналла (справа) вошел в доверие к президенту Макрону. 
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 Франция недоумевает, как молодой человек, 
не имевший высшего образования, 
стал «тенью президента»

Число заключенных 
украинцев 
в греческих 
тюрьмах возросло 
до 163 человек

На территории 
Евросоюза 
будут созданы 
центры контроля 
за миграцией

БИЗНЕС

Авиакомпании
США признали 
Тайвань 
частью Китая

ПЕКИН 
НАСТОЯЛ 

Константин Волков

КРУПНЕЙШИЕ американские 
авиакомпании обещали внести 
изменения в свои сайты и отныне 
указывать Тайвань как часть КНР. 
Речь идет о таких перевозчиках, 
как  American Airlines, Delta Air 
Lines, United Airlines и Hawaiian 
Airlines.На этот шаг им пришлось 
пойти под давлением Пекина. Еще 
в апреле Администрация гра-
жданской авиации КНР разослала 
36 иностранным авиакомпаниям 
письма с требованием указывать 
Тайвань (а также Гонконг и Ма-
као) на сайтах и в рекламе не от-
дельными государствами, а про-
винциями в составе Китайской 
Народной Республики. 25 июля 
было указано как крайний срок 
для внесения изменений.

Что интересно, в письме не го-
ворилось о каких-то санкциях в 
отношении тех, кто не выполнит 
требование. Однако еще весной 
Пекин заблокировал в Китае на 
неделю сайты гостиничной сети 
Marriott, которая перечисляла 
Гонконг, Макао, Тайвань и Тибет 
как отдельные государства. В ито-
ге отельерам пришлось привести 
все в соответствие с требованием 
китайской стороны и принести 
извинения Пекину. А в пекинском 
издании Global Times, близком к 
властям КНР, недавно было опу-
бликовано мнение экспертов, ко-
торые сказали, что «бизнес тех 
перевозчиков, кто не учитывает 
позицию КНР, может пострадать, 
потому что китайские пассажиры 
выберут другие авиакомпании». 

Похоже, намек Поднебесной 
был  заинтересованными лицами 
услышан. Граждане Китая, кото-
рые все активнее путешествуют 
по миру, составляют значитель-
ную часть пассажиров и посто-
яльцев отелей во многих уголках 
планеты. А потому ссориться с 
КНР у бизнеса желания нет. Со-
гласно прогнозам IATA, к 2022 
году Китай станет крупнейшим в 
мире рынком авиаперевозок, так 
что большинство мировых авиа-
компаний не стали спорить, ука-
зав Тайвань на сайтах и в рекламе 
как часть КНР.

В свою очередь, министр ино-
странных дел Тайваня Джозеф Ву 
призвал авиаперевозчиков, на-
пример, просто перечислять го-
рода Тайваня, не указывая, кому 
они принадлежат. Между тем Пе-
кин через Global Times напомнил, 
что взаимодействие между США 
и Тайванем должно контролиро-
ваться в рамках терпимости Ки-
тая: «Остров должен понимать, 
что Вашингтон не намерен стра-
тегически сталкиваться с Пеки-
ном в Тайваньском проливе».  
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КИНО В прокат вышел 
фильм Абделлатифа 
Кешиша «Мектуб, 
моя любовь»

Курортный 
романс

Александр Нечаев

ЮГ ФРАНЦИИ, середина 90-х. Амин, 19-летний парень, 
бросивший медицинский университет в Париже ради ра-
боты над сценарием собственного фильма, приезжает на 
лето в родной город на берегу моря. Первым делом Амин 
идет навестить свою подругу детства Офели. Через от-
крытое окно ее спальни он видит, как Офели занимается 
сексом с его кузеном Тони, хотя вообще-то давно помол-
влена с Клеманом, который, правда, уже бог знает сколь-
ко времени несет службу в Персидском заливе. Спустя 
несколько часов Амин и Тони на пляже знакомятся с 
юными туристками Шарлоттой и Селин... Многочислен-
ные старшие родственники наблюдают за жизнью моло-
дежи с живым интересом — любая связь парней и деву-
шек обстоятельно обсуждается на многочисленных жен-
советах.

Главное удивление от «Мектуба» до его просмотра 
вызывает трейлер картины, продающий ее чуть ли не 
как летнюю молодежную секс-комедию с обилием сол-
нца и красивых юных тел. И если последних двух со-
ставляющих в фильме Кешиша хватает с лихвой, то 
ждать легкой комедийной составляющей от автора та-
ких начисто лишенных юмора картин, как «Кус-кус и 
барабулька», «Жизнь Адель» и «Черная Венера» было 
бы странно. Кешиш в этом смысле не обманывает ожи-
даний — перед нами вновь почти трехчасовой опус, сня-
тый преимущественно длинными планами с виртуоз-
ным использованием ручной камеры: игра в «синема 
верите» и псевдодокументальность. Собственно, Ке-
шиш и был одним из 
тех, кто в 2000-е 
вводил моду на весь 
этот «неонеореа-
лизм». Словом, хо-
телось бы мне по-
смотреть на лицо 
ничего не подозре-
вающего зрителя 
(если таковой суще-
ствует в природе), 
который вдруг ку-
пится на ролик 
фильма, придет в 
зал и после многоо-
бещающего начала 
столкнется с типич-
ным фильмом болтливого автора, в котором почти ни-
чего не происходит, зато все с большим удовольствием 
перемывают друг другу кости.

Эта пустота содержания поначалу даже кажется 
концептуальной. 

Кешиш не случайно начинает свой фильм со сцены 
подглядывания: юноша Амин тут, понятно, символизи-
рует фигуру автора, является альтер-эго самого Кеши-
ша, который с близкого расстояния наблюдает за исто-
рией, но сам не принимает в ней участия. В каком-то 
смысле «Мектуб» — это кешишевские «Восемь с поло-
виной», то есть манифестация всех авторских приемов 
при полном отсутствии связного сюжета. Еще и поэто-
му тут автор надевает все лучшее сразу: тут вам и цита-
та из Корана и Евангелия в эпиграфе, и Чечилия Барто-
ли пополам с клубным евродэнсом 90-х в саундтреке, и 
долгая сцена родов овцы, и лесбийские мотивы, и ре-
сторан арабской кухни в городе Сет, и витальные араб-
ские красавицы и красавцы, и французские блондинки 
греческого происхождения.

Режиссер отдает дань вуайеристской природе кине-
матографа и, кажется, пытается доказать зрителю, что 
страсть, смешанная с режиссерским талантом и умно-
женная на любовную ностальгию, способна заставить 
смотреть даже историю полых изнутри людей, жизнь 
которых банальна настолько, насколько это вообще 
возможно. То есть подглядывание важно как процесс — 
и уже не так важно, что именно рассматриваешь. 

По-моему, в «Мектубе» эта стратегия совершенно 
не работает: любимые кубики Кешища, сложенные 
вместе в хаотичном порядке, видимо, требуют столь же 
сильной влюбленности в них, которой подвержен ав-
тор. Но полюбить этих героев все равно что влюбиться 
в дорогую кофемашину: тоже красивая и совершенно 
лишена мозгов. Ситуации, в которые попадают герои 
Кешиша, настолько пошлые и глупые, что на втором 
часу уже и сами персонажи начинают вызывать аллер-
гию. Вот юная Шарлотта вдруг узнает, что арабский 
мачо, еще вчера клявшийся в любви до гроба, всего 
лишь хотел поматросить и бросить, — какой сенсацион-
ный поворот событий курортного романа, а? А вот 
Офели рассуждает, что выбрала не того мужика, чтобы 
выйти замуж, но тот, с которым она спит, не женится 
вообще никогда.

Все эти леденящую душу трагедии обсуждаются тут 
с таким тщанием и подробностями, что в какой-то мо-
мент начинаешь ловить себя на мысли, что диалоги 
аналогичного содержания ты уже слышал: да это же 
«Дом-2»! Только в бессмертной передаче накал стра-
стей повыше и снято все куда более скромно с точки 
зрения кинематографической культуры.  В остальном — 
один в один, герои Кешиша как влитые вписались бы в 
декорации одной из самых одиозных телепередач оте-
чественного ТВ.

Рекламная кампания фильма и за ней часть экзаль-
тированных российских критиков кричат, что это 
«гимн молодости и чувственности», но если уж опери-
ровать применительно к «Мектубу» каким-либо музы-
кальным жанром (к чему располагает оригинальное 
название фильма, в котором есть слова Canto Uno, то 
есть Песнь первая), то это, конечно, никакой не гимн, а 
навязчивый южный поп-шансон — тот самый, который 
в разгар курортного сезона играет из каждой палатки с 
шаурмой в Сочи или Ялте. 

А теперь представьте композицию «Черные глаза» 
на репите на протяжении без малого 170 минут — удо-
вольствие, прямо скажем, сильно на любителя.

МУЗЫКА Почему уже 25 лет лучшие музыканты мира приезжают в Вербье?

Волшебная гора
Ирина Муравьева

С
пециальный юбилейный 
пункт 25-й афиши Verbier 
Festival — гала-концерт на 

сцене Salle Des Combins, в кото-
ром выйдут практически все зве-
зды Вербье, музыканты мирово-
го класса, превратившие за 25 
лет живописную деревню в Аль-
пах в центр мировой музыкаль-
ной культуры.

Именно здесь, в Вербье, мож-
но услышать в течение двух не-

дель всю элиту музыкантов, чьи 
имена делают афиши крупней-
ших концертных залов: Марта 
Аргерих, Григорий Соколов, Ми-
хаил Плетнев, Андраш Шифф, 
Раду Лупу, Вадим Репин, Максим 
Венгеров, Леонидас Кавакос, 
Кристоф Барати, Пинхас Цукер-
ман, Рено Капюсон, Миша Май-
ский, Елизавета Лионсская, Ва-
лерий Гергиев, Марк Минковски, 
Денис Мацуев, Сергей Бабаян и 
другие. В их числе — новое поко-
ление, влившееся в концертную 

жизнь в последнее десятилетие: 
Даниил Трифонов, Андрей Иони-
ца, Люка Дебарг, Сон Чжин Чо, 
Джордж Ли, Александра Конуно-
ва, Даниэль Лозакович, Юйцзя 
Ванг. Весь этот немыслимый для 
одной афиши состав музыкантов 
выступает в двух залах — в боль-
шом Salle Des Combins (на 1700 
мест) и в камерном Eglise (цер-
ковь Вербье), где музыканты иг-
рают не только рециталы, но и 
музицируют в ансамблях — трио, 
квартетах и квинтетах. 

ПЕРСОНА

Выставка, 
посвященная  
Владимиру 
Маяковскому 
открылась в 
литературном 
музее

МЫ К ВАМ 
ПРИЕДЕМ

Мария Воронова

ВЫСТАВКА «Владимир Мая-
ковский. Там и у нас» в Государ-
ственном литературном музее 
приурочена к 125-летию со дня 
рождения поэта и рассказывает 
о его заграничных поездках с 
1922 по 1929 год. Всего их оказа-
лось девять.

«Фигура Маяковского в тече-
ние последних ста лет неодно-
кратно подвергалась переосмы-
слению. Сперва через какое-то 
время после трагического ухода 
из жизни он был признан самым 
главным советским поэтом. Во 
времена перестройки он как буд-
то бы отошел на второй план. 
Сейчас наступило время воскре-
шения Маяковского как живой 
страдающей фигуры, драматур-
га, художника», — отметил ди-
ректор музея Дмитрий Бак. Ку-
раторами выставки выступили 
Лариса Алексеева и Марина 
Краснова.

В 20-е годы Маяковский — и 
как поэт, и как лефовец — ставил 
себе целью «агитировать искус-
ство идеями коммуны», оказы-
ваясь за границей, он ощущал 
необходимость донести эти идеи 
и до иностранцев.

В первом выставочном зале 
представлены работы художни-
ков, которые изображали «Мо-
скву будущего» — никогда не су-
ществовавший и так и не поя-
вившийся город. Здесь демон-
стрируется символ будущей 
Москвы — «Земля обетованная» 
работы самого Маяковского 
1919 года. Это один из эскизов 
для постановки передвижного 
театра, всего же таких было 
шесть.

В каждом зале висят неболь-
шие экраны, на которых тран-
слируют кадры 1920-х годов, в 
полной мере позволяющие по-
грузиться в атмосферу эпохи. 
Развешаны карты, по которым 
можно отследить путь поэта по 
различным городам. Большую 
часть экспозиции составляют 
фотографии, документы, лич-
ные вещи и письма, которые 
оформлены в стиле социальных 
сетей: на экране смартфона вид-
ны как бы логин пользователя, 
авторские подписи и хэштеги.

Свои заграничные путешест-
вия Маяковский начинает из Мо-
сквы. Сначала он едет в Ригу — в 
этой секции представлены доку-
менты, которые необходимы, 
чтобы выехать за границу (пись-
мо Луначарского). Сразу же по 
приезде в Латвию на Маяковско-
го завели карточку в Охранном 
бюро, здесь был арестован весь 
тираж поэмы «Люблю». В Берли-
не Маяковский участвует в пер-
вой выставке советского искус-
ства и везет туда десять плакатов 
«Окна РОСТА» (на выставке 
представлены три из них и тра-
фареты, с помощью которых де-
лались рисунки). Следующий 
пункт назначения — Париж: там 
он вместе с Родченко участвует в 
выставке. Затем на пароходе — в 
Америку (прибывали в Гавану, а 
оттуда Маяковский отправился 
в США) . За 18 дней на корабле 
поэт написал стихотворения 
«Испания», «Шесть монахинь», 
«Атлантический океан», «Мел-
кая философия на глубоких ме-
стах», «Блек энд уайт», «Христо-
фор Колумб»...

Выставка получилась насы-
щенная: в нескольких неболь-
ших залах уместились редкие 
открытки, подарки, привезен-
ные Маяковским друзьям и се-
страм, рукописи... Все эти пред-
меты разом представляют лето-
пись жизни дерзкого гения и не-
прикаянного романтика.

Премьера  Большой театр завершает 242-й сезон 
представлением новой постановки оперы Пуччини «Богема»

Мими и ребята

Мария Бабалова

З
а «Богему» — оперу, ко-
торую одинаково любят 
и певцы, и зрители, в 
Большом отвечала аме-
рикано-французская 

команда молодых постановщи-
ков. Американский дирижер 
Эван Роджистер дебютирует 
этой работой в России. Француз-
ский режиссер Жан-Роман Вес-
перини известен в нашем теа-
тральном пространстве лишь как 
ассистент выдающегося мастера 
Петера Штайна в его оперных по-
становках — «Аида» Верди на сце-
не Музыкального театра имени 
К.С. Станиславского и Вл.И. Не-
мировича-Данченко и «Осужде-
ние Фауста» Берлиоза в Боль-
шом. «Богема» оказалась для это-
го постановочного дуэта креп-
ким орешком. Несмотря на то что 
за этой оперой прочно закрепи-
лось четвертое место в гонке во-
стребованности оперных шедев-
ров (абсолютное первенство за 
«Травиатой» Верди).

Пуччиниевская «Богема» име-
ла все шансы никогда не увидеть 
света рампы. Приятель компози-
тора и его коллега Леонкавалло 
начал сочинять оперу на тот же 
сюжет по роману Мюрже раньше, 
о чем и сообщил другу. Но, похо-
же, эта новость только раззадори-
ла Пуччини. В одном из милан-
ских кафе между творцами прои-
зошла жуткая ссора. Дружба 

умерла навсегда, а мы в результа-
те имеем две «Богемы». Опера Ле-
онкавалло появилась годом по-
зже, но осталась лишь скромным 
документом своей эпохи, не вы-
держав конкуренции с произве-
дением Пуччини; Леонкавалло 
прописался в истории музыки 
как автор «короткометражной» 
оперы «Паяцы». А за Джакомо 
Пуччини прочно закрепилось 
определение «последнего велико-
го оперного композитора». Всез-
нающая статистика свидетельст-
вует: Пуччини — третий по испол-
няемости оперный автор в мире 
после Верди и Моцарта.

«Сцены из жизни богемы» у 
интернациональной постановоч-
ной бригады получились фор-
мально похожими на все доброт-
ные «Богемы» мира. Но сегодня 
наблюдать банальную смену кар-
тин (от привычной мансарды с 
печкой-буржуйкой посередине 
до встречи героев на постоялом 
дворе и трагической развязки в 
той же мансарде, где ничего не 
изменилось) откровенно неинте-

ресно. Однако режиссер прояв-
ляет редкое для молодого челове-
ка рутинерство и минимализм 
мысли. Он лишь абсолютно ли-
нейно трактует либретто без вся-
кой попытки обнажить чувства 
героев, рассказать их биографии 
или раскрыть какие-то потаен-
ные смыслы оперы. Он лишь раз-
влекает публику, умиляя ее са-
мыми элементарными приема-
ми: игра детей в толпе Латинско-
го квартала, снегопад, соло ши-
карного белого пуделя, который 
стал всеобщим любимцем.

Режиссер будто не слышит 
пуччиниевской музыки, игнори-
рует ключевые авторские детали. 
И главное, не замечает того, как 
композитор задается вопросом, 
что есть истинный талант, что та-
кое его востребованность обще-
ством, а также смакует трагедию 
гибели молодой красавицы 
Мими. Ведь Пуччини, как извест-
но, славился не только своим та-
лантом, но и патологической же-
стокостью. Тосканец был страст-
ным коллекционером холодного 

оружия, исключительно со сле-
дами крови охотничьих трофеев, 
а в одной из комнат его дома в 
Торре-дель-Лаго он и вовсе 
устроил фамильную усыпальни-
цу, где сегодня захоронены сам 
Пуччини и его мать.

При подобной пассивности 
режиссерского решения испол-
нители должны быть выдающи-
мися артистами или великолеп-
ными певцами. Театр мудро и по-
современному, не делая ставку 
исключительно на штатных соли-
стов, собрал приятную «богем-
ную шестерку». Впрочем, объеди-
нить их в ансамбль у постановщи-
ков не вышло. Каждый из соли-
стов играл и пел за себя. Особен-
но выделялась обладательница 
роскошного «зрелого» сопрано 
Динара Алиева, дарящая своей ге-
роине немало интересных нюан-
сов, требующих незаурядной во-
кальной техники. Но голос ее 
Мими будто «просился» к дру-
гим, более масштабным пуччини-
евским образам, таким как Бат-
терфляй, Манон или Тоска.

Стопроцентно попала в субре-
точный образ Мюзетты Ольга Се-
ливерстова — этакая рыжая бес-
тия, кабаретная певичка. И тут 
знаменитый вальс богатой со-
держанки превращается в про-
стенький эстрадный хит. В итоге 
это, пожалуй, самый запоминаю-
щийся характер спектакля. Из ка-
валеров эффектнее остальных 
проявил себя баритон Андрей 

Жилиховский в партии влюблен-
ного в Мюзетту художника Мар-
селя. А вот специально пригла-
шенному басу Дэвиду Ли на роль 
философа Коллена явно не хвати-
ло вокальной и душевной мощи 
для звучащей в финале оперы не-
большой трогательной арии. 
Жаль, что главный герой — поэт 
Рудольф — у известного албанско-
го тенора Раме Лахая получился 
холодным и прозаичным. Всякую 
романтику заслонила постоян-
ная озадаченность певца краси-
вым звучанием и борьба за вер-
хние ноты...

И тут нельзя не заметить, что 
дирижер Эван Роджистер, заме-
нивший молодого и очень талан-
тливого итальянца Даниэле Ру-
стиони (который отказался от 
участия в «Богеме», узнав, что 
премьера будет на Новой, а не 
Исторической сцене Большого 
театра), будто нарочно создает 
солистам проблемы. И без того 
«плотный» пучинниевский ор-
кестр под его руководством гре-
мел без пощады, перекрывал го-
лоса певцов и часто расходился с 
ними. Но благодаря силе пуччи-
ниевского гения в финале публи-
ка все-таки всплакнула над пе-
чальной судьбой еще одной па-
рижской куртизанки. Не зря все 
билеты на премьерные показы 
«Богемы» давно проданы.

Кавалеры не щадили голосов 
и эмоций, чтобы понравиться краса-
вице Мими. А попутно и зрителям.

Валерий Гергиев называет Сергея Бабаяна «высококлассным, блестящим пианистом». Вместе они выступали 
этой весной на Пасхальном фестивале в России. Их новая встреча — уже на фестивале в Вербье. 

Акцент

 «Богема» Пуччини имела 
все шансы никогда не увидеть 
света рампы

В какой-то момент 
начинаешь ловить 
себя на мысли, что 
диалоги аналогич-
ного содержания 
ты уже слышал: 
да это же «Дом-2»

Поэт Маяковский любил путешест-
вовать и часто писал стихи в доро-
ге. Теперь фотографии о его стран-
ствиях собрали на новой выставке.

Больше фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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В этом фильме хватает красавиц, эгоистичных мачо, 
авантюр — он поучителен для тех, кто отправляется в отпуск 
и не желает вернуться обратно несчастным.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Миша Майский  
(виолончель)

— Здесь масса замечательных музы-

кантов, здесь много музыки, и приез-

жаю сюда не только поиграть, но и 

всех послушать. Такое место на земле 

только одно — Вербье.

Родион Щедрин ,
(композитор)

— Тут замечательные концерты, но 

где еще вы встретите такое, чтобы 

сами музыканты ходили друг к другу 

на концерты? Нигде нет такого — ни в 

Зальцбурге, ни на других фестива-

лях: там музыканты приезжают, иг-

рают и уезжают. В Вербье совершен-

но уникальная музыкальная атмос-

фера. Я езжу сюда многие годы, 

здесь замечательно работается. 

Максим Венгеров 
(скрипка)

— Я приехал отметить 25-летие фести-

валя, поскольку выступал в Вербье 

еще 1995 году. В 2006 и 2007 годах я 

работал с камерным оркестром Вер-

бье как дирижер-солист: мы выступа-

ли по всему миру — в Азии, в Европе, в 

Америке, записали диск Моцарта. 

Успех этого фестиваля — в силе его ор-

ганизации, в способности Мартина 

Энгстрёма убедить, что музыкантам 

надо приехать именно сюда. В Вербье 

нет залов с хорошей акустикой, поэ-

тому, чтобы убедить великих артистов 

играть здесь, а публику — слушать, 

надо иметь и силу,  и влияние.

Вадим Репин 
(скрипка)

— Здесь складываются совершенно 

необычные ансамбли, которые не-

возможны в течение сезона: даже 

комбинации артистов, которые впер-

вые в жизни играют вместе. Только 

что мы играли Трио Шостаковича с 

Мишей Майским и Лизой Лионской. 

Но когда сидят люди, которые прове-

ли в камерной музыке большую 

часть жизни, диалог складывается 

без лишних слов: что-то наметили, а 

дальше на концерте главное — взаи-

моподдержка и взаимоуважение. 

Для меня встречи с музыкантами в 

Вербье — это самое ценное. Здесь мы 

играли с Михаилом Плетневым как с 

пианистом. Это незабываемо.  С 

Мартой Аргерих чаще всего я играл 

именно здесь, в Вербье, мы даже с 

ней «Крейцерову сонату» Бетховена 

записали.

КСТАТИ
На гала-концерте к 25-летию фестиваля на сцену Salle Des Combins вый-
дет струнный ансамбль, в составе которого Вадим Репин, Максим Венге-
ров, Леонидас Кавакос, Кристоф Барати, Пинхас Цуккерман, Дмитрий 
Ситковецкий, Даниэль Лозакович, Миша Майский, Андрей Ионица и дру-
гие. А за роялем в шесть рук выступят Родион Щедрин, Евгений Кисин и 
Даниил Трифонов.
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ВЫБОРЫ В Москве
стартовала программа
«Мобильный избиратель» 

Голосуем у дачи 

Любовь Проценко 

ВЧЕРА начался прием заявлений от москвичей, которые 
будут голосовать на выборах мэра Москвы не по месту 
постоянной регистрации, а по месту фактического нахо-
ждения. 

Благодаря стартовавшей в городе программе «Мобиль-
ный избиратель» нужно лишь заполнить заявление на пор-
тале www.gosuslugi.ru или обратиться в любой офис «Мои 
документы» либо в территориальную избирательную ко-
миссию. Выбирать участок можно не только из располо-
женных в столице, но и за ее пределами — из 209 загород-
ных избирательных участков в Подмосковье, Калужской, 
Владимирской и Тульской областях. 

Руководитель Об-
щественного штаба 
по наблюдению за 
выборами мэра Мос-
квы Алексей Вене-
диктов отметил, что 
на всех «дачных 
участках» будут при-
сутствовать квали-
фицированные на-
блюдатели. 

Член рабочей 
группы, депутат Гос-

думы Сергей Шаргунов полагает, что у всех партий и обще-
ственных движений, принимающих участие в выборах 
или лишь контролирующих их ход, цель одна — выборы на 
каждом отдельно взятом участке должны пройти чисто 
и честно. Замруководителя Общественного штаба по на-
блюдению за выборами мэра, председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников отметил, что программа «Мобиль-
ный избиратель» особенно актуальна для дачников, кото-
рые большую часть теплого сезона проводят за городом. 
«Мобильный избиратель» дает возможность проголосо-
вать там, где им удобно, не меняя своих планов.

 Еще одна новость — поквартирные обходы москвичей, 
которые вчера начали совершать сотрудники центров 
«Мои документы». Узнать их при обходах избирателей 
можно по значку с логотипом выборов мэра Москвы, бей-
джу с указанием ФИО и должности, подписанному руково-
дителем соответствующего центра услуг, и форменной 
одежде (бежевая футболка и белая куртка в фирменных 
цветах центров «Мои документы»). Если сомнения еще 
остаются, можно позвонить в единую справочную службу 
Москвы по телефону 8-495 777-77 77 и попросить прове-
рить, есть ли у них такие сотрудники. 

СПОРТ На западе столицы
открылся новый
оздоровительный центр

Заплыв впереди 

Сергей Жуков

В МОСКВЕ в ближайшие годы построят 30 бассейнов. 
Об этом журналистам вчера сообщил мэр столицы Сергей 
Собянин, открывая на Гребном канале в Крылатском но-
вый спортивно-оздоровительный центр.

За последние годы Москва обрела 30 новых бассейнов. 
Однако столице их по-прежнему не хватает, заметил мэр. 
Поэтому власти запланировали возвести еще 30 совре-
менных бассейнов: детских, университетских и спортив-
ных. Некоторые из них откроются в составе больших ком-
плексов. В Крылатском, например, уже работает спортив-
но-оздоровительный центр. На двухэтажное здание — два 
бассейна. Один с восемью дорожками — для взрослых, 
а второй, миниатюрный «лягушатник», обустроен для 
юных москвичей. Есть комната для так называемого «су-
хого плавания», а по соседству тренажерный зал. 

Главная «изюмин-
ка» — цифровые тре-
нажеры, имитирую-
щие греблю. Их здесь 
называют тренерски-
ми помощниками, 
поскольку на элек-
тронных дисплеях 
можно выставить 
длину дистанции или задать время, за которое спортсмен 
должен ее «проплыть». «Это долгожданный спортком-
плекс, потому что в ближайшей округе нет плавательных 
бассейнов. Долгое время детям приходилось заниматься 
в других местах. Например, в Серебряном Бору», — расска-
зал корреспонденту «РГ» директор спортшколы олимпий-
ского резерва «Юность Москвы» по гребным видам спорта 
Наиль Сабирзьянов. 

Оздоровительный комплекс, добавил Сергей Собянин, 
появился в рамках реконструкции Гребного канала. 

— Надеюсь, бассейном будут пользоваться не только 
спортсмены, но и жители города, — подчеркнул мэр. — В це-
лом же мы завершили комплексную реконструкцию Греб-
ного канала, где полностью обновили инфраструктуру для 
занятий на открытой воде, обустроили новые спортивные 
сооружения, отремонтировали трибуны, комментатор-
ские кабины и административный корпус.

На Гребном канале, заметил Собянин, теперь регуляр-
но проходят спортивные соревнования всех уровней. Ле-
том — по академической гребле, гребле на байдарках и лод-
ках «Дракон», а зимой — по сноуборду, лыжным гонкам 
и другим видам спорта. Вот и ближайшие месяцы здесь уже 
расписаны. Август откроют первенство Москвы по гребле 
на байдарках и каноэ и Кубок Москвы по этим же дисци-
плинам. На 12 августа пройдет еще и Московский триат-
лон. Всего до конца лета на Гребном канале запланировано 
восемь разных турниров.

Деловой завтрак Сахалинская область ждет притока квалифицированных специалистов

Мост на край света
Ольга Бухарова

С
ахалинская область 
это не только икра, 
рыба и газ. Это специ-
фический регион, где 
следует учитывать 

много нюансов, в том числе отда-
ленность от материка, сезонную 
навигацию. О том, как сегодня 
живет островной регион и какие 
проблемы волнуют его жителей, 
рассказал во время «Делового за-
втрака» в «Российской газете» 
губернатор Сахалинской обла-
сти Олег Кожемяко.

Начнем разговор, пожалуй, 
с главного: Владимир Путин по-
ручил правительству прорабо-
тать вопрос строительства моста 
между островом Сахалин и мате-
риковой частью страны. Что это 
даст области?
ОЛЕГ КОЖЕМЯКО: Прежде всего мост 
позволит удешевить доставки на 
остров, ведь сегодня до 30 про-
центов доходит «прибавка» 
к стоимости ввозимых материа-
лов и всех комплектующих. Но-
вый транспортный коридор даст 
и удешевление стоимости жизни 
островитянам, и снизит стои-
мость потребительской корзины. 
Паромная переправа Ванино — 
Холмск осуществляет и грузо-
вые, и пассажирские перевозки 
уже почти 45 лет, но из-за слож-
ных погодных условий частенько 
возникают перебои. Да и расту-
щие потребности Сахалина ни 
паром, ни авиация уже не могут 
удовлетворить. Конечно, мост до-
рогое удовольствие. Причем се-
рьезные затраты планируются не 
столько по территории островно-
го региона, сколько из Хабаров-
ского края, где нужно будет прой-
ти 500 километров пути непо-
средственно в районе БАМа. Он 
оживит эту магистраль. Кроме 
того, этот инфраструктурный 
проект важен не только региону, 
но и всей России, так как решит 
глобальную задачу пространст-
венного развития. Не стоит забы-
вать, что Сахалин — это остров 
пяти незамерзающих портов, ко-
торые дают возможность России 
прорубить еще одно окно в Ази-
атско-Тихоокеанский регион. По-
этому мост позволит обеспечить 
доступ к незамерзающим, близко 
расположенным к странам АТР 
гаваням.

В прошлом году на третьем Вос-
точном экономическом форуме 
была презентована территория 
опережающего развития — Кури-
лы. Предполагалось, что на ней 
будет организован центр пере-
работки рыбной продукции 
и морских биоресурсов. Год 
прошел,что сделано?
ОЛЕГ КОЖЕМЯКО: В начале сентября 
планируем запустить завод на 
Шикотане. Он будет перерабаты-
вать до одной тысячи тонн про-
дукции в сутки. Комплектующие 
подвезли, корпус готов, прибыва-
ет оборудование. Инвесторы то-
ропятся, чтобы как можно бы-
стрее начать переработку рыбы, 
которая уже подошла к острову. 
И люди будут обеспечены рабо-
той, а значит, изменится и соци-
альная инфраструктура: строятся 
детские сады, школы, спортком-
плексы, новое арендное жилье. 
У островитян появится уверен-
ность в завтрашнем дне. Второй 
завод, в который вложился отече-
ственный инвестор, тоже откро-
ется на острове Шикотан. Он по-
больше, чем первый, думаю, что 
за два года его тоже построят. Сей-
час там нулевой цикл — фунда-
мент, заливка корпусов.

По прогнозам минэкономразви-
тия региона, объем инвестиций 
в территории опережающего 
развития к 2025 году достигнет 
65 миллиардов рублей. Из чего 
складываются эти цифры?
ОЛЕГ КОЖЕМЯКО: Только в каждый из 
этих заводов на Шикотане инве-

стируется примерно по полтора-
два миллиарда рублей. По проек-
там ТОР «Южная» инвестицион-
ный пакет составит порядка 
16 миллиардов рублей, так как 
каждая животноводческая мо-
лочно-товарная ферма стоит три-
пять миллиардов рублей. Там 
еще есть ряд проектов, которые 
реализованы частично. Плюс 
ТОР «Горный воздух». Всего же 
в совокупности по всем ТОРам 
будет выполнено более 30 инве-
стиционных проектов.

На какие работы в рамках разви-
тия ТОР регион делает особый 
упор?
ОЛЕГ КОЖЕМЯКО: На данном этапе за-
дача региональных властей со-
здать инженерную и дорожную 
инфраструктуру. Как только 
в этом году в спортивно-туристи-
ческом комплексе «Горный воз-
дух» поставили три подъемника, 
сразу началось активное брони-
рование гостиницы, чего не на-
блюдалось в 2016 году. О своем 
желании инвестировать в ком-
плекс объявили японцы, потом 
корейцы, да и наши инвесторы 
начали строить апарт-отели, хо-
стелы. А всего-то нужно было нам 
вложиться в подъемники и при-
ступить к строительству дорог. 
На Курилах для старта инве-
стпроектов достаточно было дать 
гарантию, что мы компенсируем 
расходы в важные объекты ин-
фраструктуры, в том числе — объ-
екты энергетики.

Такая же ситуация и в сель-
ском хозяйстве, где прежде всего 
требуются дороги, электропод-
станции, газ, вода, которыми мы 
должны обеспечить людей. Ина-
че ничего не будет. Ведь в Саха-
линской области проживает все-
го 490 тысяч человек, и любой 
проект без поддержки государст-
ва будет не окупаем, мы попро-
сту не найдем инвесторов, гото-
вых потратить миллиарды.

Какая отдача от этих проектов на 
каждый вложенный рубль?
О Л Е Г  К О Ж Е М Я К О :  Это  Саха лин, 
и здесь материковый принцип по 
количеству привлеченных инве-
стиций на каждый рубль попро-
сту не работает. У нас другой под-
ход. Пусть на каждый рубль будет 
два привлеченных, но это уже по-
беда. Бывает, что по некоторым 
проектам соотношение вообще 
один к одному.

Островной регион находился 
в тяжелейших условиях, почти 
30 лет здесь не было свежего 
мяса. Свинина стоила по 500—
600 рублей и только на рынке 
привозная. Большая проблема 
была и с молоком. Мы произво-
дим порядка 28 тысяч тонн при 
норме 75 тысяч. В больницы, 
школы и детские сады поступало 
только сухое восстановленное 
молоко. Непросто было найти 
инвестора на эти проекты. Поэ-
тому на первом этапе пришлось 
искать компании с   опытом 

управления подобными ком-
плексами, имеющими техноло-
гии и специалистов. Соотноше-
ние вложенных инвестиций в ре-
зультате было одно к девяти, ин-
вестор тратил только рубль, но 
при условии последующего вы-
купа всего проекта. Сахалинская 
область — специфичный регион, 
здесь следует учитывать много 
нюансов, в том числе отдален-
ность от материка, сезонную на-
вигацию.

Накануне встречи мы зашли 
в популярную торговую сеть, 
чтобы найти на прилавках саха-
линскую продукцию. В результа-
те обнаружили только консервы 
с сайрой за 69,90 рубля за банку. 
Как это объяснить?
ОЛЕГ КОЖЕМЯКО: Свежую рыбу, ско-
рее всего, сложно будет достать, 
и она доступна далеко не для всех 
категорий населения. А заморо-
женного минтая, камбалу, нава-
гу, треску жители центральных 
регионов России легко, думаю, 
могут найти в магазинах. Все это 
добывается в промышленной 
зоне. 

Если верить экспертам, вылов-
ленная на Дальнем Востоке рыба 
частично уходит в Китай. Так ли 
это?
ОЛЕГ КОЖЕМЯКО: На самом деле по-
чти 70 процентов горбуши, вы-
ловленной на Камчатке, в Саха-
линской области, частично в Ма-
гадане и Приморье, ориентиро-
вано на внутреннего потребите-
ля. Она вся поступает на россий-
ский рынок. Часть действительно 
отправляется на переработку 
в Китай. Естественно, запретить 
бизнесу это делать мы не можем. 
Наши перерабатывающие мощ-
ности полностью задействованы.

Знаете, минтай в Москве стоит 
300 рублей за килограмм. 
ОЛЕГ КОЖЕМЯКО: Это больше вопрос 
к московским продавцам. У нас 
закупочная цена на минтай в пре-

делах 80 рублей за килограмм, 
прибавьте сюда стоимость до-
ставки 10—15 рублей. Тресковых 
всегда хватает, и цена на нее ста-

бильная. А вот сайры стало мало 
в последние годы, и цена на нее 
взлетела в два раза. Почему она 
ушла? Это же не постоянный ре-
сурс, также когда-то сельдь иваси 
ушла и через 35 лет вернулась. 
Вот и с сайрой сейчас похожая 
проблема. Поэтому многие при-
брежные заводы, которые были 
специально установлены на Ши-
котане и Курилах, простаивали 
из-за отсутствия сырья. Но в этом 
году ждем в гости сайру. Сегодня 
уже подошла сардина, скумбрия.

Сахалинцы уезжают на большу 
землю?
ОЛЕГ КОЖЕМЯКО: До 2015 года отток 
населения из региона сохранял-
ся. В последнее время сформиро-
валась положительная динамика 
и по миграционному приросту, 
и по демографии. У нас рождае-
мость превышает смертность, 
а ежегодный миграционный при-
ток составляет около двух с поло-
виной тысяч человек.

Пряниками заманиваете?
ОЛЕГ КОЖЕМЯКО: Мы создаем такие 
условия, по которым человеку 
выгодно ехать. В регионе работа-
ет целый комплекс различных 
мер поддержки. Например, пе-
реехавшие из центральных реги-
онов страны медработники по-
лучают подъемные и даже жи-
лье. У нас ведь много проблем 
в системе здравоохранения, вы-
сокие показатели по заболевае-
мости систем органов кровоо-
бращения, органов дыхания, пи-
щеварения, большой процент 
выявленных новообразований. 
Понимаем, что первичное звено 
не дорабатывает. Поэтому ста-
раемся создать условия для при-
тока квалифицированных ка-
дров. При переезде гарантируем 
компенсационные выплаты ме-
дицинским работникам — до 
миллиона рублей. Например, 
фельдшеру можем предложить 
в качестве подъемных 340 тысяч 
рублей, а врачу — не только подъ-
емные, но и квартиру. К тому же, 
по сравнению с материком, зар-

плата врачей и санитарок у нас 
значительно выше. И специали-
сты к нам потянулись, букваль-
но за три-четыре года на остров 
приехало 640 медработников 
среднего звена и  примерно 
560 врачей. В результате сегодня 
регион имеет обеспеченность 
м е д п ер с о н а л о м  в ы ш е,  ч е м 
в среднем по стране.

Но Управление МВД России по 
Сахалинской области констати-
рует: проблема мигрантов с каж-
дым годом обостряется. Местное 
население даже начинает боять-
ся того, что понаехавшие могут 
вытеснить коренных жителей. 
ОЛЕГ КОЖЕМЯКО: По последним дан-
ным, в регионе было зарегистри-
ровано 50 тысяч мигрантов. Они 
идут работать в те отрасли, куда 
местных жителей не заманишь. 
Это обслуживающие организа-
ции, коммунальное хозяйство, 
уборка территории. Среди миг-
рантов есть и врачи, и учителя, 
и представители инженерных 
специальностей. Важно контр-
олировать, чтобы все эти гражда-
не исполняли закон и не наруша-
ли общественный порядок.

На самом деле не все так пло-
хо. В регионе повышается рожда-
емость, увеличивается количест-
во многодетных семей. И доста-
точно большой блок региональ-
ных законов дает неплохие льго-
ты многодетным семьям. Это 
и нулевая ставка по ипотеке, до-
полнительно из бюджета допла-
чиваем по два миллиона рублей 
каждой такой семье на приобре-
тение жилья. А если четыре ре-
бенка, то предоставляем за счет 
регионального бюджета кварти-
ру. Родителям с пятью детьми — 
покупаем еще и машину. Но что-
бы претендовать на региональ-
ные льготы, необходимо прожить 
на Сахалине не менее 10 лет. Ре-
гион развивается и привлекает 
людей высокими зарплатами. Мы 
не собираемся быть закрытой 
территорией только из-за того, 
что кому-то не нравится поток 
мигрантов.

В Южно-Сахалинске последнее 
время активно ведутся строи-
тельство и благоустройство. Но 
если отъехать чуть дальше на се-
вер, то населенные пункты радо-
сти не вызывают.
ОЛЕГ КОЖЕМЯКО: Очень сложно сра-
зу по всему региону вести работу 
по благоустройству. Тем не менее 
мы это делаем. Вы знаете, в каких 
состояниях все это находилось? 
Все эти фасады домов, крыши, 
дороги, подъездные пути — это 
менять нужно и на это нужны ог-
ромные деньги. Поэтому прихо-
дится какие-то работы по благоу-
стройству замедлять в Южно-Са-
халинске, чтобы перенаправить 
средства в тот же Макаров или 
Смирных. Что касается градоо-
бразующих предприятий лесопе-
рерабатывающего, целлюлозно-
бумажного комплекса, мы пока 
в поисках выхода из сложившей-
ся ситуации. Не так давно реши-
ли часть расходов на строитель-
ство деревянных индивидуаль-
ных домов жителям Сахалинской 
о б л а с т и  к о м п е н с и р о в а т ь . 
А именно 50 процентов затрат. 
Хороший дом стоит 5 миллионов 
рублей, из них 2,5 миллиона за-
платит за него государство. 
А предприятиям даем кредиты 
под 0,5 процента и возвращаем 
50 процентов стоимости затрат 
на строительство производства.

Сахалинскую столицу в шутку 
называют «южно-фестиваль-
ском». В регионе проходит мно-
жество фестивалей, например, 
таких, как «Край света» и «Спас-
ская башня на Сахалине». В чем 
секрет и зачем нужны эти фести-
вали вам? 
ОЛЕГ КОЖЕМЯКО: Конечно, фестива-
ли — это капиталоемкое меро-
приятие. Но мы же понимаем, 
что если у москвичей есть бога-
тый выбор, в какой театр схо-
дить, то у островных жителей его 
нет. Что мы на Дальнем Востоке 
должны всю культуру видеть 
только в центре страны или в те-
левизоре? Она должна прийти 
к нам. Мы можем рассказать 
о себе, а люди, которые вещают 
с экранов и столичных подмост-
ков, должны знать, что такое 
 Сахалин. И тогда местные жите-
ли не будут чувствовать себя вне 
общих ценностей, что они ото-
рваны от центра. 

Сахалинские рыбаки ежегодно по промышленным квотам добывают 
более 700 тысяч тонн рыбы.

Акцент

 Регион развивается и привле-
кает людей высокими зарпла-
тами. Мы не собираемся быть 
закрытой территорией
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В Москве начались 
поквартирные обхо-
ды, их проводят 
сотрудники центров 
«Мои документы» 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Сахалинская область — это большая территория.
Как вы решаете проблемы мусора, который скапливается 
на острове?
Олег Кожемяко | Мы приняли программу по строитель-

ству мусоросортировочных и подпрессовочных заво-

дов, а также производств по переработке этих отходов. 

Каждый день люди пьют из пластмассовой тары разного 

объема, и все это остается на острове. Вы не можете 

себе представить, сколько пластиковых бутылок и кол-

пачков от воды, кваса, пива, молока скопилось на Саха-

лине. Все это сбрасывается где-то в море, там плавает... 

Лет через 10—15 лет из-за этой тары мы можем под-

всплыть. Мы недавно решением областного правитель-

ства приняли программу и теперь начнем финансирова-

ние строительства заводов, которые займутся перера-

боткой этого пластика, чтобы хотя бы нового притока не 

было. Также необходимо постепенно заменить целлофа-

новые пакеты на бумажные. Понимаем, что это недеше-

во, но мы готовы пойти на переработку макулатуры, бу-

дем где-то субсидировать эти пакеты. А также заинтере-

совывать магазины, производить разовые пакеты, бу-

мажную посуду. Глядишь, может потом и потянется туда 

лесопроизводство. На первом этапе это будет все-таки 

переработка, иначе мы просто потонем. Базироваться 

она будет в районе Корсакова, там уже есть полигоны, 

готовая площадка.

Олег Кожемяко: В области повышается рождаемость, увеличивается количество многодетных семей. 
Региональные законы дают им неплохие льготы.
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Директор спортшколы олимпийского резерва поблагодарил 
мэра Москвы за долгожданный спорткомплекс.

В ближайшие годы 
в Москве построят 
30 новых бассейнов
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Лидерами 
нашей сборной на ЧЕ 
будут Шубенков 
и Ласицкене

Бегом в Берлин

Анна Бекетова

НА ЧЕМПИОНАТЕ Европы по легкой атлетике, кото-
рый пройдет с 6 по 12 августа в Берлине, выступят как 
минимум 30 российских спортсменов, которые уже по-
лучили от ИААФ допуск к международным стартам в 
нейтральном статусе.

Как сообщается на сайте rusathletics.info, заявка 
спортсменов на участие в турнире закрывается 30 июля. 
Если кто-то из атлетов получит разрешение от междуна-
родной федерации до этого срока, то наша команда мо-
жет еще увеличиться. Но в любом случае лидеры уже 
в составе. 

В Берлине будем болеть за Сергея Шубенкова, Марию 
Ласицкене, Данила Лысенко и Анжелику Сидорову. Сер-
гей Шубенков показал лучшее время в сезоне в беге на 
110 м с барьерами (12,92 секунды). Прыгунья с шестом 
Анжелика Сидорова возглавляет европейский рейтинг. 
Совсем недавно на этапе Бриллиантовой лиги в Монако 
она взяла планку на высоте 4,85 м. Наши прыгуны в вы-
соту — Ласицкене и Лысенко — также едут на чемпионат 
Европы в роли фаворитов. Их результаты — 2,04 и 2,40 м 
соответственно. Интересно, что Мария завоевала уже 
два титула чемпионки мира, но никогда не побеждала на 
летнем ЧЕ.

ТЕННИС Южный принял 
решение завершить 
игровую карьеру 

Михаил уходит 
с честью 

Анна Козина

РОССИЙСКИЙ теннисист, экс-восьмая ракетка мира 
Михаил Южный объявил о скором завершении карьеры. 
За 20 лет в профессиональном туре Южный не смог вы-
играть главный трофей — «Большой шлем». Однако его 
фирменное армейское приветствие, когда он отдает 
честь зрителям, прикладывая руку к голове, покрытой 
ракеткой вместо фуражки, навсегда вошло в историю 
тенниса.

Знаменитый жест, посвященный отцу, полковнику 
Советской армии, благодаря которому Михаил начал за-
ниматься теннисом, болельщики могли наблюдать нака-
нуне — после победного матча первого круга соревнова-
ний в Атланте. Южный обыграл американца Эмиля Райн-
берга (6:2, 6:0), а в интервью на корте сообщил о том, что 
сыграет свой послед-
ний матч на турнире 
в Санкт-Петербурге 
в сентябре.

— Хотел бы объя-
вить о том, что за-
вершаю карьеру. Это 
очень волнительный 
момент, и я немного 
нервничал на корте, 
потому что знал, что 
сделаю это заявле-
ние после игры. Но 
время пришло, — от-
метил 36-летний 
Южный. — Я выступлю в серии теннисных турниров в 
США, а в сентябре приеду в Санкт-Петербург. Это будет 
последний турнир в моей карьере.

В данный момент Михаил занимает 105-ю строчку в 
рейтинге ATP, но 13 сезонов подряд заканчивал год в топ-
50 мирового рейтинга (2002—2014). С 1999 года тенни-
сист выиграл 19 турниров категории ATP, в том числе де-
сять в одиночном разряде. Лучшими результатами Юж-
ного на турнирах «Большого шлема» стали два полуфи-
нала US Open (2006, 2010). Южный дважды выигрывал 
Кубок Дэвиса в составе сборной России (2002, 2006). 

Кстати, финал командного чемпионата мира 2002 
года против Франции занимает особое место в биогра-
фии Южного. В решающем пятом поединке 20-летний 
Михаил заменил лидера российской команды, олимпий-
ского чемпиона Сиднея Евгения Кафельникова и привел 
сборную к исторической победе. Он уступал Полю-Анри 
Матье 0:2 по сетам, но стал первым теннисистом, кото-
рому удалось перевернуть ход игры после такого счета и 
за 4 часа 27 минут выиграть решающий матч. 

До сентября у Южного есть время, чтобы оформить 
еще одно достижение — преодолеть отметку в 500 побед в 
профессиональном туре за карьеру. Больше было только 
у Кафельникова (609). 

ВОДНОЕ ПОЛО Мужская и женская сборные России остались без медалей 
на чемпионате Европы в Барселоне

Выгнали из бассейна
Илья Трисвятский

В
след за женской сборной 
России шансы на медали 
проходящего в испанской 

Барселоне чемпионата Европы 
потеряла и наша мужская нацио-
нальная команда. В четвертьфи-
нале подопечные Сергея Евстиг-
неева потерпели сокрушитель-
ное поражение от Италии — 1:11. 

Учитывая то, что после «брон-
зы» афинской Олимпиады-2004 
российские ватерполисты не до-
бились ни одной награды на офи-
циальных международных со-
ревнованиях, в Барселоне от них 
объективно подвигов не ждали, 
на награды никто и не надеялся. 
Но проигрывать в четвертьфина-
ле без малейшего намека на борь-
бу, с разницей «минус десять» 
при одном забитом мяче — это 
уже перебор!

Все стало ясно уже во втором 
периоде, когда итальянцы повели 
6:0. Дальше ворота бронзовых 
призеров Олимпиады-2016 в 
Рио-де-Жанейро удалось все-та-
ки размочить, но в заключитель-
ном периоде «скуадра адзурра» 
довершила свое дело четырьмя 
безответными мячами в ворота, 
защищаемые Петром Федотовым 
из волгоградского «Спартака».

Что особенно интересно, рос-
сияне владели мячом чуть боль-
ше соперников, а по броскам у 
команд равенство. Просто ита-
льянцы в нападении использова-
ли почти все свои шансы, а наши 
ватерполисты в атаке смотре-
лись абсолютно беспомощно. 

Один заброшенный за игру 
мяч — повторение антирекорда 
чемпионата Европы-2018, ранее 
установленного Турцией и Гер-

манией. Причем даже сборная 
крошечной Мальты, в итоге за-
нявшая последнее, 16-е место, 
подобного конфуза смогла избе-
жать. 

Оглушительное фиаско росси-
ян во втором раунде плей-офф 
удивительно и тем, что до злопо-
лучной встречи с Италией коман-
да смотрелась неплохо. На груп-
повом этапе удалось победить 
Словакию (12:6) и Румынию 
(12:7), а действующим чемпио-
нам континента сербам наши ре-
бята уступили вполне достойно — 
9:11. В 1/8 финала россияне ока-
зались сильнее Франции — 12:9, 
то есть суммарно за четыре 

встречи наколотили соперникам 
45 мячей. И вдруг такой провал. 

— Даже и не знаю, что сказать, 
— после матча наставник нашей 
сборной Сергей Евстигнеев явно 
пребывал в растерянности. — Мы 
очень плохо действовали в напа-
дении, да и при оборонительных 
действиях хватало ошибок. Те-
перь надо думать, как психологи-
чески встряхнуть команду, что-
бы в оставшихся играх чемпио-
ната Европы за пятое — восьмое 
место постараться победить.

Главный тренер итальянцев 
Алессандро Кампанья оказался 
дипломатом и произнес пару до-
брых слов в адрес российской ко-

манды, хотя вряд ли она их заслу-
живала: «В самом начале игры 
нам было немного сложно, сопер-
ник держался неплохо. Все могло 
сложится по-другому, но когда 
мы забили третий мяч, четвер-
тый, к нам пришла уверенность в 
победе».

Вот результаты остальных 
четвертьфиналов: Сербия — Венг-
рия — 8:5, Хорватия — Черногория 
— 9:7, Испания — Греция — 10:6. В 
полуфиналах сегодня сразятся: 
Сербия — Хорватия, Испания — 
Италия. 

В турнире за пятые — восьмые 
места в четверг играют: Россия — 
Греция, Венгрия — Черногория. 
Перед стартом турнира Евстигне-
ев говорил, что перед нашей ко-
мандой ставилась задача-мини-
мум быть в восьмерке, теперь есть 
шанс превзойти этот результат, 
идентичный положению россиян 
в итоговой табели о рангах на ЧЕ-
2016 в столице Сербии Белграде. А 
на предыдущих пяти Евро было 
еще хуже: девятые, 10-е, 11-е 
строчки в таблице, к тому же в 
2012-м в финальный турнир чем-
пионата Европы вообще не уда-
лось отобраться.

Наши девушки, как мы уже со-
общали, в четвертьфинале не 
справились с Грецией — 10:10 в 
основное время и 4:5 в серии пе-
нальти. А ведь команде Александ-
ра Гайдукова прочили медали, 
ведь его ватерполистки прибыли в 
Барселону в статусе бронзовых 
призерок ЧМ-2017. Да и по итогам 
двух последних розыгрышей Ми-
ровой лиги россиянки поднима-
лись на нижнюю ступень пьеде-
стала почета. 

Теперь остается особо никому 
не нужная борьба за места во вто-
рой четверке. Вчера в полуфинале 
за 5—8-е места девушки встреча-
лись с Францией и победили со 
счетом 13:10.

Увы, третий подряд чемпионат 
Старого Света оказывается без-
медальным для обоих наших сбор-
ных. Отечественное водное поло 
стремительно теряет свои пози-
ции на международной арене. До 
летней Олимпиады-2020 в япон-
ском Токио осталось всего два 
года, нужно думать над исправле-
нием печальной ситуации с наци-
ональными командами.

Футбол Клуб из столицы Башкортостана дебютирует в еврокубках

«Уфа» ударит первой

Артур Нанян

С
егодня «Уфа» первой 
из российских ко-
манд сыграет в евро-
к у б к а х  с е з о н а 
2018/19. В рамках 

второго отборочного раунда 
Лиги Европы клуб из столицы 
Башкортостана примет словен-
ский «Домжале». Ответный матч 
пройдет через неделю. 

Момент для уфимцев истори-
ческий, ведь они впервые в исто-
рии сыграют в еврокубках. Хотя 
изначально этого не должно 
было случиться. Команда стала 
шестой по итогам прошлого се-
зона, не сумев пробиться через 
чемпионат в Лигу Европы. В тур-
нире должен был сыграть побе-
дитель Кубка России «Тосно». Но 
клуб из Ленинградской области 
спустя несколько дней после 
триумфа прекратил существова-
ние. И вместо него в еврокубки 
попала «Уфа». 

Из всех шести наших команд, 
которым предстоит сыграть в Ев-
ропе, уфимцы — наименее имени-
тые. Прошлый сезон стал луч-
шим в их истории. Впрочем, тре-
нировал в нем «Уфу» Сергей Се-
мак, который затем пошел на по-

вышение, возглавив «Зенит». А 
его место занял Сергей Томаров. 

Может, он не так хорошо изве-
стен в футбольном мире, но для 
своего клуба Томаров — человек 

незаменимый. Он входит в тре-
нерский штаб клуба с его основа-
ния в 2010 году. В мае 2016 года 
специалист после отставки Евге-
ния Перевертайло выводил ко-
манду на несколько матчей. А по-
сле ухода Семака стал главным 
тренером. 

Томарову, впрочем, как и его 
предшественникам, придется не-
просто. Состав у «Уфы» не самый 
крепкий, звезд в нем, даже по 
российским меркам, нет. Самый 
известный игрок — бывший гол-
кипер «Кубани» Александр Беле-

нов. По словам самого специали-
ста, у клуба нет денег, чтобы ку-
пить несколько новичков. При-
ходится делать ставку на своих 
воспитанников.

— Для нас участие в еврокуб-
ках — уже большой успех, — при-
знается Томаров. — Конечно, мне 
бы хотелось укрепить состав. В то 
же время мы хотим работать с мо-
лодежью. Мы двигаемся в нужном 
направлении, а как получится — 
сейчас тяжело сказать. 

О регламенте Лиги Европы. С 
этого сезона в квалификации 
турнира 188 команд соревнуют-
ся в двух разных сетках: «Путь 
чемпионов» и «Основной путь». 
В первом сыграют команды, ко-
торые вылетят из Лиги чемпио-

нов на отрезке между предвари-
тельным раундом и третьим от-
борочным раундом «Пути чем-
пионов». А во втором — осталь-
ные участники Лиги Европы 
плюс клубы, не сумевшие прой-
ти первый этап отбора Лиги 
чемпионов в сетке «Путь пред-
ставителей лиг» (нечемпион-
ский путь). 

При жеребьевке «Уфа» попа-
ла в корзину «Нечемпионский 
путь». Надо отметить, что коман-
де Томарова в целом повезло с 
соперником. Наивысшее дости-
жение «Домжале» в еврокуб-
ках — участие в последнем раун-
де плей-офф за выход в группо-
вой этап Лиги Европы. Было это, 
к слову, в прошлом году. Но сло-
венцы проиграли по сумме двух 
встреч будущему финалисту со-
ревнований «Марселю». В слу-
чае победы над «Домжале» рос-
сияне встретятся в следующем 
этапе с победителем пары «Гон-
вед» (Венгрия) — «Прогрес» 
(Люксембург). 

Помимо «Уфы» в Лиге Евро-
пы Россию представляют еще 
две команды: «Краснодар» и 
«Зенит». Краснодарцы начнут 
свой путь с группового этапа, а 
питерцам предстоит преодолеть 

два этапа квалификации. В пер-
вом из них они встретятся с по-
бедителем пары «Дунайска 
Стреда» (Словакия) — «Динамо» 
(Минск). 

Что касается Лиги чемпионов, 
то напрямую в групповой этап 
попали два лучших российских 
клуба по итогам прошлого сезо-
на — «Локомотив» и ЦСКА. Став-
ший третьим «Спартак» для вы-
хода в групповой этап должен 
пройти два этапа квалификации.

В первом из них москвичи 
встретятся с победителем пары 
ПАОК — «Базель». Первый матч 
между этими командами прошел 
вчера и завершился победой гре-
ков со счетом 2:1. Ответная встре-
ча в Швейцарии состоится 1 авгу-
ста. Дебютную игру в квалифика-
ции Лиги чемпионов спартаков-
цы проведут 8 августа в гостях, от-
ветную — 14 августа на домашнем 
стадионе в Тушино. 

Если «красно-белые» побе-
дят в обоих раундах квалифика-
ции, то впервые в истории в 
групповом этапе Лиги чемпио-
нов сыграют сразу три россий-
ские команды. 

Самым известным игроком «Уфы» 
является вратарь 
Александр Беленов.

Михаил Южный сыграет свой последний турнир 
в Санкт-Петербурге в сентябре 2018 года.

Россияне, игравшие в шапочках 
темного цвета, ничего не смогли 
противопоставить итальянцам.

Акцент

 «Уфа» сыграет в Лиге Европы 
вместо победителя Кубка 
России «Тосно», прекратившего 
свое существование

О Южном заговори-
ли после финала 
Кубка Дэвиса-2002, 
в котором Михаил 
принес России исто-
рическую победу  

НОВОСТИ

Гол француза
Павара 
признан 
лучшим на ЧМ

КРУЧЕ 
КРИШТИАНУ

Артур Нанян

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) назвала 
лучший гол завершившегося 
чемпионата мира. По итогам го-
лосования болельщиков им был 
признан мяч защитника фран-
цузской сборной и «Штутгарта» 
Бенжамена Павара в ворота ар-
гентинцев в матче 1/8 финала.

Благодаря голу Павара «трех-
цветные» сравняли счет в той 
встрече, которая в итоге завер-
шилась их победой — 4:3. Бенжа-
мен с линии чужой штрафной 
пробил с лета, послав мяч в даль-
нюю девятку. 

Павар — первый европейский 
игрок, ставший автором лучше-
го гола чемпионата мира с тех 
пор, как этот приз был учрежден 
в 2006 году. 

В голосовании Бенжамен 
опередил сразу нескольких 
звезд. В частности, Криштиану 
Роналду с его голом в ворота ис-
панцев. Добавим, что претен-
дентами на этот приз были два 
игрока российской сборной — 
полузащитник «Вильярреала» 
Денис Черышев и нападающий 
«Зенита» Артем Дзюба. 

Этап Мировой 
серии снова 
доверили 
Казани 

ЗАПРЫГНУЛИ 
В КАЛЕНДАРЬ

Анна Бекетова

КАЗАНЬ примет один из пяти 
этапов Мировой серии по прыж-
кам в воду в 2019 году. Кален-
дарь соревнований был опубли-
кован на сайте Международной 
федерации плавания (FINA).

Серия стартует 1—3 марта в 
японском городе Сагамихара, ко-
торый впервые в истории попал в 
список городов — хозяев Мировой 
серии. Второй этап состоится в 
Пекине (7—9 марта), третий — в 
Монреале (26—28 апреля), чет-
вертый — в Казани (10—12 мая), 
пятый и заключительный — в Лон-
доне (17—19 мая). Лондон, кстати, 
получил этап после перерыва в 
2016—2018 годах.

Общий призовой фонд Миро-
вой серии составит 1,5 миллиона 
долларов. Но претендовать на 
него смогут только те участни-
ки, которые проедут по всему 
маршруту.

Отметим, что после чемпио-
ната мира-2015 Казань закрепи-
ла за собой статус столицы вод-
ных видов спорта. В сентябре 
там пройдет этап Кубка мира по 
плаванию. А в 2022 году — зим-
ний ЧМ на короткой воде.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На Moscow River Cup, который проходит на открытых 
грунтовых кортах Национального теннисного центра 
имени Самаранча, нас ждет российский четвертьфи-
нал. В нем сойдутся Анастасия Потапова и Валентина 
Ивахненко. 
Во втором круге Потапова оказалась сильнее 73-й ракетки 
мира чешки Кристины Плишковой (6:4, 6:4). А Ивахненко 
одержала победу над еще одной россиянкой Варварой 
Флинк — 7:6 (7:2), 6:3. 
Наталья Вихлянцева, увы, завершила борьбу на московском 
турнире, уступив первой ракетке соревнований немке 
Юлии Гергес со счетом 2:6, 6:7. Напомним, что в 2017-м 
Гергес выиграла «Кубок Кремля», обыграв в финале Дарью 
Касаткину. 

В Красноярске 
презентовали 
факел 
Универсиады

К ЭСТАФЕТЕ 
ГОТОВЫ

Илья Соболев

В КРАСНОЯРСКЕ состоялась 
презентация факела Универси-
ады-2019, который будет ис-
пользоваться во время эстафе-
ты огня, предваряющей сорев-
нования.

Главная «фишка» артефак-
та — его исключительная надеж-
ность. Факел испытывали в 
условиях дождя и ветра, поме-
стив под струи воздуха под дав-
лением. Факел способен гореть 
20 минут на одной заправке при 
нормативном времени 12 минут, 
а также выдерживать ветер в 20 
м/с и осадки 70 мм/ч. Ожидается, 
что всего будет выпущено 400 
изделий.

— В сентябре стартует эстафе-
та, она пройдет по 30 городам. 
Эстафета призвана обеспечить 
популярность, сплотить людей 
вокруг главной идеи Универсиа-
ды — идеи мира, дружбы и со-
трудничества. Здорово, что фа-
кел — произведение краснояр-
ских дизайнеров и инженеров, — 
рассказал врио губернатора 
Красноярского края Александр 
Усс.

Отметим, что зимняя Универ-
сиада пройдет со 2 по 12 марта 
2019 года в Красноярске.
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Москва +16...+27, ясно

Санкт-Петербург +19...+26, дождь

Анадырь +11...+15, облачно

Архангельск +19...+30, облачно

Астрахань +24...+31, солнечно

Благовещенск  +18...+28, солнечно

Владивосток +25...+29, облачно

Волгоград +21...+29, облачно

Воронеж +19...+27, гроза

Екатеринбург +19...+31, облачно

Иркутск +12...+21, гроза

Казань +19...+31, солнечно

Калининград +18...+27, гроза

Краснодар +26...+36, гроза

Магнитогорск +16...+28, солнечно

Мурманск +12...+25, гроза

Нижний Новгород +19...+28, облачно

Новосибирск +11...+24, гроза

Омск +15...+29, солнечно

Орел +19...+26, гроза

Оренбург +22...+33, облачно

Пермь +18...+30, солнечно

Ростов-на-Дону +24...+31, солнечно

Севастополь +23...+27, гроза

Симферополь +20...+29, гроза

Сочи +26...+29, гроза

Тамбов +18...+29, солнечно

Тюмень +19...+30, облачно

Уфа +18...+31, облачно

Хабаровск +18...+22, гроза

Челябинск +15...+31, солнечно

Чита +18...+30, облачно

Элиста +22...+33, гроза

Южно-Сахалинск +14...+22, дождь

Якутск +7...+19, облачно

Ярославль +18...+27, дождь

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
На улице ожидается поте-
пление и безоблачный 
день. Атмосферное дав-
ление составит 750 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают
грозу. Атмосферное дав-
ление повысится до 
752 мм ртутного столба.

СУББОТА
Небо снова затянет
тучами. Возможен дождь 
с грозой. Атмосферное 
давление составит 752 мм 
ртутного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Дачная жизнь Если хочешь по-настоящему писать, нужно сбежать из города

Дача Сергея Шаргунова 

Сергей Шаргунов: Дача делает человека терпимее и спокойнее.

Татьяна Владыкина

Н
а дачу к писателю и де-
путату Сергею Шар-
гунову мы напроси-
лись, не ожидая под-
воха. Не может быть, 

чтобы у писателя и депутата не 
было дачи. Но дачи не было. И Сер-
гей пригласил нас к своим друзьям 
— писателю Александру Снегире-
ву и режиссеру Ольге Столпов-
ской, куда он приезжает с женой 
Анастасией Толстой, прапраправ-
нучкой Льва Николаевича.

Дача писателя Снегирева вы-
годно отличается от тяжелых со-
седских особняков. Деревянный 
трехэтажный дом-терем со став-
нями и окнами в пол легок, скро-
мен и интеллигентен. Перед до-
мом — огромная лужайка, в сере-
дине — дерево-шалаш. Мне бы яр-
кий плед, толстую книгу и устро-
иться в заманчивой тени вяза — 
дачная идиллия.

«Дача — это такое же междуна-
родное слово как и «спутник», — 
Сергей уютно устраивается в кре-
сле на террасе. — В западной прес-
се это слово пишется латинскими 
буквами: dacha. Для меня дача — 
это место, где написано много и 
пишется хорошо. Здесь каким-то 
образом по-настоящему меняется 
сознание. Ты расслабляешься в уе-
динении. И даже на даче у друзей 
мы предоставлены сами себе, по-
тому что Снегирев с женой живут 
в своем домике-юрте (небольшая 
пристройка у дома). Дача — это 
шанс сделать отложенные дела, 
например звонки. Давно хотел по-
звонить писателю Юрию Василье-
вичу Бондареву. 

Я жду монолога о даче от Насти. 
Но пока Анастасия Толстая в алом 
коротком платье а-ля греческая 
туника кажется мне избалован-
ной и совершенно не разговорчи-
вой. «А вам что интереснее выра-
щивать — розы или помидоры?» — 
спрашиваю Настю. «Я бы посади-
ла… тюльпаны». Первое, что при-
шло ей в голову? «Я люблю цветы, 
— на всякий случай вмешивается в 

наш женский диалог Сергей. — Лю-
блю их дарить». Настя кивает, «да, 
дарит периодически и очень кра-
сивые». Еще немного — и дачная 
атмосфера разморозит строгую 
наследницу классика.

В доме Снегиревых уютно, ин-
тересно и просторно. «Дом-ко-
рабль даже поскрипывает, окна 
как иллюминаторы, и прямо к 
дому подступает сосновый лес, — 
улыбается Шаргунов. — Сейчас 
вернется хозяин, пожарим шаш-

лыки и послушаем музыку. Вер-
тинского, Надежду Плевицкую 
(Николай II называл ее курским 
соловьем)». «На самом деле у нас 
не так часто получается слушать 
музыку, — выдает семейную тайну 
Настя. — И потом отдых, скорее ме-
сто тишины и покоя». «Как сказал 
Пастернак: «Тишина, ты — лучшее, 
из всего, что слышал», — подхваты-
вает Сергей. «Для меня дача — это 
то, что нельзя сделать в городе, — 
откровенничает Настя. — Готовить 
на улице. Неважно, что: шашлык 
или печеную картошку на костре. 
Возможность вместе быть на ули-
це и никуда не спешить. 

После нашего интервью у хозя-
ев обязательно вырастет черешне-
вый сад: косточки от ягод с беше-
ной скоростью летят на лужайку. Я 
прошу залетных дачников назвать 
главные дачные атрибуты. «Сапо-
ги, корзина, палка, с которой 
идешь за грибами, — с удовольст-

вием перечисляет Шаргунов. — Зи-
мой — лопата.  Дровишки, которые 
надо наколоть и отнести в дом. 
Старые книги, подшивки старых 
журналов, они хранятся у родите-
лей в баньке: «Роман-газета», 
«Новый мир», «Москва». Многие 
отсыревшие, с неподражаемым 
ароматом. Иногда в них встреча-
ются раздавленные паучки, кома-
рики, след от зеленых трав. Закон 
жизни — на даче обязательно долж-
ны быть книги классиков, боль-

шие, пузатые как самовары, кото-
рые часто встречаются на даче. 
Дача — это точка пересечения 
главных основ: природной и лите-
ратурной. Должно быть и насле-
дие, доставшееся от людей, кото-
рые жили на этой даче когда-то. 
Дача — это кладезь времени. Очень 
часто здесь могут оказаться вроде 
бы бесполезные догматические 
книги, какая-нибудь «История 
ВКПб» 30-х годов. Дача моих ро-
дителей, конечно, наполнена ре-
лигиозной литературой, мой папа 
больше сорока лет священник 
(отец Александр Шаргунов слу-
жит в храме Святителя Николая в 
Пыжах, среди его духовных детей 
Анастасия Цветаева). Дача — это 
место медленного, неспешного 
чтения. Лучшие вещи Валентина 
Распутина я прочитал на даче. Бы-
вают резкие, экстравагантные 
книги, которые хороши в город-
ских условиях. Рассказы Эдуарда 

Лимонова, Чарльза Буковски хо-
рошо читать в метро».

Не могу удержаться и вставляю 
свои представления о даче, в дет-
стве в деревне у бабушки я с упое-
нием читала «Два капитана» Каве-
рина. «Да, это очень хорошая кни-
га, очень драгоценная для меня», 
— одобряет Сергей. Секрет еще и в 
том, что прототипом героическо-
го капитана Татаринова стал род-
ственник Сергея полярный иссле-
дователь Владимир Русанов. «А 
стихи хороши для дачи?» «Ближе к 
вечеру, — заявляет писатель. — 
Иногда читаю Насте вслух, прочи-
тал ей «Анну Снегину», Геннадия 
Шпаликова, Леонида Губанова». 
«Евтушенко», — подсказывает 
Настя. «Не будем, — говорит Сер-
гей, сплевывая черешневую ко-
сточку. — Я хорошо к нему отно-
шусь. Я против снобизма. Я как-то 
подшофе на даче с выражением 
прочитал поэму Егора Исаева (со-
ветский поэт, лауреат Ленинской 
премии). В Москве мне бы никогда 
не пришло это в голову».

Своя дача у родителей Сергея 
Шаргунова появилась недавно. 
Детство он провел на съемной. 
«43-й километр по Ярославскому 
шоссе стал моей малой родиной. 
Настя не очень оценивает это ме-
сто, там тесно наставлены домики, 
рядом железная дорога, но это ме-
сто драгоценно для меня», — делит-
ся Сергей. Там он придумал народ-
ную библиотеку, опередив модное 
теперь явление буккроссинга. В 
предбаннике продмага люди до 
сих пор оставляют книги. По этим 
книгам Шаргунов иногда гадает о 
своей судьбе. «Часто, когда дума-
ешь о каком-то писателе, именно 
его книгу встречаешь. Несколько 
раз мне попадался Валентин Ката-
ев (книга Сергея Шаргунова «Ка-
таев. Погоня за вечной весной» 
вышла недавно в серии ЖЗЛ и по-
лучила вторую премию «Большой 
книги»). Сейчас пишется новая 
книга, даст Бог, напишется».

Дача делает терпимее, спокой-
нее и тоньше. Учит читать ту лите-
ратуру, которую мы разучились 

читать. Прекрасны «Царь-рыба», 
«Пастух и пастушка» Астафьева. 
Великолепен «Тихий Дон». Но сов-
ременный человек отучается от 
больших форм, а дача, где кругом 
большие формы (большой лес, 
большое небо), прививает жела-
ние погрузиться в них. И никакой 
Kindle (электронная книга) не за-
менит отсыревшей книги за горо-
дом. Зайдешь в баньку, где стоят 
пустые трехлитровые банки, 
пыльные бутылки со старыми эти-
кетками, откроешь большую кни-
гу, вчитаешься. И пусть это будет 
советский прозаик Вершигора. 
Читаешь и не можешь оторваться. 
И ты как будто действительно от-
правился в путешествие на маши-
не времени в другую эпоху и стал 
уже другим человеком».

«Круто быть правнучкой зна-
менитого классика»? — спраши-
ваю Настю. «Ну-у, да», — улыбает-
ся. «Женой Шаргунова еще кру-
че», — мгновенно находится писа-
тель-современник. «Быть родст-
венницей классика — большая от-
ветственность. Для меня всегда 
было два Толстых — прадедушка и 
писатель. Льва Николаевича очень 
любили дети, хотя у него был не-
простой характер». Дальше они 
наперебой говорят о кино: «Мы 
хотим посмотреть фильм «Лев 
Толстой» (режиссер Сергей Гера-
симов двоюродный дедушка Сере-
жи, играет там Льва Николаеви-
ча). Сергей с Настей хотят пере-
смотреть от начала до конца «Сем-
надцать мгновений весны». Дач-
ная идиллия. Хоть и в гостях.

Что им снится? «Сергею снятся 
сны подробные, яркие, где бы мы 
ни были, — признается Настя. — 
Ему его кошка снится. Кошка Пум-
ка. Она была очень предана Сере-
же. Ее нет уже лет 15. Я даже рев-
ную: вот он проснется и ему опять 
снилась Пумка».

«Часто ездить на дачу не получает-
ся, но когда появляется «окно», мы 
в него сразу вламываемся».

Акцент

 «Я как-то подшофе на даче 
вслух с выражением 
прочитал поэму советского 
поэта Егора Исаева. 
В Москве мне бы никогда 
не пришло это в голову»
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На даче есть шанс рассмотреть важные подробности бытия.
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